
‘Misterioso’ reconta como 
quer um famoso cordel

Totonho comanda o 
Natal da Usina deste 
sábado na capital

Espetáculo teatral vai ser apresentado em Campina 
Grande e inventa a própria versão do cordel “O 
Romance do Pavão Misterioso”. Página 11

Ao lado das bandas Pau de Dar em Doido e Caburé, 
músico propõe um “tribal tecnológico” num sábado 
que promete muita diversidade musical. Página 12

126 anos - PaTRIMÔnIo Da PaRaÍBa 
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2o Caderno

Governador assina ordem de serviço para a pavimentação de rodovia estadual que liga o município até Serraria. Obra vai beneficiar 19 mil paraibanos. Página 3

Pilões receberá investimento de R$ 7,1 mi

Foto: José Marques

Programa vai proteger a
população LGBT da PB
Projeto desenvolvido pelo Governo da Paraíba e pela UFPB quer diagnosticar problemas e evitar violações de direitos. Página 7

Radares eletrônicos ainda 
não estão funcionando 

Empaer realiza pesquisas 
em rebanhos de Alagoinhas

Apesar de decisão judicial mandar que a fiscalização 
aconteça, a Polícia Rodoviária Federal explica que ainda 
não foi notificada sobre o novo entendimento. Página 6

É a segunda fase de um projeto iniciado há três anos e que 
tem o objetivo de identificar como a produção pode ser 
aprimorada em períodos de estiagem e chuva. Página 18

ParaíbaFoto: Marcos Russo
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Diversidade

Vale o título brasileiro!

Estamos tentando inventar uma forma de dar 
fim à morte, sem saber o que fazer da vida, 
a não ser driblar a morte, mas não sabemos 
apreciar o envelhecimento e nem cuidar dos 
velhos.  Página 13

Por que somos estúpidos

Nelson Barros
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LEITE MATERNO

Banco de Leite Humano
Anita Cabral (83) 3215-6047
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João Pessoa Espectros entra em campo hoje em Blumenau em busca de seu segundo título nacional de futebol americano. Decisão é contra o Timbó Rex de Santa Catarina. Página 22



“Gente é pra brilhar, não pra morrer 
de fome”. A frase – há quem diga que é 
um verso - é da letra da música “Gente”, 
do cantor e compositor baiano Caetano 
Veloso. E diz tudo. Ninguém vem para 
este mundo para sofrer por conta pró-
pria, a não ser quando sob imposição de 
certas patologias.

Inventam-se sofrimentos, e a eles 
pessoas são submetidas devido a cir-
cunstâncias que muitas vezes estão fora 
do seu controle. Vejam-se as dores e an-
gústias provocadas pelas variadas for-
mas de preconceito ou pela exploração 
desumana da força de trabalho alheia - 
de crianças, inclusive.

O sentido de toda ação humana – in-
dividual e coletiva – deveria ser o amor, 
a solidariedade, a preocupação sincera 
com o bem-estar do outro. Não é isso que 
se faz, pelo menos de modo geral, daí o 
mundo que se tem; um mundo no qual a 
violência ainda ocupa um espaço absur-
do, muito acima do tolerável.

É da responsabilidade de todos agir 
em prol da transformação da realidade, 
tendo em vista a construção de um mun-
do onde o desenvolvimento econômico 
esteja associado à preservação da natu-
reza, à liberdade e à justiça social. São 
palavras de ordem, ou quase, mas ainda 
não perderam a validade.

Todas as vezes que um indivíduo de 
alguma forma desrespeita ou avança so-
bre o direito do outro – e isso vai de uma 
simples agressão verbal, a um furto ou 

ao ato mais radical, que seria o assassi-
nato – ele está colocando novos tijolos na 
grande muralha invisível que separa tan-
to as pessoas como as nações.

Até quando será possível suportar 
uma sociedade global cuja riqueza é di-
vidida de maneira tão desigual? Um por 
cento da humanidade – o cálculo é mais 
ou menos por aí – concentrando mais de 
oitenta por cento dos lucros auferidos 
com tudo que se produz, enquanto 3,7 
bilhões lutam para sobreviver.

O que se fala e se faz agora tem que 
estar em sintonia com o projeto de mun-
do que se quer construir para o futuro. 
Agindo pela via do contrassenso, da in-
sensatez, da mentira, enfim, da atitude 
paradoxal, o destino mais certo é a socie-
dade distópica, no modelo preconizado 
por George Orwell, em “1984”.

Há um pensamento político e eco-
nômico que desacredita a socialização 
global das riquezas. De acordo com os 
arautos dessa vertente ideológica, se as 
classes marginalizadas ascendem-se ao 
nível de consumo dos ricos, o planeta en-
traria em colapso devido à extraordiná-
ria demanda de recursos naturais.

É uma tese. Mas há o contraditório. 
O desenvolvimento sustentável oferece, 
por exemplo, a possibilidade de se demo-
cratizar o acesso aos bens produzidos 
sem provocar o colapso do planeta. O 
que está em falta, na verdade, é um maior 
empenho global no sentido de transfor-
mar esta alternativa em realidade. 
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O sentido maior

Esse meu costume de 
conservar as velhas agen-
das indispõe-me com a ar-
rumação da casa e com os 
ares da mulher e da filha.  
Mas como guardar certas 
notas velhas que às vezes 
trazem o dia, o sol e tudo 
o mais com elas?    

Numa dessas anota-
ções encontro Ricardo 
Anísio a pugnar, no fogo 
de sua antiga coluna, para que os agen-
tes do poder se convençam da priorida-
de cultural. “A Paraiba tem muito a ver 
com isso”.  Tinha razão Anísio e conti-
nua com ela, esse meu dileto compa-
nheiro, sempre na idade que o conheci.  
Simplesmente porque a Paraíba, nestes 
seus quatrocentos e lá vai história, não 
tem outra mercadoria mais importante 
e segura a apresentar e exportar que as 
do reino cultural, mesmo ficando longe 
das bolsas centrais de cotações. 

Ainda há pouco, numa entrega de 
comendas da UBE paraibana, promovi-
da pelo seu novo presidente, meu con-
frade de A União e do mesmo ramo de 
escrita,  Luiz Augusto Paiva da Mata, o 
refrão voltou a soar. Desta vez pelo seu 
antecessor na direção da entidade, Jairo 
Rangel, que moço, sem perder o vagão 
da onda digital, não viu outro produto 
de vitrine made in Paraíba fora os do 
gênio que não me enfado em recordar. 

De Inácio da Catingueira, Pedro 
Américo, Santa Rosa e sucessores; de 
Augusto dos Anjos e companhias tais 
como os Zé da Bagaceira e do Menino 
de Engenho ou dos reinos da pedra e 
da onça em armadura de Suassuna; dos 
Siqueira, Vandré, Sivuca,  Elba, Jackson; 
com o cinema de Linduarte, Vladimir, 
Ipojuca, Ramiro e os Lucio Vilar de hoje. 
Terra que sempre tem vaga para os Pe-
dro Santos, os Solha. 

E não fica nos talentos das velhas e 
novas artes, o que já é muito. Nas Uni-
versidades de Paris, de Cambrige, nas 
de Yale e Columbia, nas referências da 
ONU e de todos os centros de estudo 
da América Latina e Caribe, queiram 
ou não os paulistas da USP ou os anti-
gos Emerencianos do orgulho pernam-
bucano, Celso de Mendonça Furtado, 
nascido em Pombal e estudado no mun-
do deixou por lá o nome da Paraíba. 

Por causa dele, de sua 
trajetória fecunda na 
compreensão do sub-
desenvolvimento e da 
dependência, a Paraíba 
ganhou seu lugar no 
mundo, não só como 
laboratório,  mas como 
referência de terra fér-
til nesse gênero de pro-
dutos.         

O historiador José 
Octávio tem  assinalado o cunho par-
ticularíssimo da resistência – resistên-
cia ao invasor português ou holandês, 
resistência ao clima adverso, à desídia  
como foi tratada pelo governo central, 
principalmente no Império, resistência 
nem sempre passiva às injustiças so-
ciais  (lembremo-nos do Quebra-Quilos, 
do Ronco da Abelha  e das Ligas Cam-
ponesas). Mas a resistência que vem 
dos talentos, das vocações tem sido o 
principal alento e a mais consistente 
das nossas heranças.  

William Carlos Müller, um taxista 
gaúcho  que nos anos 60 arrebatou  prê-
mio nacional instituído pelo JB “Conte 
uma história sobre a sua cidade”, (es-
crevendo da cabine de seu carro) veio 
morar em João Pessoa só pelo chamado 
cultural. Lá do seu Rio Grande recebeu 
o recado da Paraíba – não só o de 30 ou 
o de José Lins e de  Augusto, mas o dos 
cantores de coral da nossa jovem Uni-
versidade, sob a batuta do mineiro Ar-
lindo Teixeira, e veio fazer vida em João 
Pessoa, uma cidade que era pobre de 
comércio, pior de indústria, cuja princi-
pal função, até ali, fora a de hospedeira 
de funcionários e estudantes. A casa era 
alugada ou comprada para os filhos da 
agricultura estudarem. Os que não po-
diam alugar casa iam para o Patronato 
de Bananeiras, para o serviço militar 
ou, com ou sem vocação, para o Semi-
nário. Depois, sob pressão da demanda, 
Dr. Argemiro abre a Casa do Estudante. 
Uma carreira de quarto enladeirada, 
uma casa de cozinha escassa, e não se 
perdeu um. Quem não foi governador, 
como Chico Zacarias, tinham sempre 
uma ganzá para animar os que, como 
eu, só tinham conversa. 

É isso aí, caríssimo Fernando Mou-
ra, você, afinal, no lugar que o patrono 
lhe confiaria. 

De uma nota de agenda velha
Numa dessas anotações 

encontro Ricardo Anísio a 
pugnar, no fogo de sua 
antiga coluna, para que  

os agentes do poder  
se convençam da 

prioridade cultural   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

Ele disse que o PT lançará candidaturas 
próprias em vários municípios da Paraíba, 
onde for possível, mas também “com a hu-
mildade de apoiar companheiros e com-
panheiras de outros partidos do campo 
democrático popular”. Entre as legendas 
com quem o PT pretende construir alian-
ças estão PSB, REDE, PCdoB, PDT e o mais 
recente partido criado no país, o UP.   

E o prefeito Luciano Cartaxo 
(PV), em entrevista a uma 
emissora de rádio de João 
Pessoa, deu pistas de que pre-
tende tentar novos ‘voos polí-
ticos’ em 2022. “Não posso, 
com 55 anos de idade, estar 
pensando em me aposentar”, 
disse, “mas o futuro a Deus 
pertence”. Especula-se, nos 
bastidores, que ele projeta ser 
candidato ao Senado.   

Empossado para novo mandato na presidência 
do PT da Paraíba, Jackson Macedo afirma que 
a eleição de 2020 será decisiva para o êxito do 
partido nas eleições gerais de 2022. “Nossa 
compreensão é que só chegaremos bem em 
2022 para retomar o governo federal se a gen-
te vencer as eleições de 2020 [em muitos muni-
cípios e, sobretudo em capital]”.  

Projetando 2022

na ativa

aPós ascensão de joice, Lemos ganha esPaços

Unificação “Um monstro”

sindicato confirma desmonte da embraPa aLgodão

Relator da reforma tributária 
na Câmara dos Deputados, 
Aguinaldo Ribeiro (PP) queria 
apresentar seu relatório ainda 
este ano, porém o documento 
ficará mesmo para 2020. A pro-
posta prevê que, em dez anos, 
cinco tributos que incidem sobre 
o consumo – ICMS, PIS, Cofins, 
ISS e IPI – sejam substituídos 
por um imposto único: o IBS – 
imposto sobre bens e serviços.  

Para Aguinaldo Ribeiro, a refor-
ma tributária é essencial para 
trazer o que ele chama de “justiça 
tributária”. Ele disse que o atual 
sistema tributário do país “é  ar-
caico, se transformou num mons-
tro. A ideia é simplificar o sistema. 
Quem ganha mais, paga mais, 
que ganha menos, paga menos. 
A reforma vai ser a prioridade 
[na Câmara dos Deputados] no 
primeiro semestre de 2020”.

O deputado federal Julian Lemos voltou a protagonizar no âmbito do PSL, após a saída de 
Jair Bolsonaro da legenda e a suspensão de Eduardo Bolsonaro, por decisão da presidência da 
Câmara dos Deputados, e a consequente afastamento dele da liderança do partido. Com isso, a 
nova líder, Joice Hasselmann, nomeou o parlamentar paraibano para vaga na CPMI das Fake 
News, que tinha uma ‘tropa’ de deputados Bolsonaristas – Carla Zambelli (SP), Filipe Barros 
(PR), Carlos Jordy (RJ), Caroline de Toni (SC), Nereu Crispim (RS) e Professora Dayane Pimentel 
(BA) –, todos afastados da comissão Joice Hasselmann.  

aLianças

Há algumas semanas, o depu-
tado Chió (REDE) denunciou na 
ALPB que estaria ocorrendo um 
desmonte na Embrapa Algodão, 
em Campina Grande, por obra do 
governo federal. A denúncia é ra-
tificada por extenso comunicado 
do Sindicato Nacional dos Traba-
lhadores de Pesquisa e Desenvol-
vimento Agropecuário (SINPAF), 
o qual passo a destacar trechos: 
“O algodão tem ressurgido nas 
últimas décadas em todos os estados do Nordeste, como uma das principais fontes econômi-
cas. O crescimento de muitas cidades do Sertão nordestino está diretamente relacionado à 
produção de algodão. Em Campina Grande e região há um conglomerado de empresas têxteis 
de alta expressividade, além de diversos artesãos que acessam o conhecimento gerado nos 
laboratórios da Embrapa e exportam os produtos. Mais de 30 instituições de pesquisa e de 
ensino inseridas no polo de inovação de Campina Grande e região também são beneficiadas. 
Mesmo com toda contribuição, o chefe-geral interino da unidade, Liv Soares Severino, vem 
promovendo o desmonte silencioso do centro de pesquisa e, agora, propõe o fechamento do 
Laboratório de Fibras e Fios. Iniciou um processo interno para cessão de equipamentos do la-
boratório e de um dos seus pesquisadores para uma associação de produtores em Goiás. Além 
de retirar essa importante atividade de uma instituição pública, isso resultará no enfraque-
cimento das pesquisas sobre o algodão na Paraíba. Além disso, existe o risco de informações 
sigilosas serem divulgas ou apropriadas por terceiros”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: SINPAF

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

A UNIÃO
Uma publicação da EPC 

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500 / ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518 / Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  / REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

 E-mail: circulacaoauniaopb@gmail.com (Assinaturas)
ASSINATURAS:  Anual ..... R$200,00  /  Semestral ..... R$100,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

EmprEsa paraibana dE ComuniCação s.a.
sECrETaria dE EsTado da ComuniCação insTiTuCionaL

William Costa
dirETor dE mÍdia imprEssa

Phelipe Caldas
GErEnTE ExECuTivo dE mÍdia imprEssa

Albiege Léa Fernandes
dirETora dE rÁdio E Tv

Renata Ferreira
GErEnTE opEraCionaL dE rEporTaGEm

Naná Garcez de Castro Dória
dirETora prEsidEnTE

O U V I D O R I A :
9 9 1 4 3 - 6 7 6 2

Fica proibida a reprodução, total ou parcial, de matérias, figuras e fotos autorais deste jornal, sem prévia e expressa autorização da direçao e do autor. 
Exceto para impressão de cópias, com o fiel e real conteúdo, para uso e arquivo pessoal.



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 14 de dezembro de 2019

João Azevêdo autorizou a pavimentação da PB-087, no trecho entre o município e Serraria, uma extensão de 8 km

Região de Pilões receberá 
investimento de R$ 7,1 mi

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

O governador João Aze-
vêdo autorizou, ontem, a pa-
vimentação da rodovia PB-
087, no trecho entre Pilões e 
Serraria, com uma extensão 
de 8 km. A obra receberá  
investimentos superiores a 
R$ 7,1 milhões e beneficiará 
diretamente quase 19 mil ha-
bitantes da região do Brejo.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou 
o esforço do governo para 
interligar regiões economi-
camente ativas. “Nós sabemos 
dos potenciais dos municípios 
e essa interligação permitirá 
que o cidadão que queira che-
gar em Borborema ou Serra-
ria faça um caminho rápido, 
pois queremos assegurar agi-
lidade, acessibilidade e eco-
nomia para que a população 
também tenha redução do 
frete de cargas. Além disso, 
nós estamos honrando um 
compromisso, o DER já está 
fazendo o projeto para a li-
gação de Serraria a Solânea e 
continuamos trabalhando por 
uma Paraíba melhor”, frisou.

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, Adriano 
Galdino, enalteceu as ações 
do governo para melhorar a 
qualidade de vida dos parai-
banos. “É uma alegria dividir 
esse momento especial para 
a população de toda a região. 
A gestão estadual tem traba-
lhado pela construção de uma 
Paraíba melhor e mais justa 
com a realização de obras em 
todas as regiões do Estado”, 
comentou.

O deputado estadual Tião 
Gomes destacou a impor-
tância econômica do inves-
timento. “Essa estrada será 
fundamental para o nosso 
município porque aquecerá 
o turismo e ligará cidades 
com o Rio Grande do Norte, 
gerando emprego para a nos-
sa região”, disse.

A prefeita de Pilões, So-
corro Brilhante, parabenizou 
o governador João Azevêdo 
por mais uma ação de mo-
bilidade urbana realizada 
na cidade. “Eu tenho uma 
grande felicidade nesse mo-
mento porque o governo tem 
trazido grandes obras ao mu-
nicípio e somos agradecidos 
pela rodovia PB-087, que é 
um sonho da população que 
está sendo realizado e será 
fundamental para motoristas 
e taxistas”, disse.

Além de modernizar 
e ampliar a infraestrutura 
rodoviária estadual, a pa-
vimentação da rodovia vai 
contribuir para promover o 
desenvolvimento socioeco-
nômico do Brejo, integrar as 
sedes dos municípios da re-
gião e facilitar o escoamento 
da produção econômica re-
gional, proporcionando uma 
melhor qualidade de vida da 
população atendida.

 No local, serão realizados 
serviços de terraplenagem em 
cortes e aterros, pavimentação 
asfáltica em Tratamento Su-
perficial Duplo – TSD, bueiros, 
drenagem profunda e super-
ficial, cercas delimitadoras, 
gramagem de taludes e sina-
lização horizontal e vertical.  
A solenidade foi prestigiada 
por prefeitos, vice-prefeitos, 
parlamentares e auxiliares do 
Governo da Paraíba.

Reforma e ampliação de escola e pavimentação
Também ontem, o governador 

João Azevêdo entregou, em Guara-
bira, no Brejo paraibano, a reforma 
e ampliação da Escola Estadual de 
Ensino Fundamental Antenor Na-
varro. A unidade de ensino recebeu 
investimentos superiores a R$ 1,7 
milhão e passa a ter capacidade 
para atender 840 estudantes. Na 
mesma solenidade, o gestor tam-
bém autorizou a recuperação da 
pavimentação do acesso ao distrito 
Cachoeira dos Guedes.

Na oportunidade, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou a qua-
lidade da obra realizada na escola e 
reforçou o compromisso do governo 
com a educação. “O prédio ficou 
lindo e tem uma história de identifi-
cação com Guarabira. Eu tenho um 
olhar especial com a educação, que 
é a política mais importante porque 
se trata do único instrumento capaz 
de oferecer oportunidades de dispu-
ta no mercado de trabalho”, frisou.

O gestor também garantiu a 
continuidade dos investimentos 
na área. “Nós temos trabalhado 
para garantir um ensino de quali-
dade, tanto que dos R$ 84 milhões 
pagos pela Suplan em obras este 
ano, R$ 53,5 milhões foram para a 
área da educação. Também temos 
atuado para ampliar programas 

Abastecimento d’água da agrovila Tainha
O governador João Aze-

vêdo entregou, ontem, o sis-
tema de abastecimento d’água 
da agrovila Tainha, no muni-
cípio de Araçagi, Brejo pa-
raibano. As obras receberam 
investimentos superiores a R$ 
662 mil, oriundos do Tesouro 
Estadual e da Companhia de 
Água e Esgotos da Paraíba 
(Cagepa).

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou a 
satisfação de cumprir mais um 
compromisso com a população. 
“Nós queremos fazer cada vez 
mais obras e ações na dire-
ção daquilo que a população 
espera e estou feliz por estar 
na agrovila Tainha e entregar 
uma obra de abastecimento 
de água realizada pela Cagepa, 

uma empresa pública e que faz 
um grande trabalho. A Paraíba 
continuará avançando com os 
investimentos promovidos pelo 
Governo do Estado”, assegurou.

O presidente da Cagepa, 
Marcus Vinícius Neves, desta-
cou o compromisso da Compa-
nhia de trabalhar para garantir 
a segurança hídrica do Estado. 
“Eu me sinto honrado de pre-
senciar esse momento porque 
esse é o papel da Cagepa, uma 
empresa pública que dá lucro e 
retorno ao povo paraibano, se 
consolidando como um instru-
mento de desenvolvimento. Eu 
desejo que toda a comunidade 
seja feliz e faça o uso racional 
da água”, declarou.

O prefeito de Araçagi, Mu-
rílio Nunes, enalteceu a atenção 

do governador João Azevêdo 
aos pleitos do município. “À 
época em que ainda era secre-
tário, o governador, com sua 
competência e cordialidade, já 
buscou viabilizar esse projeto 
e tenho muito orgulho de olhar 
para a cidade e ver as melho-
rias promovidas pela gestão 
estadual como ônibus escolar, 
escola e água que representa 
vida”, disse.

O sistema de abastecimen-
to d’água consiste em reserva-
tório elevado com volume de 
100 metros cúbicos; 1.320 me-
tros de redes de distribuição e 
221 ligações domiciliares.

O comerciante Tertuliano 
Ribeiro comemorou o abasteci-
mento d’água na comunidade. 
“Mudou para melhor. Antiga-

O governador João Azevêdo 
autorizou a pavimentação 
da rodovia PB-087 que vai 
contribuir para promover 
o desenvolvimento 
socioeconômico do Brejo

Foto: José Marques

como o Gira Mundo, o que repre-
senta a nossa preocupação com 
o segmento e vamos continuar 
assegurando mais avanços para 
a Paraíba”, acrescentou.

O secretário de Educação, 
Ciência e Tecnologia, Cláudio 
Furtado, destacou a importância 
da estruturação das escolas para a 
melhoria da qualidade do ensino. 
“O governo tem feito investimentos 
marcantes nessa área e qualificado 
o programa pedagógico, o que 
melhora o nosso ensino e coloca 
a educação como uma política 
estruturante. O prédio da escola 
Antenor Navarro é histórico e sua 
reforma tem um grande simbolis-
mo”, pontuou.

O secretário da Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos e do Meio 
Ambiente, Deusdete Queiroga, 
evidenciou o ritmo intenso do 
governo para assegurar obras e 
ações em todo o Estado. “Essa 
é uma gestão produtiva, que já 
iniciou mais de R$ 350 milhões 
de obras, que constrói mais de 
90 ginásios do programa Bom 
de Bola e autorizou hoje (ontem) 
a pavimentação da comunidade 
Cachoeira dos Guedes, atendendo 
a uma demanda da população, o 
que demonstra que essa é uma 
administração que avança a passos 
largos”, declarou.

“Essa é uma escola tradicional 
e estávamos precisando da refor-

A Escola Estadual de Ensino Fundamental Antenor Navarro recebeu mais de R$ 1,7 milhão

Investimento nas obras da cidade de Araçagi foi superior a R$ 662 mil
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ma do prédio. É um presente 
para todos nós guarabirenses 
por ter um prédio desse porte 
e agradecemos ao governador 
por esse benefício”, comemo-
rou o gestor da unidade de 
ensino, Rozil Gomes.

A estudante Hiayssa Ber-
nardino agradeceu as obras 
de reforma e ampliação rea-
lizadas na escola. “Esse é um 
dia especial pela realização de 
um sonho e ficará marcado na 
vida de todos nós que passa-
mos a ter um prédio lindo, um 
ambiente aconchegante, que 
proporcionará um trabalho 
mais qualificado”, comentou.

A reforma contemplou 
sete salas de aula, sala de 
cantinho da leitura, secretaria, 
sala de professores, diretoria, 
biblioteca, cantina/refeitório, 
despensa, sala do zelador, au-
ditório com bateria de banhei-
ros masculino/feminino e para 
PNE e rampa de acessibilidade 
para PNE. Já a ampliação con-
sistiu na construção de recreio 
coberto com arquibancada, 
cozinha, bateria de banheiros 
masculino/feminino e para 
PNE e rampa de acessibilidade 
para PNE.

mente, a água era suja, a dificul-
dade era grande até para lavar 
louças e a gente tinha que pegar 
água no açude e, agora, é só li-
gar a torneira”, comentou.

O auxiliar de serviços ge-
rais Cesário Otacílio também 
falou das melhorias promovi-

das pela obra do Governo do 
Estado. “O abastecimento era 
muito precário e melhorou 
100%; isso reflete na nossa 
qualidade de vida porque vá-
rias pessoas reclamavam de 
problemas de saúde pela falta 
de qualidade da água”, disse.
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Confederação Brasileira de Futebol deu entrada, junto à Fifa, no pedido para sediar a Copa do Mundo Feminina
A Confederação Brasi-

leira de Futebol (CBF) entre-
gou, na última quinta-feira 
(12), na sede da Federação 
Internacional de Futebol 
(Fifa) em Zurique (Suíça) os 
documentos para apresentar 
o Brasil como candidato para 
sediar a Copa do Mundo de 
Futebol Feminino de 2023.

Segundo a CBF, “a pro-
posta do Brasil prevê jogos 
em oito cidades distribuídas 

em todas as regiões do país, 
que também receberam jo-
gos da Copa do Mundo de 
2014. São elas: Manaus, Re-
cife, Salvador, Brasília, Belo 
Horizonte, Rio de Janeiro, 
São Paulo e Porto Alegre”.

O Brasil concorre ao 
direito de sediar o Mundial 
Feminino de 2023 com Co-
lômbia, Japão e com a candi-
datura conjunta de Austrália 
e Nova Zelândia.

Brasil se candidata para 
receber Mundial de 2023

No Hospital de Trauma 

Crianças internadas são 
visitadas por Papai Noel

As crianças interna-
das no Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na, em João Pessoa, rece-
beram ontem uma visita 
diferente das que costu-
mam receber: um grupo 
de Mamães e Papais ‘Noéis’ 
voluntários, que alegraram 
a programação de Natal da 
pediatria. Além desta pro-
gramação, também teve a 
apresentação do Coral da 
Universidade da Terceira 
Idade (UNIT).

A programação de 
Natal da instituição é rea-
lizada pelo Grupo de Tra-
balho Humanizado (GTH). 
Segundo a coordenadora 
do Núcleo de Estágios e 
Eventos, Efigênia Lino, es-
tes dois eventos só fizeram 
abrilhantar ainda mais 
este período natalino. “O 
coral foi um presente para 
todos nós, as vovós trou-
xeram uma linda reflexão 
sobre o verdadeiro sentido 
do Natal. E a programação 
para criançada fechou com 
chave de ouro, pois valeu a 
pena sentir a emoção deles 

A Companhia de 
Água e Esgotos da Paraí-
ba (Cagepa) instalou a 
nova bomba de captação 
da Estação Elevatória de 
Água Bruta de Riacho 
das Pedras, no municí-
pio de Mamanguape. A 
instalação do equipa-
mento foi concluída no 
início da tarde de on-
tem. O equipamento foi 
furtado, o que acabou 
comprometendo o for-
necimento de água na 
cidade. 

Com a substituição, 
o abastecimento na re-
gião foi afetade foi nor-
malizado, gradativamen-
te, até o início da noite de 
ontem. A diretoria da Ca-
gepa lamenta o ocorrido 
e alerta a população que 
qualquer denúncia no 
sentido de coibir furtos 
e atos de vandalismo nos 
equipamentos da com-
panhia, pode ser feita de 
forma sigilosa e gratuita, 
por meio do teleatendi-
mento 115.

Mamanguape tem seu 
abastecimento normal

Melhorar o atendimento 
ao usuário do Sistema Único 
de Saúde (SUS) nas urgên-
cias dos hospitais. Este é o 
objetivo do Projeto de Desen-
volvimento Gerencial (PDG), 
que já implantou o monito-
ramento dos tempos de per-
manência na urgência; das 
visitas multiprofissionais e 
do Kanban  (post-it para in-
dicar o andamento do fluxo 
de produção). Ontem, das 8h 
às 15h, foi realizado o Semi-
nário Final do Projeto, na Es-
pep, na capital.

O projeto foi desenvol-
vido durante 15 meses em 
12 hospitais vinculados à 
Secretaria de Estado da Saú-
de (SES), em parceria com o 
Hospital do Coração (HCor), 
de São Paulo, e o Ministério 
da Saúde.

O secretário executivo de 
Gestão da Rede de Unidades 
de Saúde, da SES, Daniel Bel-
trammi, é professor do proje-
to. Ele disse que, ao longo do 
projeto, foi formada uma par-
ceria muito importante com 
o HCor.  “É uma boa parceria 
para a vida. Mas o que nós es-
peramos é que cada um que 
participou seja a SES onde 
quer que esteja. Fazer mais 
e mais rápido para buscar o 
que a população mais precisa 
e o projeto nos aportou ferra-
mentas poderosas para isso ”, 
declarou.

Para a gerente do Labo-
ratório de Implementação do 
Conhecimento em Saúde do 
HCor, Gizelda Monteiro, a in-
tenção do projeto não é ofe-
recer uma receita pronta. “A 
gente traz informações, com-
partilha dados e experiências 
exitosas. Ainda são identi-
ficados os problemas das 

unidades de saúde e, juntos, 
são definidas as melhores 
estratégias com os recursos 
existentes em cada hospital”, 
explicou.

O projeto teve como 
base quatro eixos: educação; 
novas tecnologias; gestão e 
pesquisa de interesse públi-
co. Participaram 12 unidades 
hospitalares: Edson Rama-
lho; Arlinda Marques; Hos-
pital Regional e Maternida-
de Peregrino Filho; Hospital 
Infantil Noaldo Leite, ambos 
de Patos; Hospitais Regionais 
de Cajazeiras, Sousa e Pian-
có; Traumas de João Pessoa 
e Campina Grande; Hospital 
Metropolitano e Maternida-
de Frei Damião. No encerra-
mento, as 12 unidades apre-
sentaram as ações que vêm 
sendo implantadas, a partir 
do Projeto. 

“Todos sairemos da-
qui com a provocação para 
repensar as práticas de 
trabalho”, disse a gerente 
operacional do Complexo 
Regulador, da SES, Roseanny 
Marques, que falou em nome 
dos tutores.

Lili Sena, diretora do 
Complexo Hospitalar Regio-
nal de Patos e representante 
dos participantes, afirmou 
que “um serviço hospitalar 
público é muito desafiador. 
Temos que fazer mais e me-
lhor. O projeto valeu muito 
a pena, neste sentido, e fez 
os gestores evoluírem e im-
plantarem melhorias nos 
serviços, a partir de estudos 
e discussões realizados no 
projeto”.

O evento contou com a 
participação de dois repre-
sentantes do Ministério da 
Saúde.

Encerrado projeto com 
HCor em 12 hospitais

Foto: Secom-PB

Mamães e Papais ‘Noéis’ voluntários alegraram a programação de Natal da pediatria, além do coral da UNIT

Opera Paraíba realiza cirurgias eletivas 
em quatro hospitais até a terça-feira

O programa Opera Pa-
raíba realiza até a terça-feira 
(17) cirurgias eletivas nos 
hospitais de Mamanguape, 
Taperoá, Queimadas e Picuí. 
Mais de 60 pacientes serão 
beneficiados nos quatro mu-
nicípios com cirurgias gerais, 
além das que já estão na roti-
na dos hospitais. O programa 
representa um investimen-
to de cerca de R$ 6 milhões 
apenas no primeiro ano e 
contempla mais de 12 mil 
paraibanos em 36 tipos de 
cirurgias.

Estão na lista de proce-

dimentos cirúrgicos do pro-
grama nas especialidades de 
ortopedia, oftalmologia, otor-
rinolaringologia, ginecologia, 
proctologia e cirurgia geral. 
Hoje, no hospital de Queima-
das, cerca de 90 pacientes de 
14 municípios serão avalia-
dos para a realização de pro-
cedimentos, 20 deles sairão 
já operados do local.

De acordo com o coorde-
nador médico do programa 
Opera Paraíba, Adilson Junior, 
além das cirurgias já previs-
tas pelas unidades hospita-
lares, Sousa, por exemplo, já 

realizou 202 procedimentos 
cirúrgicos desde o lançamen-
to do programa. Além disso, 
há uma equipe móvel para 
intensificar o quantitativo de 
pessoas atendidas. Só esta 
equipe já realizou mais de 50 
procedimentos cirúrgicos no 
mês de dezembro.

O objetivo do programa 
Opera Paraíba é ampliar a 
oferta de acesso às cirurgias 
eletivas de forma complemen-
tar à estratégia do Ministério 
da Saúde (MS), reduzir a fila 
de espera pelos procedimen-
tos cirúrgicos eletivos e des-

centralizar o atendimento, 
sendo hoje concentrado nos 
grandes centro urbanos: João 
Pessoa e Campina Grande.

O programa representa 
um investimento de 

cerca de R$ 6 milhões 
apenas no primeiro ano 
e contempla mais de 12 
mil paraibanos em 36 

tipos de cirurgias
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Precatórios: 
TJPB tem 
site para 
certidão

As pessoas que preci-
sam de uma Certidão para 
Acordos de Precatórios – 
em atendimento ao Edital 
nº 01/2019, do Estado da 
Paraíba, publicado na ter-
ça-feira (3) – já poderão 
fazer o requerimento por 
meio do site do Tribunal 
de Justiça da Paraíba. 
Para preencher o docu-
mento, o usuário deve 
acessar a página principal 
(www.tjpb.jus.br), clicar 
na Aba Transparência, em 
seguida, em Precatórios 
e, por fim, em Requeri-
mento de Certidão para 
Acordo de Precatórios. A 
ferramenta foi disponibi-
lizada ontem.

De acordo com o 
responsável pelo Tele-
judiciário e Protocolo 
Administrativo do TJPB, 
Cláudio Alves de Ataíde, 
o credor interessado em 
realizar o acordo previsto 
no Edital precisa abrir um 
processo administrativo 
para receber a certidão. 
Com a ferramenta, eles 
não precisarão mais se 
dirigir à sede do TJPB 
com este fim.

Cláudio Ataíde tam-
bém informou que, desde 
a última sexta-feira (6) 
até o dia de ontem, houve 
um total de 1.279 proces-
sos administrativos com 
este fim, de forma pre-
sencial, o que gerou um 
aumento exponencial da 
demanda do setor. “Por 
conta deste volume de 
trabalho repentino, vis-
to que não sabíamos da 
previsão de lançamento 
deste edital, surgiu esta 
solução tecnológica, por 
meio da atuação ágil da 
Diretoria de Tecnologia da 
Informação, no sentido de 
adequar o serviço e torná
-lo mais célere”, informou.

Além do requerimen-
to virtual, a entrada no 
processo continua sen-
do realizada no Setor de 
Protocolo. 

Só gratidão aos 
organizadores, que 

conseguiram durante o 
evento fazer meu 

sobrinho esquecer os 
momentos dolorosos. A 
festa estava linda, ele 
amou o presente   

através das expressões de 
felicidade”, frisou.

Para Rafaela Borges, 
que acompanha seu so-
brinho de 3 anos, vítima 
de afogamento, estes mo-
mentos são um presente. 
“Só gratidão aos organi-
zadores, que conseguiram 
durante o evento fazer 
meu sobrinho esquecer 
os momentos dolorosos. 
A festa estava linda, ele 
amou o presente, as brin-
cadeiras e a importância 
de se alimentar saudável”, 
salientou.

Os estudantes de Nu-
trição da Faculdade IESP 

realizaram palestra sobre 
alimentação saudável. De 
acordo com a preceptora 
e coordenadora dos alu-
nos, Keylha Farias, essa foi 
a contribuição dos alunos 
no encerramento do está-
gio, no Hospital de Trau-
ma. “Queríamos contribuir 
com o lado humano e fazer 
um dia diferente e especial 
para as crianças interna-
das. Conseguimos realizar 
dinâmicas, pinturas, mui-
tas brincadeiras, além de 
distribuição de brinque-
dos”, ressaltou.

A programação de Na-
tal da unidade de saúde se 
encerra dia 20 de dezem-
bro. Os colaboradores, pa-
cientes, acompanhantes 
e visitantes terão a opor-
tunidade de receberem a 
visita dos palhaços Cha-
veirinho e Pirulito, que fa-
rão a alegria dos adultos e 
crianças. Eles percorrerão 
as enfermarias e os setores 
administrativos do Hospi-
tal de Trauma. Além dis-
to, haverá distribuição de 
lembrancinhas para todos 
os participantes.
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Festival de Petiscos
Município de Pitimbu sedia até janeiro de 2020, o I Festival de 
Petiscos da Praia Bela. O evento reúne o que há de melhor na 
gastronomia, fomentando o turismo local  Página 8
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Em 2017, a soma das riquezas geradas na capital atingiu R$ 19,73 bilhões; Campina Grande movimentou R$ 8,64 bilhões

A capital paraibana, João 
Pessoa, tem o 43º maior Pro-
duto Interno Bruto (PIB) en-
tre todas as cidades do país, 
segundo o PIB dos Municí-
pios 2017, divulgado nesta 
sexta-feira (13), pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). O valor, de 
aproximadamente R$ 19,73 
bilhões, é o 9º maior de todas 
as cidades do Nordeste, atrás 
de Salvador e Camaçari, na 
Bahia; Fortaleza, no Ceará; 
Recife, em Pernambuco; São 
Luís, no Maranhão; Natal, no 
Rio Grande do Norte; e Ma-
ceió, em Alagoas.

O PIB da capital, que 
também é o maior entre os 
municípios da Paraíba, tem 
uma participação de 0,3% no 
nacional e de 31,6% no esta-
dual. Campina Grande, com 
uma soma de R$ 8,64 bilhões, 
tem o segundo maior PIB do 
Estado, seguida por Cabede-
lo, com R$ 2,89 bilhões, San-
ta Rita, com R$ 2,22 bilhões, 
e Patos, com 1,71 bilhões.

Os dados indicam, ainda, 
que o Estado concentra 20 
dos 100 menores PIBs mu-
nicipais do Brasil. Entre os 
10 menores valores do país, 
o estado tem duas cidades, 
Parari, com um montante de 
R$ 18,61 milhões, tem o 9º 
menor PIB do Brasil, e Areia 
de Baraúnas, que ocupa a 10ª 
posição entre os menores e 
soma R$ 18,67 milhões.

A série histórica aponta 
que, em dez anos, houve uma 
discreta queda, de 1%, na 
participação dos cinco mu-
nicípios com os maiores PIBs 
em relação ao total estadual. 
Em 2008, o percentual era de 
57,4%. Em 2012, foi registra-
da a maior alta do período, 
de 58,8%. E em 2017, a par-
ticipação foi de 56,4%, me-
nor da série, mas estável em 
comparação ao ano anterior.

Cerca de 94,2% dos mu-
nicípios paraibanos têm a 
administração pública como 

João Pessoa tem o 43o maior 
PIB entre as cidades do país
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principal atividade, ou seja, 
com maior participação no 
valor adicionado bruto, de 
acordo com os dados de 
2017. Essa categoria inclui 
atividades de administração, 
defesa, educação e saúde pú-
blicas, assim como segurida-
de social.

O valor adicionado bru-
to engloba a quantia que a 
atividade agrega aos bens e 
serviços consumidos duran-
te o processo produtivo e, as-
sim, forma uma contribuição 
ao PIB. O cálculo considera a 
diferença entre o valor bruto 
da produção e o consumo in-
termediário absorvido.

Dos 223 municípios 
paraibanos, apenas 13 não 
têm a administração pública 
como a atividade com maior 
participação no valor adi-

cionado bruto, conforme o 
levantamento do instituto, o 
que indica uma dependên-
cia, no Estado, desse setor. 
Entretanto, nas cidades de 
João Pessoa, Campina Gran-
de, Conde, Bayeux, Cajazei-
ras, Guarabira, Patos, Sousa e 
Monteiro essa posição é ocu-
pada por “demais serviços”. 
Essa classe inclui atividades 
como transporte, armazena-
gem e correio; alojamento 
e alimentação; educação e 
saúde privadas; financeiras, 
de seguro; e artes, cultura, 
esporte e recreação.

Já em Alhandra e Ca-
bedelo a predominância no 
PIB é de atividades de co-
mércio (denominada como 
“comércio e reparação de 
veículos automotores e 
motocicletas”), enquanto 

que Serra Grande é o único 
município paraibano onde 
predomina a atividade de 
“produção florestal, pesca e 

aquicultura”. Em Mataraca, 
a atividade com maior valor 
adicionado bruto é a de “ele-
tricidade e gás, água, esgoto, 

atividades de gestão de re-
síduos e descontaminação”, 
devido ao parque eólico exis-
tente no município.

PIB em outros municípios da PB
O município de Alhandra, no 

Litoral Sul da Paraíba, tem o maior 
PIB per capita do Estado, de R$ 
56.636,11, como indicam dados 
sobre o PIB Municipal de 2017 pu-
blicados pelo IBGE ontem (17). Res-
salta-se que esse valor não equivale 
à renda per capita dos moradores da 
cidade, pois é apenas o resultado da 
divisão do PIB municipal pelo tama-
nho da população.

Em seguida, estão as cidades 
de Cabedelo, com um valor de 

R$ 42.556,16; Conde, R$ 25.678,46; 
João Pessoa, R$ 24.319,82; e Mata-
raca, R$ 21.872,58. De acordo com 
o IBGE, a Paraíba não tem nenhum 
município entre os 100 maiores PIBs 
per capita do Brasil.

Os menores PIBs per capita da 
Paraíba foram constatados nos mu-
nicípios de São Vicente do Seridó, 
R$ 6.147,32; Imaculada, R$ 6.382,48; 
Salgadinho, R$ 6.391,78; Ma-
naíra, R$ 6.512,60; e Cacimbas, 
R$ 6.587,55.

O levantamento PIB dos Municípios 2017 foi divulgado ontem pelo IBGE e levou em consideração valores gerados em áreas como saúde pública, rede de educação e seguridade social

Ministério Público Federal está acompanhando o impasse sobre a construção do Parque Ecológico Sanhauá

Foto: Prefeitura de João Pessoa

Foto: Ortilo Antonio

Porto do Capim

Prefeitura não respondeu à contraproposta

O processo relacionado 
às construções do Parque Eco-
lógico Sanhauá, que envolvem 
um acordo entre a Prefeitura 
Municipal de João Pessoa e a 
comunidade do Porto do Ca-
pim, segue em andamento. O 
procurador da república no 
Estado, José Godoy Bezerra, 

afirmou que a comunidade 
acrescentou algumas condi-
ções em cima da proposta fei-
ta pela PMJP e aguardam uma 
resposta da prefeitura, que 
até agora não se manifestou 
sobre o assunto.

Segundo Rossana Holan-
da, a presidente da Associação 
de Mulheres do Porto do Ca-
pim, a proposta da PMJP seria 
de realocar as famílias tradi-

cionais da Vila Nassau e da 
Praça XV de Novembro para 
o terreno da antiga conces-
sionária Proserv, localizado 
na rua Frei Vital, no bairro do 
Varadouro. A contraproposta 
dos moradores é de que haja 
somente a remoção dos ha-
bitantes da Praça XV e que os 
da Vila Nassau continuem em 
sua área ribeirinha. A ideia é 
de que se tenha uma constru-

ção da qual a comunidade faça 
parte e não seja excluída.

“A gente fala na nossa 
proposta de um parque ecoló-
gico de fato, instalado na Pra-
ça XV, e que nisso tenha con-
templação para o Rio, tenha a 
possibilidade de instalação de 
quiosques para a comunida-
de também gerar sua renda a 
partir desse empreendimento 
turístico. Que esse parque en-
trasse em diálogo com o terri-
tório, com a comunidade e não 
excluísse”, reforçou Rossana.

A negociação, por parte da 
comunidade, gira em torno da 
preservação da população em 
seus territórios tradicionais. A 
presidente do coletivo reiterou 
que eles dialogam com a Pre-
feitura por possíveis espaços, 
“desde que não fossem espa-
ços que saíssem do território 
do Porto do Capim. Não é uma 
questão de moradia, é uma 
questão de território. A gente 

quer território e o território é 
tradicionalmente ribeirinho”.

Andamento
A mediação do caso está 

sendo feita pelo Ministério Pú-
blico Federal através de José 
Godoy Bezerra, procurador 
da república na Paraíba. “Nós 
[MPF] encaminhamos essa 
resposta da comunidade para 
o prefeito Luciano Cartaxo e 
para o juiz da 1ª Vara Fede-
ral que está acompanhando o 
caso”, explicou o procurador 
José Godoy.

Enquanto esse acordo 
não é firmado, a Caixa Eco-
nômica Federal, seguindo 
uma recomendação do MPF, 
só liberou recurso para as 
obras que estão sendo feitas 
na praça Napoleão Laurea-
no, em frente à Companhia 
Brasileira de Trens Urbanos 
(CBTU). “A Caixa está aten-
dendo a uma recomendação 

nossa e não liberando re-
curso para intervenções em 
áreas que ainda não estejam 
sob a gestão da prefeitura. 
Está liberando somente para 
obras na praça em frente à 
CBTU”, disse José Godoy.

O Ministério Público Fe-
deral aguarda uma resposta 
da Prefeitura de João Pessoa 
com relação à contraproposta 
apresentada pelos moradores 
da comunidade. Além disso, 
o órgão federal também está 
reunindo toda essa documen-
tação nos autos da ação para 
que o juiz da 1ª Vara Federal 
tenha conhecimento e acom-
panhe o caso.

Em contato com a Prefei-
tura Municipal sobre previ-
são dessa resposta à contra-
proposta dos moradores ou 
indícios de que o acordo po-
deria ser firmado, não houve 
respostas até o fechamento 
desta matéria. 

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União
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Equipamentos voltarão a funcionar, segundo PRF, quando houver notificação formal da Advocacia-Geral da União

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) não retomou a 
fiscalização com radares ele-
trônicos, na Paraíba, apesar 
da determinação da justiça 
para que isso ocorresse, na 
última quarta-feira (11). A 
assessoria de comunicação 
do órgão informou ontem à 
reportagem de A União, que 
as ações terão início quando 
ocorrer uma notificação for-
mal na Advocacia-Geral da 
União (AGU). Segundo o ato, 
a União terá de arcar com a 
multa de R$ 50 mil por cada 
dia de atraso, caso a medida 
não seja cumprida.

Mesmo com os rada-
res parados nas rodovias do 
país desde agosto deste ano, 
seguindo decisão do Gover-
no Federal, o número de aci-
dentes diminuiu na Paraíba. 
Em 2018, ocorreram 1.580 
acidentes. Já este ano, até o 
dia 5 de dezembro, foram re-
gistrados 1.436. A estimativa 
é que o ano termine com uma 
redução, em comparação com 
o anterior. O órgão atribui o 
resultado ao trabalho de fis-
calização dos agentes de trân-
sito federais do Estado. 

No entanto, a realidade 
da Paraíba foi diferente do 
restante do país. De acordo 
com o ato, determinado pelo 

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Radares eletrônicos ainda 
não estão operando em BRs

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

juiz Marcelo Gentil Monteiro, 
da 1ª Vara Federal Cível do 
Distrito Federal, a decisão do 
governo pode ser a causa do 
crescimento no número de 
acidentes no Brasil. Segundo 
dados da PRF, entre agosto 
e outubro de 2019, foi regis-
trado um aumento de 7,2%  

de acidentes, em comparação 
com o mesmo período do ano 
passado. 

A determinação, realiza-
da a partir de um pedido do 
Ministério Público Federal 
(MPF), suspende a portaria 
do Governo Federal, que proi-
biu o uso de radares portáteis 

(direcionados manualmente 
para os veículos), móveis (ins-
talado em veículo em movi-
mento) e estáticos (instalados 
em veículo parado ou sobre 
suporte). 

No documento, o MPF 
justifica a volta da utili-
zação dos radares por se 

tratar de “a) violação do 
dever de fiscalização e de 
preservação da segurança 
no trânsito; b) imprescin-
dibilidade dos estudos e 
informações técnicas para 
alterações nas políticas de 
fiscalização de trânsito; c) 
falta de análise técnica pré-

via; d) ofensa aos princí-
pios da proporcionalidade, 
da vedação ao retrocesso 
social e da dignidade da 
pessoa humana”.  

Instalação de radares
O Departamento Na-

cional de Infraestrutura de 
Transportes (DNIT) infor-
mou que está priorizando a 
instalação de 1.140 radares 
eletrônicos, em todo o país. 
No entanto, ainda não há 
informações sobre os que 
estão em funcionamento. “O 
DNIT está cumprindo o acor-
do judicial. Há equipamen-
tos cujos projetos estão em 
fase de aprovação, há outros 
equipamentos já instalados 
à espera de verificação do 
Inmetro para começarem a 
operar, e há equipamentos 
instalados e em operação. 
Em função da dinâmica do 
processo de instalação dos 
equipamentos, ainda não te-
mos esse balanço fechado”, 
diz nota fornecida à reporta-
gem de A União. 

Na Paraíba, estão em 
processo de instalação 37 
radares, sendo seis na BR-
104, três na BR-101, e 30 na 
BR-230. O equipamento deve 
controlar a velocidade em fai-
xas de tráfego com criticidade 
‘média’, ‘alta’ e ‘muito alta’, 
identificados em estudos rea-
lizados em 2016.

Uma portaria do Governo Federal proibiu o uso de radares portáteis, móveis e estáticos nas rodovias, mas decisão judicial suspendeu a determinação

Ação no pátio do Semob fez fiscalização de veículos e encontrou irregularidades em alguns deles. Atividade fez parte da capacitação da equipe

Foto: Marcos Russo

Foto: Secom

Segurança

Polícia Rodoviária apreende drogas 
e remédios controlados sem receita

A Polícia Rodoviária 
Federal deu uma acentuada 
baixa no tráfico de drogas. 
No final da tarde de quinta-
feira (12) apreendeu cocaí-
na, anabolizantes, remédios 
controlados sem receita 
médica e outros ingredien-
tes para uso de entorpe-
centes. Três pessoas foram 
presas em duas ocorrên-
cias diferentes, sendo que 
uma delas é uma jovem que 
completava 18 anos de ida-
de no dia da prisão. As duas 
ocorrências foram encami-
nhadas à Polícia judiciária 
em Mamanguape.

Os dois casos foram 
registrados na BR-101, nas 
proximidades de Maman-
guape e os envolvidos ha-
viam saído de Natal, no Rio 
Grande do Norte. No pri-
meiro foi preso um homem 
de 33 anos com anabolizan-
tes, seringas e medicamen-

tos sem receita médica. O 
suspeito detido, estudante 
de intercâmbio em Milão, 
disse para os agentes da 
PRF que o material seria le-
vado para a Itália.

Segundo a PRF, o es-
tudante viajava de Natal 
para Recife, de onde segui-
ria para a Europa. Quando 
passava por Mamanguape 
foi abordado pelos agentes 
e teve o carro revistado. 
Durante a fiscalização, os 
policiais identificaram 100 
seringas num saco plástico 
e durante a revista desco-
briram que o homem trans-
portava 14 frascos de ana-
bolizantes injetáveis, além 
de recipientes com anabo-
lizantes orais e remédios 
controlados sem receita 
médica.

Na outra ocorrência, os 
agentes da PRF prenderam 
um casal com cinco quilos 

de cocaína, inclusive a mu-
lher estava aniversariando, 
completando 18 anos de 
idade. O casal viajava em 
um veículo com destino a 
Recife quando foi abordado 
em Mamanguape, Litoral 
Norte da Paraíba. Na fiscali-
zação de rotina os policiais 
observaram uma caixa de 
papelão no banco traseiro 
do carro e, ao averiguar o 
conteúdo, descobriram a 
droga.

O condutor revelou que 
pegou a droga em Natal/
RN e levaria até Recife/PE, 
onde receberia a quantia de 
R$ 1.000,00 pelo transpor-
te. A PRF não revelou se o 
homem informou a quem 
entregaria a droga. 

Pátio da Semob
Também na quinta-fei-

ra (12), a Polícia Rodoviária 
Federal promoveu capaci-

tação prática de enfrenta-
mento a fraudes veiculares 
no pátio da Superintendên-
cia Executiva de Mobilidade 
Urbana de João Pessoa (Se-
mob), onde foram vistoria-
dos veículos apreendidos, 
removidos por motivos di-
versos.

Durante minucio-
sa fiscalização, os poli-
ciais rodoviários federais 
constataram que entre 
os veículos vistoriados, 
três deles apresentavam 
adulteração para passar 
despercebidos pela fis-
calização. A ação ocorreu 
no pátio de veículos reco-
lhidos da Semob e contou 
com ações de capacitação 
promovidas pela PRF, se-
guidas de prática de iden-
tificação veicular. A PRF 
na Paraíba já soma mais 
de 315 veículos recupera-
dos só no ano de 2019.

Um homem suspeito 
de cometer pelo menos 
14 assassinatos na Pa-
raíba foi preso na noite 
dessa quinta-feira (12) 
no bairro do Valentina Fi-
gueiredo, em João Pessoa. 
A prisão do suspeito de 
24 anos foi feita pela Po-
lícia Militar, após receber 
denúncia de que ele prati-
cava ameaças contra mo-
radores com uma arma, 
na zona Sul da capital.

Segundo informa-
ções da polícia, após to-
mar conhecimento das 
ameaças, foi montado um 
cerco, por equipes da For-
ça Tática do 5º Batalhão, 
na Rua Francisco Barbosa 
Sobrinho e conseguiram 

surpreender o suspeito. A 
arma usada para praticar 
as ameaças foi encontra-
da escondida dentro de 
uma almofada, na resi-
dência do homem com 
a numeração raspada e 
quatro munições intactas.

De acordo com a po-
lícia, os 14 assassinatos 
atribuídos ao homem 
foram praticados na re-
gião de Sapé, na zona da 
mata paraibana. Ele já 
havia sido preso no es-
tado de Pernambuco por 
envolvimento com o trá-
fico de drogas. O homem, 
que não teve a identida-
de revelada, foi condu-
zido para a Central de 
Fragrantes, no bairro do 
Ernesto Geisel e ontem 
à tarde levado para au-
diência de custódia.

Homem suspeito de 
14 homicídios é preso 
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Suspeito foi encontrado no bairro Valentina Figueiredo, na capital

Foto: Secom
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SiSChaves vai ajudar a identificar as principais demandas nas áreas de educação, saúde, trabalho e lazer

Sistema vai cadastrar dados 
referentes à população LGBT

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

O Centro Estadual de Re-
ferência dos Direitos de LGBT 
e Enfrentamento à LGBTfobia 
(Espaço LGBT de João Pessoa) 
lança na próxima terça-feira 
(17), às 14h, o sistema de ca-
dastro de dados de usuários. 
O SisChaves foi desenvolvido 
pela Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana (Semdh) em parceria 
com a Companhia Estadual 
de Processamento de Dados 
(Codata) e o Departamento de 
Ciência da Informação da Uni-
versidade Federal da Paraíba.

O nome do sistema é em 
homenagem à ativista e pro-
fessora Ângela Chaves, que 
se dedica ao enfrentamento à 
LGBTfobia e garantia de direi-
tos de LGBTQI+ e foi a primeira 
coordenadora do Espaço LGBT 
de João Pessoa, no período de 
2011 a 2016.   O SISChaves vai 
aperfeiçoar a gestão organiza-
cional dos Espaços LGBTs de 
João Pessoa e Campina Grande 
e potencializar o fluxo informa-
cional para produção de dados 
que alimentem o diagnóstico 
oficial das violações de direitos 
e violências contra LGBTQI+.

“O cadastro de usuários 
será feito no sistema e vai ge-
rar dados qualificados sobre 
perfil, vida social, financeira, 
familiar, jurídica, e também 
o cruzamento de dados. Isso 
vai ajudar a termos um per-
fil qualificado e o governo a 
pautar políticas públicas por 
meio de cursos, melhoria da 
qualidade de vida, qualificação 
profissional, saúde”, afirma o 
coordenador do Espaço LGBT 
de João Pessoa, Victor Pilato.

Ideia teve início através de parceria da UFPB
A secretária da Mulher 

e da Diversidade Humana, 
Gilberta Soares, afirma que a 
parceria com a UFPB começou 
em 2017, quando estudantes 
de Ciência da Informação co-
letaram dados de cadastros de 
usuários desde 2011. “Todo 
este trabalho será inserido no 
sistema, pois antes não tínha-
mos como organizar as infor-
mações. Antes precisava pegar 
fica por ficha e agora vamos 
ter tudo no sistema on-line 
para gerar informações, fazer 
relatórios e inserir novos da-
dos”, explica Gilberta Soares.

A professora do Departa-
mento de Ciência da Informa-
ção, Gisele Rocha, coordenou 

o Projeto de Extensão “A In-
formação no Enfrentamento 
a LGBTfobia: Implantação do 
sistema de automação dos da-
dos de atendimento no Espaço 
LGBT”, que levou a formulação 
do sistema.

Segundo ela, os dados 
disponíveis sobre as violações 
dos direitos humanos de lésbi-
cas, gays, bissexuais, travestis, 
transexuais, queers, intersexos 
e outras identidades de gênero 
(LGBTQI+) são subnotificados, 
já que existe uma carência de 
estatísticas oficiais. “Isso se 
expressa, cotidianamente, de 
distintas formas, através de 
preconceitos, discriminações 
e violências, que variam se 

combinam entre violência psi-
cológica, física, moral, sexual, 
ameaças até a morte”, afirma 
Rocha.

A secretária Gilberta Soa-
res explica que a implantação 
do SISChaves resultará no 
aperfeiçoamento da gestão 
organizacional das duas uni-
dades do Espaço LGBT, na 
produção de informação so-
bre as violações de direitos 
e violências contra LGBTQI+ 
atendidos nos serviços, con-
tribuindo para o diagnóstico 
oficial.

 “A produção da informa-
ção também fornece subsídios 
para o planejamento contínuo 
e dinâmico de políticas públi-

cas condizentes com as ne-
cessidades informacionais da 
população LGBT, e consequen-
temente impactará socialmen-
te no seu empoderamento e 
inclusão social”, complementa 
a professora Gisele Rocha.

SERVIÇO 
n Lançamento do SISCHAVES
 
n Data: 17 de Dezembro de 
2019
n Hora:14h
n Local: Sede do Espaço 
LGBT, Unidade I – Situada 
à Rua Princesa Isabel, 164, 
Centro, João Pessoa-PB 
(próximo ao TRE/PB).

Cinco mulheres, espe-
cialistas em diversas áreas, 
debatem neste sábado, no 
Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo, em João Pessoa, a 
questão da violência contra 
a mulher e as estratégias de 
enfrentamento ao proble-
ma. O evento, organizado 
pela União Brasileira das 
Mulheres (UMB) na Paraí-
ba, está programado para 
começar às 14h e é aberto 
ao público.

Com o tema “Paraíba 
- Combate à violência con-
tra mulheres e suas ferra-
mentas”, o seminário terá 
a participação da secretá-
ria de Estado da Mulher e 
Diversidade Humana, Gil-
berta Soares, da advoga-
da e professora Gregória 
Benário, da juíza e coor-
denadora da Mulher em 
Situação de Violência Do-
méstica e Familiar do TJPB, 
Graziela Queiroga Gadelha, 
da promotora de Justiça e 
diretora-geral da Fundação 
Escola do Ministério Públi-
co estadual, Rosane Maria 
Araújo e Oliveira e da de-
legada e coordenadora das 
Delegacias Especializadas 
de Atendimento à Mulher 
(Deams) da Paraíba, Maísa 
Félix Ribeiro de Araújo.

Segundo a coordena-
dora estadual da UBM-PB, 
Juliana Monteiro Dantas, o 
evento deste sábado visa 
ampliar o debate sobre 

as formas de prevenção 
da violência contra a mu-
lher. “Teremos uma manhã 
muito produtiva e aguar-
damos receber mulheres 
e homens comprometidos 
com o fim da violência con-
tra as mulheres”. 

Ela explica que a União 
Brasileira de Mulheres 
é uma entidade que está 
presente em todos os es-
tados do país há mais de 
30 anos e que luta pela 
emancipação feminina e 
contra todo tipo de pre-
conceito. “Buscamos, por 
meio de cursos, palestras 
e seminários, difundir co-
nhecimentos sobre os di-
reitos das mulheres, bem 
como sobre as ferramentas 
disponibilizadas pela ad-
ministração pública para 
garantia desses direitos”, 
explica.

Mulheres debatem
acerca da violência

Objetivo do encontro 
é focar em estratégias 
que possam ser úteis 

no combate à violência 
contra as mulheres, 
além de fomentar o 
debate para outros 

espaços

Cultura

Colégio Marista Pio X vai apresentar
hoje seu tradicional Auto de Natal 

Para celebrar o resultado 
do processo educativo, basea-
dos na arte e cultura, o Colégio 
Marista Pio X realiza hoje a 23ª 
edição do Auto de Natal do Co-
légio Marista Pio X, às 19h, no 
Parque da Lagoa. O espetáculo 
é aguardado pelos moradores 
e turistas que visitam a cidade 
no mês de dezembro e deve 
receber cerca de 3 mil pessoas. 
A entrada é gratuita.

Produzido por 150 pes-
soas entre alunos, ex-alunos e 
colaboradores, o Auto de Natal 
permeia por diversas lingua-

gens artísticas trabalhadas no 
colégio, como música, teatro, 
arte circense, artes plásticas, 
canto e dança.  A expectativa de 
público. A instituição renova o 
tema do espetáculo a cada dois 
anos. Em 2019, será apresen-
tado “Andarilhas do coração: 
Auto do menino Deus”, escrito 
pela professora de Teatro do 
Marista Pio X, Lina Bel Sena. 

No palco, três andarilhas, 
uma criança, uma jovem e uma 
senhora, narram a trajetória de 
nascimento do Menino Jesus. 
Elas acompanham a procissão 
de Nossa Senhora, quando a 
mais velha coloca sua ausência 
de fé, causada pelas feridas da 

vida. As outras se propõem a 
resgatar a espiritualidade da 
mulher machucada pelo tem-
po. A assessora de imprensa 
do Pio X, explica que ano pas-
sado a história do Menino Jesus 
foi contada na perspectiva do 
olhar de Maria e revela o con-
ceito deste ano.

“A peça teatral foi cons-
truída a partir da perspectiva 
das Andarilhas que acompa-
nham a procissão de Nossa 
Senhora. Esta última por ser 
mais vivida e ter passado por 
muitas dificuldades, perdeu a 
fé. No entanto, as outras an-
darilhas se propõe a resgatar 
essa espiritualidade. Assim, a 

reflexão desse ano é construída 
a partir desses elementos do 
cotidiano”, explicou.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

SERVIÇO 
n Auto de Natal – Colé-
gio Marista Pio X
n Data: 14 de dezembro 
(hoje)
n Horário: 19h
n Local: Parque da Lagoa
n Programação:
Apresentação do Coral 
Marista
Momento de Oração 
Fala da direção e bênção 
aos presentes
Espetáculo

Foto: Marcos Russo

Espetáculo natalino 
foi produzido por 
150 pessoas entre 
alunos, ex-alunos 
e colaboradores, 
incluindo diferentes 
expressões artísticas 
adotadas pela 
equipe pedagógica 
do colégio

Foto: Agência Brasil

Informações que forem coletadas pelo sistema também vão potencializar o fluxo informacional para produção de dados que alimentem o diagnóstico oficial das violações de direitos e violências contra LGBTQI+
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Anúncio foi feito pelo prefeito Leonardo Barbalho e implementação deve ter início até fevereiro do ano que vem

O município de Pitim-
bu terá uma orla diferen-
ciada de todas as praias que 
fazem sucesso no Nordeste, 
a exemplo de Maragogi, 
Pipa, Porto de Galinhas, en-
tre outras de destaque no 
litoral nordestino. O anún-
cio foi feito pelo prefeito de 
Pitimbu, leonardo Barba-
lho, durante o lançamento 
do 1º Festival de Petiscos 
de Praia Bela, iniciado na 
última terça-feira (10) e se-
gue sempre todas as terças, 
quartas e quintas-feiras até 
janeiro de 2020.

Barbalho revelou que 
já existe um projeto arqui-
tetônico feito pela arquite-
ta e consultora Fernanda 
Melo, que visa resgatar as 
origens do município. “An-
tigamente o município de 
Pitimbu se chamava Por-
to dos Franceses, onde os 
franceses aportavam na 
praia. Então, nós estamos 

Teresa Duarte
Teresaduarte2@hotmail.com

Orla de Pitimbu vai receber 
novo projeto arquitetônico 

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

reconstruindo a história, 
projetando uma orla volta-
da à cultura francesa”, reve-
lou.

De acordo com o prefei-
to no projeto arquitetônico 

tem um grande diferencial 
porque ele tem um chama-
mento para o turismo da 
Europa, com estilo colo-
nial puxado para a cultura 
francesa. Ele explicou que 

a construção dos quiosques 
será em alvenaria, a ilu-
minação será diferenciada 
com os detalhes arquite-
tônicos arredondados, e o 
projeto já está em fase de 

licença junto à Superinten-
dência de Administração do 
Meio Ambiente (Sudema).

“O projeto já está em 
fase bem avançada na Sude-
ma e eu acredito que devere-

mos iniciar a implantação a 
partir de janeiro ou feverei-
ro do próximo ano”. Confor-
me o prefeito, a repaginação 
do local foi decisiva para a 
nova realidade do turismo 
na orla, destacando que isso 
fez com que o fluxo na movi-
mentação tenha dobrado e a 
geração de emprego e ren-
da triplicada porque hoje 
os antigos barraqueiros são 
empreendedores.

O processo de requalifi-
cação de Pitimbu foi iniciado 
em dezembro de 2018, atra-
vés da Prefeitura da cidade 
com apoio e orientação do 
Sebrae-PB. Os primeiros 
resultados foram impactan-
tes. Houve uma relocação 
das barracas que ficavam à 
margem do rio Mucatu; fe-
chamento da rua ao acesso 
de veículos e todos os pro-
prietários dos quiosques, 
cozinheiros e garçons pas-
saram por uma capacitação 
sobre atendimento, práticas 
culinárias e a criação de um 
prato-chefe. 

Segundo informou a Prefeitura, projeto de reestruturação já está em fase adiantada na Sudema e o resultado vai fortalecer o turismo no Litoral Sul

Foto: Teresa Duarte

1o Festival de Petiscos de Praia Bela mostra toda gastronomia local
Durante a realização do 

1o Festival de Petiscos de Praia 
Bela, turistas e visitantes, além 
do atrativo natural da Praia 
Bela, uma beleza incontestável 
que se divide em uma faixa 
branca de terra entre o mar e 
o Rio Mucatu, as barracas esta-
rão oferecendo o que existe de 
melhor na gastronomia local. 
Compõem o cardápio os pra-
tos “Mangue Vermelho’, que 
utiliza caranguejos no leite de 
coco, acompanhado de pirão; 
a ‘Lenda do Mar’, que é uma 
porção de caldeirada com sele-
ção de frutos do mar; ‘Tarafa’, 
que são bolinhos de camarões 
selecionados; Jiqui, que utiliza 
camarão no alho e óleo com 
batatas rústicas; ‘Estrela do 
Mar’, que é um espetinho de 
polvo fresco grelhado, com 
farofa de camarão e vinagrete.

Arte com as mãos

31o Salão do Artesanato começa no dia 10

Trezentos artesãos pa-
raibanos estarão expondo 
seus trabalhos no 31º Salão 
do Artesanato Paraibano 
que será realizado de 10 de 
janeiro a 2 de fevereiro de 
2020, na Avenida Cabo Bran-
co, número 2260, em João 
Pessoa. O evento terá como 
tema “Metal que Vira Arte” e, 
nesta edição, o público terá 
condições de conhecer e ad-
quirir durante a visitação os 
mais belos trabalhos artesa-
nais produzidos no Estado. 
A abertura será às 15h.   

A entrada é gratuita, 
bastando o visitante levar 
um quilo de alimento não 
perecível que será distri-
buído a entidades carentes. 
Participam desta edição ar-

tesãos envolvidos em mais 
de 2 mil cooperativas e asso-
ciações, oriundos de mais de 
70 municípios. 

O Salão é uma realiza-
ção do Governo do Estado 
em parceria com o Sebrae. 
Segundo a gestora do Pro-
grama do Artesanato da 
Paraíba (PAP), Marielza ro-
drigues, a 31ª edição do Sa-
lão do Artesanato Paraibano 
sempre traz boas expectati-
vas no início do ano, porque 
a cidade recebe muitos tu-
ristas e muita gente aprovei-
ta a riqueza do nosso artesa-
nato para presentear. “São 
produtos de altíssima quali-
dade e confeccionados com 
as mais diversas tipologias”, 
afirmou.

Marielza afirmou ainda 
que a cada edição, o Salão 
do Artesanato, busca mos-

trar as riquezas culturais 
de todas as regiões do Esta-
do. “Em termos turísticos e 
econômicos o Salão além de 
vender bastante os produtos 
em exposição, uma vez que 
os trabalhos são belíssimos, 
já se tornou uma vitrine dos 
artesãos para o mundo. Afi-
nal, vários deles já atende-
ram pedidos de empresas 
de outros países”. A visitação 
ao Salão do Artesanato nesta 
edição será das 15h às 22h 
(entrada gratuita).

Os visitantes do 31º 
Salão do Artesanato Parai-
bano, terão  oportunidade 
de comprar produtos feitos 
com metal, algodão colori-
do, couro, madeira, renda 
renascença, brinquedos po-
pulares, osso e escama de 
peixe, só para citar alguns 
exemplos.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Aos amantes dos esportes 
radicais, as opções são os pas-
seios de quadriciclos, tirolesa, 
pranchas para a prática de 
stand-up paddle, caiaques e as 
novas embarcações que fazem 
o transporte de turistas entre 
as margens do Rio Mucatu e 
a praia. Dona Helena, que é 
presidente da Associação das 
Barracas de Praia Bela, se diz 
satisfeita com os investimentos 

do projeto de requalificação, 
“eu acredito que o nosso fes-
tival, aliado à melhoria na 
infraestrutura local e a requa-
lificação da mão de obra, será 
o passo inicial para o aumento 
no fluxo de turistas”.

O secretário de Turismo e 
Meio Ambiente de Pitimbu, Chi-
co Pinheiro, disse que o festival 
foi pensado para divulgar o que 
os barraqueiros da Praia Bela 

têm de bom para oferecer ao 
turista na gastronomia. “Esse 
evento vem para mostrar aos tu-
ristas as delícias que nós temos 
a oferecer nos 12 quiosques que 
compõem o equipamento tu-
rístico da Praia Bela e também, 
para mostrar esse trabalho 
dinâmico que é a melhoria da 
qualidade dos serviços locais, 
fruto da parceria da Prefeitura 
Municipal e o Sebrae-PB.

Nesta 31ª edição, o Salão vai expor trabalhos de artistas vindos de mais de 70 municípios paraibanos

Camarão na moranga: um clássico na praia Ao todo, 12 quiosques estarão apresentando as melhores opções de pesticos, desde os mais sofisticados até os mais populares

Foto: Marcos Russo

Fotos: Teresa Duarte
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Luiz Carvalho da Costa, que faria 100 anos no próximo dia 29, introduziu o conceito de livraria moderna em JP 

O centenário de Luiz 
Carvalho da Costa (1919-
2008) será marcada por um 
evento, neste sábado, na 
livraria que fundou e leva 
seu nome, ponto de encon-
tro de escritores e artistas, 
e que é a livraria mais anti-
ga de João Pessoa. A partir 
das 10h, nas dependências 
do prédio de nº 88 da Ga-
leria Augusto dos Anjos, 
os frequentadores estarão 
celebrando o centenário 
do “Luiz da Livraria”, um 
comerciante descrito por 
quem o conheceu como um 
homem de visão, que fun-
dou um espaço nobre e que 
formaria muitos acadêmi-
cos, professores, autores e 
intelectuais em mais de 40 
anos de atividade.

Seu Luiz, como é cha-
mado, nasceu no município 
de Caiçara em 29 de dezem-
bro de 1919. Como muitos 
jovens do interior, migrou 
para a Capital do Estado, na 
segunda metade dos anos 
1930, em busca de estudo 
e trabalho. A cidade tinha 
acabado de ser rebatizada 
como João Pessoa. 

Conseguiu um empre-
go em uma loja de tecidos, 
a badalada A Preferida, e lá 
trabalhou por mais de 30 
anos, até se aposentar, gal-
gando uma carreira que foi 
de balconista a subgerente. 
Em julho de 1972, aos 53 
anos de idade, aposentado, 
morando solitariamente 

em um pequeno aparta-
mento na rua Duque de 
Caxias (afinal nunca che-
gou a constituir uma famí-
lia), Luiz Carvalho assumiu 
uma pequena banca de re-
vistas ali perto, em uma pe-
quena galeria chamada Vila 
Caxias, para passar o tempo 
e obter uma renda extra. 

Batizada de Cultural de 
Livros Paraibanos, o esta-
belecimento tinha revistas 
e jornais e, aos poucos, foi 
oferecendo livros, negócio 
que foi prosperando à me-
dida que virava referência 
no boca a boca da popu-
lação: “Vai lá na livraria 
do Luiz que tem!”. E assim 
nasceu a Livraria do Luiz (o 
nome Cultural de Livros 
Paraibanos, definitiva-
mente, não pegou), 
que ganhou impul-
so quando se mu-
dou para a Gale-
ria Augusto dos 
Anjos no ano em 
que ela foi inau-
gurada: 1979.

Visão
Luiz Carva-

lho introduziu o 
conceito de livraria 
moderna naquela 
época. “Apesar de ter 
uma instrução razoável, a 
visão que ele tinha de uma 
livraria era uma visão de co-
mércio. Então ele teve essa 
sacada de introduzir o livro 
no mercado de João Pessoa, 
porque o que havia eram 
papelarias que vendiam li-
vros didáticos para escolas, 

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Evento celebra centenário do 
fundador da Livraria do Luiz

Natal da Usina
Totonho é uma das três atrações musicais deste 
sábado na Usina Cultural Energisa. Show será 
transmitido pela Rádio Tabajara. Página 12 Ra
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mas não havia uma livraria 
especificamente para litera-
tura. Também trouxe livros 
da área técnica, que foi a 
grande jogada nele, de dis-
tribuir os livros técnicos na 

Livreiro vai ganhar biografia
A programação de hoje consta 

do lançamento do livro O Padre x 
O Cangaceiro, de Bismarck Mar-
tins - lançamentos de livros nas 
manhãs de sábado são algo recor-
rente na Livraria do Luiz -, e uma 
apresentação de Bernardina Freire, 
professora do departamento de 
Biblioteconomia da UFPB e uma 
habitué do espaço desde que era 
estudante, nos anos 1980.

Ela está concluindo uma pes-
quisa que dará origem a um livro 
que contará a história de Seu Luiz 
e da livraria que abriu em 1972 e 
segue ativa, resistindo à concorrên-
cia predatória do comércio online 
e das intempéries do mercado 
brasileiro.

Das suas frequentes pesqui-
sas sobre livrarias, ela topou com 
a história da Livraria do Luiz e 
reencontrou, por assim dizer, seu 
fundador. “Não existe criatura, 
sem criador”, pontua a professora, 
que tem mergulhado em jornais 
e feito entrevistas para levantar 
não apenas a história da Livraria 
do Luiz, mas também do livreiro. 
“Tenho conversado com pessoas 
que conviveram de perto como 
ele, a exemplo do escritor Políbio 
Alves, e estamos focando a obra 
na persistência do livreiro”, afirma.

Nessa imersão, ela destaca 
o esforço hercúleo que Seu Luiz 
costumava fazer para trazer a João 
Pessoa livros necessários para a 
formação superior de economistas, 
juristas, contadores etc., numa 
época que não havia as facilidades 
de uma internet, nem a rapidez dos 
serviços modernos dos Correios. 

“Ele era um livreiro muito ar-
ticulado que operava verdadeiros 
milagres naquela época para fazer 
chegar os livros às mãos dos seus 
clientes. Então essa figura foi ten-
do um crescimento, no meu olhar, 
para além do comerciante”, pon-
dera Bernardina, que arremata ao 
lembrar que até um jornal literário, 
Luiz Carvalho da Costa fundou: 
“Ele era um homem para além do 
seu tempo”. 

O livro está previsto para ser 
lançado agora em 2020.

Recentemente, a importância 
da Livraria do Luiz e pioneirismo 
de Luiz Carvalho da Costa foram 
reconhecidos pela Assembleia 
Legislativa que, em novembro, 
entregou ao estabelecimento a 
Medalha de Mérito Literário pelos 
relevantes serviços prestados à cul-
tura do Estado. Em 2004, o próprio 
Luiz foi agraciado pela ALPB com a 
Medalha Augusto dos Anjos. 

Paraíba quando as universi-
dades começavam a ganhar 
fôlego. Então ele tinha os 
livros de Direito, Psicologia, 
Contabilidade etc.”, comenta 
Ricardo Pinheiro, atual pro-
prietário da Livraria do Luiz.

Ricardo entrou na vida 
de Seu Luiz muito jovem, 
aos 14 anos. Foi bater na 
porta da livraria em busca 

de emprego, o que não foi 
fácil haja visto que o livrei-
ro não tinha interesse em 
contratar funcionários tão 
jovens. Mas a persistência 
de Ricardo garantiu o em-
prego e também um amigo 
para toda a vida. “A gente se 
adotou”, resume. 

Ricardo encontrou em 
Luiz, então com 60 anos, 

uma figura paterna e ele, 
em Ricardo, o filho que nun-
ca teve. “Daí eu casei, tive 
filhos e Seu Luiz foi morar 
com a gente. Tratava meus 
filhos como netos”, recor-
da Ricardo, que a partir da 
morte do fundador, passou 
a cuidar da Livraria do Luiz 
com o mesmo zelo e dedica-
ção do fundador.

Antes da reforma: 
Livraria do Luiz 
já se chamou 
Cultural de Livros 
Paraibanos e fez 
fama ao investir em 
livros técnicos

Ricardo Pinheiro (acima, em foto do mês passado) deu sequência à livraria fundada por 
Seu Luiz em 1972 e que é o ponto de encontro de autores e intelectuais em João Pessoa

Foto: Marcos Russo

Foto: arquivo A União



Ela já estava  decidida, como sói acontecer com as 
mulheres que, em quase tudo, têm mais coragem e determi-
nação do que os homens. Ele, nem tanto. Afinal pensava que 
seria mais uma aventura, dentre algumas que já havia apron-
tado e delas saíra ileso. Alguns encontros fortuitos na cidade 
onde moravam, sob olhares não tão fortuitos, os mantinham 
em alerta, porque no amor, por maior que seja, também  há 
que ter paciência.

Precisavam achar um bom motivo para a viagem, mas 
não podiam dar chance aos comentá-
rios maldosos que a província costuma 
alimentar, sobretudo quando os persona-
gens são conhecidos, têm amigos comuns 
e cultivam  o hábito de se encontrar e 
até  de saírem juntos  - às vezes com os 
respectivos.

Mas o certo é que aconteceu, e o aca-
so que  provocou o esperado encontro, 
indicou Belo Horizonte que  tinha tudo 
para dar certo. Por não ser polo turístico 
nem administrativo (Rio e Brasília eram 
perigosos), a capital mineira parecia ser 
o local ideal para a tão aguardada  noite 
completa de amor sem fim.

Os voos e as companhias aéreas, 
de preferência, deveriam ser diferentes, 
bem como os dias de chegada e de par-
tida. E o cuidado com a coincidência de 
congressos, seminários e outros encon-
tros oficiais ou não – era importante. O Hotel poderia ser o 
mesmo, até porque aqueles mais interessados provavelmen-
te não estariam preocupados em saber quem por lá estaria, 
também, hospedado.

O Hotel era o Normandie, no centro de BH e, claro, as 
reservas foram feitas para quartos diferentes – tudo dentro 
do maior cuidado, a fim de evitar que os perigos que casos 
desse tipo costumam proporcionar, não viessem atrapalhar 
o que se esperava daquela tão aguardada noite. 

Ele chegou primeiro, preencheu sua ficha, pegou a ba-
gagem e sequer esperou que o carregador levasse sua única 
mala ao apartamento: um simples, mas confortável quarto 
com os equipamentos indispensáveis. Um banheiro limpo, 

uma varanda pequena  que dava vista para a Avenida e, prin-
cipalmente, uma larga cama de casal com colchão de molas, 
marca Epeda ou similar.

Ela só chegaria no último voo da noite, de modo que 
ele – sem ter o que fazer depois das sete – resolveu descer ao 
bar que ficava no térreo, onde homens barulhentos falavam 
de um bocado de coisas, sorvendo boas doses de uísque, ao 
som de um piano que, agora repetia – a seu pedido – Fasci-
nação que ele tinha elegido a música dos dois, de preferência 

cantada por Nat King Cole ou Elis Regina.
Qual não foi a sua surpresa ao descobrir 

numa mesa ao fundo, junto com outros ho-
mens, às risadas,  um amigo e colega de sua 
cidade que, sem se fazer de rogado, veio lhe 
cumprimentar e, mais do que isso, convidou
-o à sua mesa.

Entre desculpas e um suor frio que não 
conseguia esconder, ele agradeceu e foi sain-
do devagarinho, sem se despedir com mais 
detalhes. Disse apenas que tinha um com-
promisso logo em seguida e ficou a imaginar 
o que aconteceria se ela chegasse naquele 
momento. Resolveu mudar o pensamento e, 
mais uma vez, entregou-se à sorte que nou-
tras vezes já o tinha ajudado, e como!

 Depois das nove, não sem antes de 
ligar para o aeroporto pra saber se o avião  
dela já tinha pousado, decidiu perguntar, 
pelo telefone, à recepção se a hóspede tinha 

dado entrada no hotel.
Ao confirmar a chegada, animou-se todo, certificou-

se de que os alegres rapazes do bar já tinham dado o fora, 
acertou o encontro na calçada do Hotel, entraram num táxi, 
foram jantar no Dona Derna, tomaram um bom vinho, come-
ram (pouco) a comida mineira e – comme Il faut – voltaram 
em táxis diferentes e subiram para os seus quartos.

Naquela noite, somente uma cama foi usada e muito 
bem usada, diga-se de passagem...

Na tarde seguinte, a lembrança dela ficou no  aceno que 
ele lhe fez  do terraço do aeroporto, antes dela embarcar de 
volta pra casa. E, enquanto esperava o seu vôo, ficou certo de 
que aquele encontro jamais sairia de sua memória.

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Uma noite no Hotel Normandie
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O funcionário do Estado da Paraí-
ba que quiser receber os precatórios 
a que tem direito por decisão judicial, 
tem de renunciar a um mínimo de 
40% referentes ao IR, IPEP e outras 
entidades poderosas. Não adianta 
estrebuchar. O danado é que o barna-
bé não tem como saber o montante a 
que tem direito sobre o qual incidirão 
os descontos, pois esse montante só 
será fornecido após a renúncia dos 40 
%, acrescidos dos outros descontos 
“normais”. Assim, a dita renúncia será 
um salto no escuro, pois o barnabé 
não sabe o valor dessa dita renúncia. 
Sabe apenas que seu desconto será de 
40%, sobre o quê não sabe. O barnabé 
não sabe o valor de sua renúncia nem 
o saldo que deve receber.

A situação é parecida com o salto 
de um paraquedista no escuro. Como 
o pulo que deram os paraquedistas 
aliados no desembarque na Norman-
dia. Um salto para o assalto que deram 
aqueles bravos, a 6 de junho de 1944. 
Eles sabiam apenas que lá embaixo 
estavam os alemães. Com suas metra-
lhadoras (maschinengewehres) bo-
quiabertas, esperando os gringos que 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O barnabé e os precatórios

estavam a descer do céu para a morte. 
Quanto estarei ganhando no ano novo? 
Não sei. Apenas sei que é de 40% de 
não sei quanto, vezes os meses que o 
governo deixou de me pagar os seus 
reajustes. Ninguém sabe fazer essa 
conta, a não ser os barnabés pagadores 
do próprio governo. Enquanto isso, o 
que o funcionário tem a fazer é sonhar 
com sua melhoria de vida e a paz com 
seus credores. 

E o poeta Inácio da Catingueira res-
pondeu à importunação de Romano:

Inaço, se és tão sabido, 
Responda sem estudá, 
Qual é o transe da vida 
Que mais nos faz apertá, 

Que até nos tira a alegria, 
O jeito de conversá, 
O sono durante a noite, 
A vontade de almoçá.
Nessa peleja com Romano da Mãe 

D’Água, Inácio prontamente respondia 
às indagações de seu êmulo: 

Seu Romano me parece,
Eu que não sou aprendido,
é quando morre a mulhé,
quando morre o marido, 
Nosso pai ou nossa mãe, 
O nosso filho querido,
ou quando chega em nossa porta
um credô aborrecido.
Vai continuar recebendo a visita 

aborrecida dos credores, que pensam 
que o barnabé está com velhacaria, que 
não paga porque não quer, pois deu o 
jornal, na coluna de Gonzaga, que ele 
bamburrou. É notícia falsa  Gonga; o 
barnabé continua pobre como dantes.

E o vate prosseguia, com suas 
palavras proféticas. Assim estava o 
barnabé paraibano, na expectativa de 
pagar suas dívidas com os precatórios. 

(Terça, quinta, sábado)

Sabe apenas que 
seu desconto será 
de 40%, sobre o 

que não sabe

Ela só chegaria no 
último voo da noite, de 
modo que ele – sem 
ter o que fazer depois 
das sete – resolveu 
descer ao bar que 
ficava no térreo.

Editoração: Maradona

Foto: Freepik

Edição: André Cananéa

Estreia segunda na TV

‘Hebe’ mostra 
contradições da 
apresentadora

“Eu não tenho medo de morrer. Eu tenho peni-
nha.” É com essa resposta de Hebe (1929-2012) para 
Marília Gabriela, em uma entrevista de 2010, que co-
meça Hebe, série em dez episódios desenvolvida pelos 
Estúdios Globo, que estreou na última quarta-feira no 
Globoplay.

Na Globo, os dois primeiros capítulos serão exi-
bidos na próxima segunda em uma sessão especial do 
Tela Quente. A produção é um projeto complementar 
ao filme Hebe - A Estrela do Brasil, que chegou aos ci-
nemas em setembro passado.

Em ambos, o trabalho é encabeçado pela roteiris-
ta Carolina Kotscho, com Maurício Farias na direção 
artística e Andréa Beltrão no papel da apresentadora, 
que era conhecida do público pelo seu visual extrava-
gante (sempre repleto de joias) e posições fortes (e 
muitas vezes polêmicas).

Enquanto o longa se concentra nos anos 1980, 
quando Hebe troca a Band pelo SBT, a série comtem-
pla praticamente a vida inteira da artista, desde os 14 
anos até a sua morte. A atriz Valentina Herszage, 21, 
interpreta a artista da adolescência até os 28 anos. A 
partir daí, Beltrão assume o papel, que interpretou 
nos cinemas.  

Para Andréa Beltrão, que chegou a ser entre-
vistada por Hebe no fim dos anos 1980, quando fa-
zia Zelda Scott do seriado Armação Ilimitada (Glo-
bo,1985-1988), a série mostra facetas da artista que 
são surpreendentes e pouco conhecidas pelo grande 
público, como o fato de ela ter uma origem pobre e de 
ter sido arrimo de família durante muitos anos. 

“O que eu conhecia da Hebe era o que a gente sa-
bia da televisão, uma mulher exuberante, excêntrica, 
à direita, conversadora e polêmica. Mas eu não sabia 
que ela tinha tido um casamento tardio, que ela que-
ria muito ter um filho, não sabia que ela tinha feito um 
aborto, que ela tinha tido uma paixão pelo empresá-
rio Luís Ramos (vivido na trama por Daniel Oliveira)”, 
afirmou Beltrão, em painel sobre a produção na Co-
mic Con Experience (CCXP), evento de cultura pop 
realizado em São Paulo na semana passada. 

Para o diretor Maurício Farias, a apresentadora 
foi uma mulher muito à frente do seu tempo em diver-
sos aspectos, mas, ao mesmo tempo, ela também era 
muito da sua época, uma mulher “que queria casar e 
ter filhos”. 

Para Carolina Kotscho, o grande desafio de fazer a 
série foi como contar a história de uma mulher que fi-
cou 60 anos no ar e teve uma “vida extraordinária” em 
dez capítulos. “Todo o mundo lembra da Hebe mais 
velha, do brilho, da alegria de viver, do sorriso, mas 
ela ao longo da vida comprou muitas brigas e enfren-
tou muitos desafios. Então, a Hebe é esse mito, é essa 
lenda, mas a série mostra uma Hebe com dramas co-
muns a qualquer um de nós”, disse ela.

Apesar de ter sido uma mulher conservadora, 
malufista e muito criticada por isso, Carolina afirmou 
que a apresentadora já defendia em 1980 causas e 
valores que para ela eram importantes, embora fos-
sem considerados tabus na época. “Ela foi uma das 
primeiras mulheres a falar de aborto, ela defendia a 
liberdade de expressão, defendia a causa LGBT.” 

Para mergulhar na vida da artista, Carolina con-
tou que teve acesso ao acervo da família, mas outra 
ajuda fundamental foi de uma fã, que guardou todos 
os recortes de revistas e jornais desde que a Hebe 
estreou no rádio aos 14 anos até o fim da vida dela. 
“Eram mais de 3.000 recortes organizados em álbuns 
de capa dura, uma Hebe ali na primeira pessoa, sem 
edição”, disse.

Mesmo se apresentadora estivesse viva e fosse 
contar a sua própria vida, Carolina afirmou que en-
cararia o relato como mais uma versão da história, 
“porque a gente edita a nossa memória, e eu tinha ela 
sem cortes, com todas as contradições e as transfor-
mações.”

Na série, toda essa trajetória da artista não é 
contada de forma linear, mas a partir de um fluxo de 
memória da própria Hebe. A história mostra também 
amigos famosos da apresentadora, como Nair Bel-
lo (1931-2007), Lolita Rodrigues, Roberto Carlos, Ag-
naldo Rayol, entre outros. 

ABERTA AO DIÁLOGO
Para Andréa Beltrão, o maior aprendizado de 

mergulhar na história da Hebe foi ver como, apesar 
das muitas críticas que recebia, ela não tinha medo de 
se expor, de errar, de “falar com todo o mundo, de ser 
quem ela era”. 

A atriz também afirmou que Hebe era uma pes-
soa disposta ao diálogo, a ouvir o que outras pessoas 
tinham a dizer, mesmo àquelas das quais ela discorda-
va “agudamente”. 

Carolina Kotscho compartilha de opinião seme-
lhante e disse acreditar que é por abrir esse espaço à 
conversa que a história continua atual. “Ela era uma 
pessoa que passou a vida inteira fazendo perguntas 
que é o que eu acho que faz tanta falta hoje em dia”.

Karina Matias
Folhapress
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Das mesorregiões da Paraíba, a que mais 
se destaca no tocante a identidade cultural é 
o CARIRI, denominado em outrora de ‘Cariris 
Velhos’ (diferenciando-o dos Cariris de Prince-
sa e também dos Cariris novos cearenses). Dali, 
recebemos o leite e queijo do Cariri, o artesana-
to e artefatos em couro e outras preciosidades 
que são inteiramente identificadas com este lu-
gar, diferentemente de outras regiões, as quais 
não há um apelo sentimental e identitário tão 
explícito como vemos nos municípios caririzei-
ros, como diria o saudoso amigo Pedro Nunes, 
o Mundo-Sertão.

O Cariri é uma faixa de aproximadamente 
100km que nasce no coração da Paraíba indo 
até os limites com o Pajeú e Agreste pernam-
bucano de um lado, ao norte limitando-se com 
o Seridó, abarcando oficialmente vinte e oito 
municípios, mas que na prática reúne mais de 
quarenta, no chamado Cariri histórico. Sua po-
pulação é de aproximadamente 160 mil pes-
soas e seu clima é tipicamente semiárido, com 
a marcante característica do diminuto índice 
pluviométrico; aspectos que marcaram sensi-
velmente a arte do fazer e viver do povo que 
desenvolveu uma forma peculiar de lidar com 
os fatores climáticos e com a sua vegetação 
graciosamente original, pois até a caatinga ali 
é diferente da de outras regiões.

Ao estarmos nestas terras, notamos uma 
aura diferente, até parece que o Cariri é uma 
nação independente, tal qual é a identificação 
do povo com o lugar, com as serras e monta-
nhas, vales e planícies que delineiam majesto-
samente o relevo da região que abrigou as pri-
meiras missões para a ocupação portuguesa 
do interior. Seus sobrados, igrejas e casas de 
farinha, seus lugarejos parecem lugares encan-
tados, sempre com características marcantes. 
Pisar aquele solo, chega dá vontade de ficar. 

Ali escritores, poetas, trovadores e ar-
tistas dedicam a inspiração de suas vidas em 
homenagem a sua terra. Personalidades que 
dali se orgulham, como podemos citar os ami-
gos Xicão do Cariri (exímio fotógrafo das faces 
caririzeiras), Dozão e Zezito de Serra Branca, 
Paulinho de Cabaceiras, João Pedro Salvador 
de Prata e muitos outros que realmente vivem 
o Cariri, que o diga o Professor Daniel Duarte, 
Presidente do ‘Instituto Histórico e Geographi-
co do Cariry Parahybano’, que sempre em suas 
palestras, trajado de jibão e chapéu de couro, 
aclama os presentes com a seguinte saudação 
religiosa: “Louvado seja o Nosso Senhor Jesus 
Cristo...”, a platéia à responder: “Para sempre 
seja Deus louvado!”. Certa vez, o museólogo, 
memorialista e multifacetado Balduíno Lélis 
de Farias, de Taperoá, me disse: “O Cariri é uma 
região muito bonita e de povo guerreiro, é um 
lugar mágico, por isso não saio daqui!”.

Pra quem deseja conhecer um pouco da 
literatura sobre o Cariri da Parahyba, reco-
mendo três obras do amigo e escritor Pedro 
Nunes Filho, um eterno apaixonado pelo 
Cariri, são eles: ‘Cariris Velhos: Passando 
de Passagem’(Jabre, 2008. 195p.), ‘Caatinga 
Branca’ (Jabre, 2008. 157p) e ‘Mundo-Ser-
tão: terra não revelada’ (Jabre, 223p.) livros 
preciosamente ricos em informações históri-
cas, geográficas e culturais. Neles, Nunes nos 
convida a um passeio por suas terras e de 
forma agradável e informativa nos desperta 
uma consciência preservacionista, não es-
quecendo o resgate aos valores caririzeiros 
e o amor por aqueles rincões acaatingados 
(recomento a leitura!).

Mesmo não nascendo no Cariri, fui con-
quistado por sua história e seu povo. Digo que 
sou ‘Caririzeiro de coração’ e recentemente o 
sou também por direito, já que fui agraciado 
como filho de Serra Branca através do título 
de cidadão da Princesa do Cariri. Meu carinho 
e amor por essa terra! Quem conhece o Cariri, 
um dia sempre há de voltar e eu já estou con-
tando os dias...

Cariris Velhos: 
uma região 
singular
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Dizem que “quem conta um con-
to, aumenta um ponto”. O ditado po-
pular foi o ponto de partida do es-
petáculo Misterioso, que se monta e 
remonta em cena por um grupo de 
teatro que, a partir de fragmentos de 
imagens, memórias e textos, termina 
por inventar sua própria versão do 
famoso cordel “O Romance do Pavão 
Misterioso”.

Fruto de uma pesquisa recente, 
realizada pelo Núcleo de Estudos Tea-
trais (NETs,) da UFCG, o espetáculo 
fica em cartaz hoje e amanhã, às 16h, 
na Arte Casa Paisà, em frente ao Cine 
São José, em Campina Grande.  Os in-
gressos, à venda no local, custam R$ 
20 (inteira) e R$ 10 (meia).

Com uma linguagem contemporâ-

nea e criativa, voltada para o público 
infanto-juvenil, a peça oferece uma ver-
são da clássica história de amor entre 
João Evangelista e a condessa Creusa. 
Desenvolvida a partir de jogos de im-
provisação realizados durante o ensaio, 
a narrativa cênica se constrói através de 
diferentes referências e pontos de vista 
dos personagens e/ou do elenco.

Sob a direção de Duílio Cunha, o 
espetáculo tem no elenco André Sáti-
ro, Ariana Fernandes, Bruna Mendes, 
Futura Leonardo, Marina Carneiro al-
ternando com Sara Tizarlly e Yasmim 
Macêdo. 

O figurino, inspirado em cores e 
tons do universo infantil e nas dife-
rentes partes que formam o corpo de 
um pavão (cabeça, asas, pés, cauda e 

coração), é assinado por Jefferson de 
Souza. A trilha sonora, que mistura 
música eletrônica e sonoridade de 
brinquedos infantis, é de Matheus Fer-
nandes. A ilustração e o design gráfico 
ficam por conta de João de Lima Neto 
e André Sátiro, respectivamente.

Em CG, espetáculo recria cordel 
‘O Romance do Pavão Misterioso’

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Editoração: Maradona
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Em cartaz

ESTREIAS DA SEMANA

Brincando com Fogo. (Playing With Fire. EUA. Dir.: Andy Fickman. Comédia. Livre). Uma 
equipe de bombeiros encontra um desafio à altura quando tentam resgatar três crianças indis-
ciplinadas. MAG 2 (dub): 15h, 17h10, 19h20. Manaíra 6 (dub): 15h15, 17h30, 19h45; 
Manaíra 6 (leg): 21h50 (exceto qua.). Mangabeira 5 (dub): 15h30, 17h45, 20h, 22h15* 
(exceto qua.). Tambiá 6 (dub): 14h50, 16h50, 18h50, 20h50.

A Revolução em Paris. (Un Peuple Et Son Roi. França, Bélgica. Dir.: Pierre Schoeller. Dra-
ma. 16 Anos). Em 1789, sob o reinado de Luís 16, o povo francês rebela-se contra a monarquia 
e exige uma transformação na sociedade baseada nos princípios de liberdade, igualdade e fra-
ternidade. Cruzando as histórias de homens e mulheres comuns com figuras históricas, traça-se 
o destino do Rei e o surgimento da República. Manaíra 8 (leg): 13h50 (sáb e dom), 19h10 
(qui, sex, seg, ter, qua).

PRÉ-ESTREIA 

Playmobil: O Fime (Playmobil: The Movie. França, EUA. Dir.: Lino DiSalvo. Animação. 
Livre). Quando seu irmão mais novo, Charlie, inesperadamente desaparece no universo mágico 
e animado de Playmobil, Marla deve embarcar na maior aventura de sua vida para trazê-lo de 
volta para casa. MAG 1 (dub): 15h30, 17h45. Manaíra 7 (dub): 13h15 (sáb. e dom.), 15h45, 
18h10; Mangabeira 3 (dub): 14h10, 16h20.

Star Wars - A Ascensão Skywalker. (Star Wars - The Rise Of Skywalker. EUA. Dir.: J.J. 
Abrams. Ação/Ficção Científica. Classificação não informada). A Resistência sobrevivente enfrenta 
a Primeira Ordem mais uma vez no capítulo final da saga Skywalker. Manaíra 5 (leg, 3D): 
00h10*; Manaíra 6 (leg, 3D): 00h15*. Manaíra 9 XE (leg, 3D): 00h05*. Mangabeira 
1 (dub, 3D): 00h05*, Mangabeira 5 (leg, 3D): 00h10*. (* apenas qua.)

ESPECIAL

Roberto Carlos em Jerusalém em 3D. (Brasil. Dir.: Jayme Mon-
jardim. Musical. Livre.). Roberto Carlos, que está comemorando 60 anos de 
carreira, lança nos cinemas seu primeiro show filmado em 3D. Manaíra 7: 
20h30 (sex., sab., dom.). Tambiá 5: 18h30 (sex., sab., dom.).

CONTINUAÇÃO

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídice, 18, 
e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma pianista pro-
fissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo pai e forçadas a 
viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, enquanto lutam para 
se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. Manaíra 8: 16h, 21h40. 

As Golpistas (Hustlers. EUA. Dir.: Lorene Scafaria. Drama/Comédia. 16 anos). Uma equipe 
de ex-funcionárias de uma boate de striptease se unem para virar a mesa e dar um golpe em 
seus clientes de Wall Street. Com Jennifer Lopez, Lili Reinhart e Constance Wu no elenco. MAG 
1 (leg): 20h. Manaíra 4 (leg): 16h45, 22h10; Mangabeira 3 (dub): 21h15. Tambiá 
2 (dub): 16h40, 20h45.

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando um jovem 
engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, as Panteras são 
chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. Novo reboot inspirado na 
série de 1976. Tambiá 3 (dub): 14h25.

Ainda Temos a Imensidão da Noite (Brasil. Dir.: Gustavo Galvão. Drama. 16 Anos). 
Cansada de lutar por um lugar ao sol com sua banda de rock, onde é trompetista e vocalista, 
Karen decide ir embora de Brasília. Ela segue os passos do ex-parceiro de banda, Artur, que tenta 
a sorte em Berlim. O convite parte de Martin, amigo alemão com quem fecham um triângulo 
imprevisível. Cine Bangüê: Sáb (14/12), 16h; Seg (16/12), 18h30.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada em um 
imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que participa do Maracatu. 
Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de maracatu convertido à reli-
gião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio do Maracatu, evangelizando toda 
a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo pratica um ritual religioso com cinco caboclos 

de lança. Os caboclos ganham poderes, incorporam entidades e desaparecem.  Cine Bangüê: 
Qui (12/12), 20h30; Ter (17/12), 19h; Dom (22/12), 16h. 

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. Animação. 
Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de comédia sobre o clã 
mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente icônica, a Família Addams 
redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 8 (dub): 13h50 (qui, sex, seg, ter, 
qua), 19h10 (sáb e dom). 
Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, Faroeste, Sus-
pense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de Pernambuco, some 
misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos inexplicáveis começam a aconte-
cer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e 
implacável? Cine Bangüe: Dom (15/12), 18h; Sáb (21/12), 15h; Dom (29/12), 18h.

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). O corpo 
político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do documentário, que 
captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua presença de palco inusi-
tada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de esteriótipos de gênero, classe e 
raça. Cine Bangüê: Seg (16/12), 20h30; Sáb (28/12), 16h. 

Carcereiros - O Filme (Brasil. Dir.: José Eduardo Belmonte. Drama. 16 anos.). Adriano 
é um carcereiro íntegro e avesso à violência, ele tenta garantir a tranquilidade no presídio, 
mesmo sofrendo com grandes dilemas familiares. A chegada de Abdel, um perigoso terrorista 
internacional, aumenta ainda mais a tensão no presídio, que já vive dias de terror por conta 
da luta entre duas facções criminosas. Agora, Adriano terá que enfrentar uma rebelião além 
de controlar todos os passos de Abdel. Manaíra 7: 20h30 (qui, seg, ter, qua). Tambiá 3: 
16h55, 18h55, 20h55. 

Crime Sem Saída (21 bridges. EUA. Dir.: Brian Kirk. Ação. 16 anos.). Um policial de Nova 
York em apuros (Chadwick Boseman) acaba se envolvendo em uma caçada a uma dupla assas-
sinos de policiais depois de descobrir uma conspiração inesperada. Manaíra 5 (leg): 16h30, 
18h45, 21h15* (exceto qua); Manaíra 5 (dub): 14h15. Mangabeira 1 (dub): 15h, 17h15, 
19h30, 21h45* (exceto qua). Tambiá 1 (dub): 17h, 19h, 21h. 

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. Aven-
tura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochila falante. Os 
anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. Live action inspirado na 
animação Dora, A Aventureira. MAG 3 Atmos (dub): 15h45. 

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). O 

cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um programa 
municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abusivo de crack.  Cine 
Bangüê: Qui (12/12), 18h30; Qua (18/12), 19h.

Entre Facas e Segredos (Knives Out. EUA. Dir.: Rian Johnson. Suspense. 14 anos). Um 
grupo de parentes se reúne para celebrar o aniversário de seu patriarca. Na festa, o patriarca 
morre de forma enigmática e um detetive inicia sua investigação. Enquanto isso, todos os pos-
síveis suspeitos estão em prisão domiciliar e, naturalmente, o caos se instala. MAG 3 Atmos 
(dub): 18h; MAG 3 Atmos (leg): 20h45. Manaíra 10 VIP (leg): 15h, 18h, 21h; Man-
gabeira 2 (dub): 19h15, 22h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O designer de 
carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles (Christian Bale) lutam 
contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios demônios pessoais para cons-
truir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desafiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans 
em 1966. Manaíra 2 (leg): 18h20. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 14 
Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan Freeman) 
e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade por trás do 
atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ (2016). Manaíra 
4 (leg): 19h20.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Rønning. Aven-
tura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e sua afilhada, Aurora, 
começam a questionar os complexos laços familiares que as prendem à medida que são puxadas 
em direções diferentes por casamentos, aliados inesperados e novas forças sombrias em jogo. 
Manaíra 2 (dub): 13h (sáb. e dom.), 15h30. Mangabeira 2 (dub): 14h40. Tambiá 
1 (dub): 14h40.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). Treinador 
de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma jornada de amizade 
e aprendizado. Manaíra 4 (dub): 13h45 (sáb e dom). Mangabeira 2 (dub): 14h. Tam-
biá 4 (dub): 16h, 18h20, 20h40.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcante), Ray Van 
(Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam à larga num hotel de 
luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno de Luca) muda as coisas, e os Par-
ças precisam fazer funcionar uma decadente colônia de férias para adolescentes para conseguir 
dinheiro. Manaíra 9 Macro XE: 14h, 16h15, 18h30, 20h45 (exceto qua). Mangabeira 
4: 15h45, 18h15, 20h45. Tambiá 5: 14h30, 16h30, 18h30* (exceto sex, sab, dom), 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 anos). 
Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design de moda, se 
recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia a impeçam de experi-
mentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. Cine Bangüê: Dom (15/12), 
16h; Qui (19/12), 18h30.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). Todos os 
quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra do acaso faz com 
que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica família Park. Fascinados 
com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos afazeres da casa 
burguesa. Cine Bangüê (leg): Sáb (21/12), 18h; Sáb (28/12), 18h;

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody Allen. Co-
média romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para passar o fim de se-
mana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. Manaíra 2 (leg): 21h30. 

Uma Segunda Chance Para Amar (Last Christmas. Reino Unido. Dir.: Paul Feig. Ro-
mance/Comédia. 12 anos.). Morando em Londres, Kate (Emilia Clarke) está insatisfeita por 
uma série de más decisões acompanhadas pelo som de sinos de Natal de seus sapatos, outra 
conseqüência irritante de seu trabalho como uma elfa em uma loja de produtos de Natal que 
funciona o ano todo. Tom (Henry Golding) parece bom demais para ser verdade quando ele 
entra em sua vida e começa a ver além das tantas barreiras de Kate. MAG 2 (leg): 21h30. 
Manaíra VIP 11 (leg): 14h30, 17h, 19h30, 22h. Mangabeira 3 (dub): 21h15. Tambiá 
2 (dub): 14h40, 18h45.

O Rei segue em cartaz em duas salas da Capital

Foto: Divulgação

SERVIÇO 
n Evento: Peça ‘Misterioso’ 
n Quando: Hoje e amanhã 
n Horário: 16h 
n Local: Arte Casa Paisà 
n Endereço: Lino Gomes da 
Silva, n0 170, Campina Grande 
n Ingressos: R$ 20 (inteira), 
R$ 10 (meia)

Foto: divulgação

Em ‘Misterioso’, atores do 
NETs dão vida ao famoso 
folheto de cordel; peça 
será apresentada hoje e 
amanhã na cidade 
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Iniciado no dia 6, a pro-
gramação do Natal na Usina, 
segue neste fim de semana 
com atrações e estrutura que 
envolvem toda a família, com 
visitação ao Museu Espaço 
Energia, exposição de pre-
sépios, usina do Papai Noel, 
feirinha de artesanato e gas-
tronomia, performances cir-
censes, espaço kids com con-
tação de histórias e oficinas, 
além de uma programação 
musical à noite. Com entra-
da gratuita, o evento inicia às 
14h e a programação comple-
ta pode ser conferida no site 
natalnausina.com.br/#pro-
gramacao.

Como parte do evento, a 
noite de hoje terá três atra-
ções musicais: no Café da 
Usina, pelo projeto Primei-
ro Som, a banda Pau de Dar 
em Doido toca a partir das 
19h. Totonho, às 20h, toca no 
palco pelo projeto Tenda da 
Música, e essa apresentação 
será transmitida ao vivo pela 
Rádio Tabajara (105.5 FM) e 
pelos perfis da emissora no 
Facebook, YouTube e Insta-
gram. Para encerrar a noite, 
a banda Caburé se apresenta 
na Sala Vladimir Carvalho.

A Tenda da Música, uma 
novidade na edição de 2019, 
é o principal espaço do Natal 
na Usina, com um palco exclu-
sivo para shows de artistas 
da terra. Hoje, Totonho deve 
apresentar as canções inédi-
tas do seu próximo disco de 
trabalho “Ai Dento”, que ainda 
não foi lançado. O trabalho 
tem uma sonoridade conhe-

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Natal da Usina tem Totonho 
em show ‘tribal tecnológico’
Apresentação será transmitida pela Rádio Tabajara direto da Tenda da Música, na Usina Cultural Energisa

cida como “tribal tecnológico”. 
Também estarão presentes no 
show músicas com pegadas 
românticas e dançantes, dos 
outros quatro álbuns já lança-
dos pelo grupo. 

Junto com Totonho, a 
banda que irá se apresentar 
hoje é formada por Chico Li-
meira, Beto Prea, Luís Hum-
berto, Ernani Guitarra e No-
vinho. 

Totonho, que realiza o 
último show do ano hoje, terá 
músicos paraibanos como 

convidados do show: Nathalia 
Bellar, Diógenes Ferraz (Ma-
fiota) e Vieira participarão 
da apresentação. O repertó-
rio conta com cinco músicas 
inédita, que Totonho planeja 
inserir no seu próximo álbum, 
ainda não lançado, “Ai Dento”.

Ouvinte da Rádio Taba-
jara, Totonho diz ficar muito 
feliz com a transmissão do 
seu show. “A cada dia a Taba-
jara tem privilegiado a música 
loca. Isso é muito importan-
te para a autoestima e para 

o momento que vivemos da 
música autoral paraibana, que 
eu acredito ser a melhor do 
Nordeste, de caras novas que 
estão interessadas apenas em 
tocar e divulgar o seu traba-
lho”, aponta.

Iniciando a noite, às 
19h, a banda Pau de Dar em 
Doido inicia a programação 
de shows, no Café da Usina. 
Ilson, vocalista do grupo, diz 
que o grupo vai abrir o show 
com uma roda de coco. “Nos 
nossos primeiros shows a 

gente começava tocando no 
meio do público e depois su-
bia pro palco. É uma marca 
do grupo, sempre curtimos 
esse lance de misturar tudo, 
o público sempre interagiu, 
e nossa ideia era que tudo 
fosse um elemento só”.

O encerramento da noite 
fica por conta do grupo Cabu-
ré, que realiza o show às 22h, 
na Sala Vladimir Carvalho, com 
sua sonoridade mestiça, que 
funde elementos do universo 
pop com um apelo dançante.

SERVIÇO 
n Evento: Natal da 
Usina
n Data: Hoje
n Horário: A partir 
das 14h
n Local: Usina Cultural 
Energisa
n Endereço: R. João 
Bernardo de 
Albuquerque, 243, 
Tambiá, João Pessoa
n Entrada: Gratuita

Hoje e quarta-feira

OIEPB fará apresentações em hospital e sala de concerto
A Orquestra Infantil do 

Estado da Paraíba (OIEPB) 
realiza, hoje e na próxima 
quarta-feira, dois concertos 
com repertório dedicado ao 
Natal. A apresentação de hoje 
acontece às 16h no Hospital 
Metropolitano Dom José Ma-
ria Pires, em Santa Rita. Na 
quarta-feira, às 20h, o grupo 
se apresenta para um público 
maior na Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, no 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego. Ambas as apresenta-
ções contam com a regência 
de Marcelo Vasconcelos e a 
presença dos músicos solis-
tas Elise Heráclito, Bianca 
Targino e João Pedro Nobre.

O programa da apresen-
tação começa com “Jesus, Ale-
gria dos Homens” uma das 
mais conhecidas do compo-
sitor Johann Sebastian Bach, 
considerada uma oração do 
amor e da alegria, seguida de 
“Pastoral pela Noite de Natal”, 
parte integrante do “Concer-
to Grosso Opus 6, nº 8”, obra 
orquestral do compositor 
italiano Arcangelo Corelli, 
que terá a participação, como 
solistas, dos violinistas Elise 
Heráclito e Bianca Targino, e 
do violoncelista João Pedro 
Nobre. 

Depois entra “Sinfonia 
dos Brinquedos”, do com-

História
A Orquestra Infantil da Paraíba foi fundada 

pela Professora Izabel Burity e coordenada pela 
maestrina Norma Romano de 1986 a 2014. A 
maestrina foi quem motivou a criação da OIEPB, 
aperfeiçoando e popularizando o ensino da música, 
dando uma sólida formação orquestral para aque-
les que desejassem continuar a carreira de músico, 
enriquecendo os conhecimentos dos que acolhem 
a música como um complemento para obter uma 
sólida educação.

Atualmente a orquestra segue sob a batuta do 
regente Marcelo Vasconcelos, Deyse Firmino como 
regente da iniciação orquestral e Gustavo Gines 
de Paco, como professor auxiliar dos sopros, que 
seguem o legado deixado por Norma Romano de 
promover a descentralização e democratização do 
acesso da população às diferentes atividades artís-
ticas, divulgando um repertório sinfônico universal, 
enfatizando a interpretação da música brasileira 
e, em especial, da nordestina. Ao longo de anos, 
a orquestra tem realizado apresentações no Brasil 
e no exterior, se destacando principalmente na 
interpretação do seu repertório de peças eruditas.

A Orquestra Infantil da Paraíba se destaca 
como um dos poucos grupos infantis do gênero 
existentes na América Latina. É um bem cultural 
que faz parte da Orquestra Sinfônica da Paraíba, 
e, como tal, visa a formação cultural e social da 
criança e do adolescente por meio da prática 
instrumental. Para tanto, fomenta anualmente o 
ingresso de novas crianças através de audições 
que buscam selecionar os instrumentistas mirins.

positor austríaco Joseph 
Haydn. O programa con-
tinua com a execução de 
“Valsa das Flores”, do russo 
Tchaikovski. A apresenta-
ção termina com “Sininhos 
de Natal”, de compositor 
anônimo, e “Noite Feliz”, do 
austríaco Franz Xaver Gru-
ber, ambas com arranjos de 
Norma Romano, primeira 
maestrina da OIEPB.

Marcelo Vasconcelos 
comemora o fato da Orques-
tra Infantil da Paraíba en-
cerrar mais um ano de sua 
história. “Por mais um ano, 
conseguimos manter a tra-

dição de um trabalho digno 
em educação e produção de 
música de concerto”. 

O maestro destacou a 
importância do programa 
de fim de ano, com obras 
originais do repertório 
tradicional da Europa dos 
séculos 17, 18 e 19, além 
de canções natalinas famo-
sas. “Teremos o orgulho de 
apresentar a Sinfonia dos 
Brinquedos, famosa obra 
com três movimentos atri-
buída a J. Haydn/Leopold 
Mozart, composta para or-
questra e seis brinquedos: 
cuco, rouxinol, matraca, 

tambor e duas trombetas”, 
explicou. 

“Traremos ainda inter-
pretação do sexto movimen-
to do Concerto Grosso Opus 
6, N. 3, de Corelli, italiano do 
Renascimento, que compõe 
este movimento inspirado 
no Natal campestre, batizan-
do-o de Pastoral pela Noite 
de Natal.  Além dessas, o con-
certo conta ainda com obras 
famosas, aclamadas pelo 
grande público. Esperamos 
todos”, convidou o maestro.

SERVIÇO 
n Evento: Concertos de 
Natal da Orquestra
 Infantil da Paraíba
n Regente: Marcelo 
Vasconcelos
n Dia: Hoje
n Hora: 16h
n Local: Hospital 
Metropolitano Dom José 
Maria Pires, em Santa 
Rita
n Dia: 18.12.19 
(quarta-feira)
n Hora: 20h
n Local: Sala de 
Concertos Maestro José 
Siqueira, no Espaço 
Cultural, em João Pessoa
n Entrada: Gratuita

Festejos natalinos inspiram repertório da Orquestra Infatil da Paraíba

Totonho (foto maior), Pau de Dar em Doido (acima) e Caburé (abaixo) formam a programação musical deste sábado do projeto, que tem atividades a partir das 14h para toda a família

Fotos: divulgação

Foto: divulgação
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Lava Jato
 Ao final do ano em que a Lava Jato foi contestada como nunca 
havia sido, o apoio da população à operação permanece elevado, 
de acordo com a mais recente pesquisa do Datafolha.  Página 14
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Decisão atende a um pedido do vereador Bruno Farias, do Cidadania, que alega irregularidades no processo

CMJP: juiz suspende projeto 
sobre Orçamento Impositivo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Por que somos 
estúpidos

Barros
nelsonrbarros@gmail.com

Nelson

Passamos a vida inventando coisas que não pre-
cisamos e depois ficamos dependentes delas. Inven-
tamos coisas para poupar nossa energia e depois 
vamos gastar essa energia poupada numa academia.

Juntamos dinheiro ganho à custa de trabalho, 
para garantir cuidados com a saúde que estraga-
mos, trabalhando mais que o necessário, competin-
do pelo cargo, em busca de um tal sucesso.

Aprendemos que  o corpo é uma máquina. De 
produzir, de reproduzir, de desempenhar, de re-
presentar. O corpo é um brinquedo, como sabem as 
crianças. Dizia Galeano, “o corpo é uma festa”.

Tirando os tambores, pouca coisa boa inventa-
mos, além da capacidade de criar o fogo, e talvez a 
roda, o princípio da confusão toda.

Tiramos a fruta do pé e botamos na lata. A fruta 
do pé não faz mal a ninguém. Já a da lata... É bem 
verdade que o homem das cavernas morria bem 
novinho. E a gente inventou um jeito de cuidar dos 
dentes. Dentes que a gente estragou comendo a fru-
ta da lata.

Tá certo que a gente inventou os antidepressi-
vos. Mas a depressão foi inventada primeiro, tá cer-
to? Senão como iríamos vender antidepressivos?

A beleza, foi a gente quem inventou também. 
Assim como a feiúra. O chato foi dar a essas coisas 
um lugar de superioridade ou inferioridade. Aliás, 
a maior das estupidezes, a que confere poder. Não 
há maior aberração que um homem ter poder sobre 
outro. Mesmo sobre um bicho. Um cavalo correndo 
livre sempre será mais belo que um adestrado. Um 
pássaro será sempre mais bonito voando no céu ou 
pousado na árvore. Gaiola nunca foi palco.

É sempre mais belo o homem dançando que 
apertando botões.

Sim, criamos formas fantásticas de comunica-
ção. Eliminamos as distâncias entre as pessoas do 
planeta. Por que isso não eliminou a epidemia da 
solidão?

Simplesmente porque não nos reunimos mais 
na praça da tribo, ao luar, em volta da fogueira, co-
mendo milho assado, contando histórias de deuses 
imaginários, cantando músicas ao som de palmas.

Estamos tentando inventar uma forma de dar 
fim à morte, sem saber o que fazer da vida, a não ser 
driblar a morte, mas não sabemos apreciar o enve-
lhecimento e nem cuidar dos velhos.

Buscamos uma tal de autonomia. A maior das 
ilusões. E liberdade, a outra grande ilusão. Não há 
liberdade que não nos escravize a algo.

Entendemos cada vez mais de sexo. Pronuncia-
mos corretamente a palavra clitóris, criamos a de-
mocracia do orgasmo, descobrimos o ponto “G”, mas 
continuamos inocentes com relação ao amor. E nos 
distanciando cada vez mais dele.

Temos instrumentos eficientes para produzir 
conhecimento, para sair das trevas da ignorância, 
mas não demos fim ao preconceito, que é a forma 
mais bruta da ignorância.

Lutamos para ter privacidade e expomos a nos-
sa intimidade nas redes sociais.

Reagimos com “emojis” quando alguém posta o 
vídeo do cãozinho que foi resgatado, da árvore cor-
tada, da criança abandonada. Mas passamos apáticos 
pelo cãozinho de rua ou  pelo menino dormindo na 
calçada. E reclamamos do calor, sem lembrar da ár-
vore que não está mais ali, dando sombra fresquinha.

Sabemos e não fazemos. Casas de ferreiro, es-
petos de pau.

Pelo menos temos o vinho. E a medicina que 
permite tomar uma (ou duas) taças por dia.

E temos a arte, que dá sentido a tudo. Que salva 
da aridez, que conecta, que revela.

Trilha Sonora:
Ele Falava Nisso Todo Dia - Gilberto Gil - canta-

da por Maria Bethânia
Canta Passarinho - Geraldo Azevedo - cantada 

por Elba Ramalho
Além do Horizonte - Roberto Carlos

O juiz  Onaldo Rocha de 
Queiroga deferiu  ontem o pedi-
do de tutela antecipada recursal, 
determinando a imediata sus-
pensão do trâmite legislativo 
do Projeto de Emenda à Lei Or-
gânica (PELO) nº 08/2019, que 
trata do Orçamento Impositivo 
no Município de João Pessoa.

 A decisão, nos autos do 
Pedido de reconsideração em 
Agravo de Instrumento, atende 
a um pedido do vereador Bruno 
Farias (Cidadania), que alegou 
irregularidades no processo de 
tramitação da matéria no que 
concerne a apresentação de 
emendas, cujo prazo previsto 
no Regimento Interno é de cinco 
sessões ordinárias consecutivas.

Ocorre que após esse prazo 
foram apresentadas três emen-
das ao projeto no âmbito da Co-
missão de Constituição e Justiça 
(CCJ) pelo relator da matéria, o 
vereador Fernando Milanez 
(PTB), em afronta ao que dispõe 
o artigo 160 do Regimento Inter-
no, o qual prevê que cabe à CCJ, 
tão somente, examinar e emitir 
parecer sobre a constitucionali-
dade e o mérito das proposituras 
e não de apresentar emendas.

“Uma simples leitura do 
aludido preceptivo é suficiente 
para indicar que a competência 
da referida comissão ostenta 
caráter opinativo e/ou apre-
ciativo das proposições que 
lhe são ofertadas, e não caráter 
propositivo, como parece indi-
car ter sido o caso dos autos. 
Neste, o relator propôs, efeti-
vamente, a substituição de um 
artigo e duas adições ao PELO 
nº 08/2019, indicando vulne-
ração à higidez do processo le-
gislativo tanto na atuação da 
comissão, como nas etapas que 
a ela se seguiram”, destacou o 
juiz Onaldo Queiroga.

Entenda o caso 
O vereador Bruno Farias 

ingressou com um Mandado 
de Segurança, com pedido de 
liminar, no Juízo da 3ª Vara da 
Fazenda Pública da Comarca da 
Capital, objetivando a suspen-
são da tramitação do Projeto nº 
08/2019, bem como a anulação 
das votações eventualmente rea-
lizadas. A liminar foi negada, ten-
do o autor agravado da decisão 
perante o Tribunal de Justiça.

Analisando a questão no 
plantão judiciário, o desembar-
gador Arnóbio Alves Teodósio 
indeferiu a liminar no Agravo 
de Instrumento por entender 
que a controvérsia instaurada 
no Mandado de Segurança se 
circunscreveria à matéria in-
terna corporis sobre a qual não 
caberia a intervenção do Judici-
ário. Após essa decisão, o autor 
apresentou Pedido de Reconsi-
deração que foi analisado pelo 
juiz convocado Onaldo Queiroga.

O magistrado, por sua 
vez, entendeu que como houve 
descumprimento das normas 
regimentais, o Judiciário pode 
apreciar o caso. “O que se está a 
constatar em suma é a pura e sim-
ples inobservância do Regimento 
Interno da Câmara de Vereadores 
do Município de João Pessoa e 
não uma celeuma em torno da 
questão interna corporis. Nesses 
casos, é pacífica e remansosa a 
posição jurisprudencial que ad-
mite a possibilidade de aprecia-
ção judicial”, enfatizou.

Foto: Marcos Russo Foto: Divulgação

Bruno questionou a apresentação de novas emendas; o vereador Fernando Milanez é o relator da matéria 

Mais uma comissão

Tião Gomes prepara CPI 
para investigar cartórios

O Diário do Poder Le-
gislativo já publicou a ex-
tinção da CPI da Indústria 
das Multas de Trânsito, e 
como agora só ficarão duas 
em funcionamento e o li-
mite regimental é de três, 
abrirá espaço para criação 
da CPI do deputado Tião 
Gomes (Avante), que tem 
como objetivo  investigar 
os cartórios do Estado.

“Nossa coleta de as-
sinaturas começou desde 
o mês passado e aguarda-
mos somente as condições 
de instalação para fazer-
mos o encaminhamento 
junto à Mesa da Casa”, in-
formou, ontem, o deputado 
Tião Gomes, ao salientar 
que a iniciativa não é con-
tra e nem com o propósi-
to de prejudicar ninguém, 
mas apenas de averiguar 

até que ponto são justos 
mesmo os ganhos desses 
estabelecimentos”.  

Apesar de o recesso já 
está previsto para o pró-
ximo dia 20, Tião Gomes 
explicou que pretende dar 
andamento normal aos 
procedimentos de criação, 
mesmo que os trabalhos 
da comissão só venham a 
deslanchar efetivamente 
no começo de 2020, a par-
tir da retomada dos traba-
lhos da Casa.

A extinção da CPI da 
Indústria das Multas foi 
assinada pelo presidente 
da Assembleia Adriano 
Galdino(PSB) sob a ale-
gação de que a comissão 
perdeu o objeto. É que a 
mesma foi formada desde 
maio deste ano só que, até 
agora, não havia chegado a 
fazer uma reunião sequer.

O Regimento da As-
sembleia permite o fun-

cionamento simultâneo 
de apenas três CPIs, e as 
outras duas existentes são 
a do Feminicídio e a dos 
crimes contra a população 
LGBT que, ao contrário da 
extinta, vem funcionando 
a contento e sob as pre-
sidências das deputadas 
Cida Ramos e Estela Izabel, 
respectivamente.

A primeira tem como 
objetivo apurar, debater e 
indicar políticas públicas 
de enfrentamento ao fe-
minicídio na Paraíba e a 
segunda, por sua vez, tem 
propósitos parecidos só 
que em relação à comuni-
dade LGBT. 

Como qualquer CPI, 
elas nasceram com um 
prazo de 90 dias para 
concluir os trabalhos, 
mas, na semana passada, 
com base no Regimento da 
Casa, tiveram esse prazo 
prorrogado.

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Vereador destaca o fórum 
sobre urbanismo na capital

Começou ontem e con-
tinua até amanhã em João 
Pessoa, o “I Fórum Regional 
Nordeste do BrCidades”, que 
tem como objetivo discutir e 
buscar alternativas de urba-
nismo com justiça social para 
os municípios brasileiros, es-
pecialmente para os de maior 
densidade populacional,

Um dos participan-
tes e organizadores do 
evento, o vereador Tibério 
Limeira(PSB) explicou que 
o evento busca a construção 
social de um novo projeto ur-
bano que contribua para a 
ampliação democrática com 
mais justiça sócio-territorial.

Representantes de mo-
vimentos sociais, universi-
dades, ONGs, entidades téc-
nicas e agentes públicos de 
vários recantos do país estão 
participando do fórum. “Já 
participei de dois encontros 
idênticos no sudeste do país 
e ele agora está sendo reali-

zado em nossa cidade”, afir-
mou o vereador, ao salientar 
que outro objetivo paralelo 
é ampliar a rede de articu-
lação pelo direito à cidade 
e também para criar um ob-
servatório de discussão per-
manente”, afirmou.

 Ele frisou que o evento 
é aberto à sociedade civil e 
busca o fortalecimento e a 
consolidação dos espaços de 
representação das entidades 
de classe, coletivos, movi-
mentos sociais e comunida-
de acadêmica”, disse. O par-
lamentar também destacou 
que o I Fórum Regional Nor-
deste do BrCidades promo-
verá a aproximação de uma 
atuante rede de profissionais 
com experiências importan-
tes a serem compartilhadas.

“Através de debates, 
oficinas e grupos de traba-
lho vamos discutir os direi-
tos humanos e a reforma 
urbana. Teremos uma ma-

nhã de vivência no Porto 
do Capim e no Rio Paraíba 
sobre a perspectiva de um 
turismo de base comunitá-
ria. Será uma poderosa luz 
no fim do túnel que poderá 
melhorar a capacidade de 
ação sobre a urbanidade no 
Brasil”, revelou.

Ainda de acordo com 
o vereador, os resultados 
do encontro deste final de 
semana será levado em 
maio do próximo ano para 
evento idêntico que já está 
programado para acontecer 
no Recife.

 Evento busca a 
construção social de um 

novo projeto urbano 
que contribua para a 

ampliação democrática 
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Segundo pesquisa, 81% dos entrevistados consideram que a investigação ainda não cumpriu seu objetivo e deve continuar

Ao final do ano emque
a Lava Jato foi contestada
como nunca havia sido, o
apoiodapopulaçãoàopera-
ção permanece elevado, de
acordo com a mais recente
pesquisadoDatafolha.

Segundo levantamento
nacional do instituto, 81%
dos entrevistados conside-
ramqueainvestigaçãoainda
não cumpriu seu objetivo e
deve continuar. Outros 15%
disseramque a investigação
deveria acabar, e 4% não
souberamresponder.

A pesquisa ouviu 2.948
pessoas em 176 municípios
detodoopaísnosdias5e6
na semana passada. A mar-
gemdeerroédedoispontos
percentuais, para mais ou
paramenos.

A operação, criada em
2014equesofreuumasérie
dederrotasnoJudiciárioem
2019, tem histórico de alta
aprovação em levantamen-
tosdoDatafolhanosúltimos
anos.Emabrildoanopassa-
do, apósaprisãodoex-pre-
sidente Lula, 84% disseram
queeladeveriasermantida.

Emjulhodesteano,55%
dosentrevistadosafirmaram
que o trabalho de autorida-
des envolvidas na operação
era ótimo ou bom. Apenas
18%consideravamàépocaa
atuaçãoruimoupéssima.

No levantamentoda se-
mana passada, o Datafolha
também perguntou aos en-

Felipe Bächtold 
Da Folhapress

Datafolha: apoio popular 
à Lava Jato ainda é alto

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

,

Saldo negativo do ano 
O saldo negativo da Lava Jato no ano foi 

consumado com a decisão do Supremo de barrar 
a prisão de condenados em segunda instância, 
o que permitiu a soltura de Lula, em novembro. 
Antes disso, a corte, por exemplo, já havia anulado 
sentenças da operação e determinado o envio de 
casos da Justiça Federal para a Justiça Eleitoral.

Entre os reveses da Lava Jato também estão a 
anulação de sentenças pelo Supremo em decor-
rência da ordem de fala de delatores e delatados 
nos processos, a paralisação de investigações com 
dados do antigo coaf (conselho de controle de 
Atividades Financeiras), que já foi revertida, e a 
suspensão de um fundo bilionário de reparação 
abastecido pela Petrobras que ficaria em parte sob 
responsabilidade do Ministério Público.

A pesquisa da semana passada mostrou, 
nos recortes entre segmentos da população, que 
as faixas mais críticas ao governo Jair Bolsonaro 
duvidam mais dos efeitos da Lava Jato sobre a 
diminuição da corrupção. Entre quem considera 
o trabalho do presidente ruim ou péssimo, 65% 
entendem que a corrupção continuará na mesma 
proporção de sempre. O mesmo índice aparece 
entre eleitores que se consideram de esquerda.

Bolsonaro, ao longo deste ano, se viu às voltas 
com desgastes nessa área, como a investigação sobre 
desvios no antigo gabinete do hoje senador Flávio 
Bolsonaro e a denúncia de apropriação de verbas 
públicas por meio de candidaturas de laranjas do 
PSL - legenda pela qual o presidente foi eleito. Para 
os entrevistados que se denominam de direita, a 
perspectiva de que a corrupção irá diminuir sobe 
para 58%. Entre os que classificam o governo Bol-
sonaro como ótimo ou bom, a taxa vai ainda além, 
para 72%. Segundo o instituto, o apoio à Lava Jato 
permanece alto mesmo entre quem declara como 
partido de preferência o PT, legenda mais crítica à 
operação, e entre quem votou no presidenciável 
petista de 2018, Fernando Haddad.

trevistadosseacorrupçãono
país vai diminuir, aumentar
oucontinuarnamesmapro-
porçãodepoisdaLavaJato.

O resultado mostra ceti-
cismo em relação aos efeitos
daoperação.Para47%,acor-
rupção continuará namesma
proporçãodesempre,enquan-
to41%entendemqueopro-
blemairádiminuir.Para10%,
acorrupçãoiráaumentar.

Emabrilde2018,osnú-

meros eram um poucomais
desfavoráveis à Lava Jato:
37%disseramqueacorrup-
ção iria diminuir e outros
51% afirmaram que o pro-
blemacontinuarianamesma
proporção.

Aolongode2019,aope-
raçãosofreuuminéditoabalo
em sua credibilidade devido
arevelaçõesdeconversasno
aplicativo Telegram de pro-
curadoresedoex-juizSergio

Moro-atualministrodaJusti-
çadogovernoJairBolsonaro.

A série de reportagens
do site The Intercept Brasil
edeoutrosveículosmostrou
proximidade entre o ex-ma-
gistradoeoprocuradorDel-
tanDallagnolemmedidasda
investigação,oquedespertou
críticas deministros do STF
(Supremo Tribunal Federal)
e atédepolíticosque costu-
mavamdefenderaoperação.

Foto: Avener Prado/Folhapress

Apesar de série de denúncias que colocaram a imparcialidade de Moro em xeque, operação tem apoio da maioria

Congressistas articu-
lam uma estratégia para
tentar limitar a abrangên-
cia da PEC (proposta de
emendaàConstituição)da
segundainstânciaapenasà
esferacriminal.

A discussão sobre o
tema foi acelerada depois
que o STF (Supremo Tri-
bunal Federal) proibiu o
início do cumprimento de
penas antes de esgotados
todosos recursos–o cha-
mado trânsito em julga-
do. A decisão beneficiou o
ex-presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT), que foi
soltoem8denovembro.

Na Câmara, onde está
instalada a comissão es-
pecialdaPEC,aintençãoé
assegurar que o efeito do
cumprimentodeuma sen-
tençanãoseestendaama-
térias de direito adminis-
trativoedireito tributário,
porexemplo.

Com isso, ficariam de
fora das regras da segun-
da instância situações que
possam comprometer ain-
damais as finanças públi-
cas,comoadosprecatórios
(ordens judiciais para pa-
gamentodedívidasdemu-
nicípios,estadoseUnião).

Tambémestariampro-
tegidasasdisputasjudiciais
emtornodepagamentode
impostos.

Deautoriadodeputa-
do Alex Manente (Cidada-
nia-SP),aPECtratadedois
artigos da Constituição: o
102, sobre as competên-
ciasdoSTF,eo105,sobre
asdoSTJ (SuperiorTribu-
naldeJustiça).

Otextopropõeaextin-
ção dos recursos extraor-
dinários (STF) e especiais
(STJ). Isso anteciparia o
trânsito em julgado para
a segunda instância, como
Tribunais de Justiça esta-
duais e Tribunais regio-
naisFederais.

Apartirdessaetapado
processo, só seriapossível
ajuizar ações revisionais,
para contestar decisões
que supostamente viola-
riamdispositivosconstitu-
cionaisouleisfederais.

Oproblemaidentifica-
doporalgunsparlamenta-
res é que aproposta ficou
abrangente, quando a ins-
piração original para ace-
lerar a tramitação da PEC
vinhadoDireitoPenal – o
julgamentodeLulanoSTF.

Aestratégiaseconcen-
tranacomissãoespecialda
Câmaraparadebateromé-
ritodaproposta.Ocolegia-

dopodeincluirousuprimir
dispositivosnotexto.

“Tudo é possível, des-
de que não afete a ideia
central”, diz o relator da
PEC, deputado Fábio Trad
(PSD-MS).

O deputado reconhe-
ce que a antecipação do
trânsito em julgado para
a segunda instância teria
impactoem“questõessen-
síveis”, como nos precató-
rios. “Por isso,vamosana-
lisarcomosolucionarestas
questões.”

Manente critica as
manobras para tentar li-
mitaroefeitodaproposta.
“Algunsdeputadosvãotra-
balhar para proteger seus
governadores, mas é um
equivoco”,diz.

“Não creio que haja
capacidade política para
limitar essas decisões em
outrasesferas,comopreca-
tórios.Podehaverarticula-
ções,masnão é justo com
asociedadeosestadosusa-
rem seu poder para isso”,
afirma.

A articulação esbarra
emumobstáculo:afaltade
uma justificativa constitu-
cional para embasar o en-
tendimento de que a PEC
nãoseaplicariaadecisões
nasáreascível,tributáriae
empresarial,porexemplo.

PEC da 2a instância pode  
ficar só na esfera criminal

Verde e Amarelo

Bolsonaro teme derrota de 
MP e avalia projeto de lei

Com receio de uma
duraderrotapolítica,opre-
sidenteJairBolsonaro(sem
partido) avalia apresentar
umprojetodeleiquesubs-
titua a medida provisória
quecriouoprogramaVerde
e Amarelo, de estímulo ao
empregoparajovens.

A alternativa, conside-
radapelonúcleopolíticodo
Planalto, seria uma forma
de solucionar um impasse
entre o Executivo e Legis-
lativoquesearrastadesde
omêspassado,comorisco
decriarumconstrangimen-
toaopresidente.

Emnovembro,opresi-
dente do Senado, Davi Al-
columbre(DEM-AP),admi-
tiu a hipótese de devolver
a iniciativa de Bolsonaro
caso seja constatado pelo
corpo técnicodaCasaque
elaéinconstitucionaleque
nãorespeitaasprerrogati-
vasdeumaMP.

Segundo relatos fei-
tos à Folha, a possibilida-
de também passou a ser
apoiada pelo presidente
da Câmara, Rodrigo Maia
(DEM-RJ), que sempre foi

crítico do excesso de edi-
ções de medidas provisó-
riaspeloExecutivo.

Maia tem defendido,
nos bastidores, que o pro-
gramaprecisademaistem-
podedebatecomcongres-
sistas, o que é reduzido a
120diasquandooPlanalto
usaumaMP.

Em2015, durante em-
bateentrePoderes,oentão
presidente do Congresso,
Renan Calheiros (MDB-AL),
devolveu uma MP editada
pelaentãopresidente,Dilma
Rousseff (PT), que também
reduzia encargos sobre pa-
trõesparatentarestimulara
criaçãodeempregos.

Após a retaliação,
Dilma enviou a proposta
novamente ao Congresso,
masnaformadeprojetode
lei,quenãotemprazopara
ser aprovado pelos con-
gressistas.

Para evitar um revés
dessa proporção, o que,
na avaliação de assessores
presidenciais, criaria um
desgaste desnecessário na
relação entre Executivo e
Legislativo, articuladores
políticosdopresidentedis-
cutemumasolução.

A ideia negociada é
deixar aMPperdervalida-

de,emabril,para, logode-
pois,apresentarumprojeto
de leicomconteúdoseme-
lhante,quepoderiaatécor-
rigir eventuais problemas
constitucionais.

“A gente temde ver o
queo governopoderia ter
encaminhado e o que não
poderia, por medida pro-
visória”, disse Alcolumbre,
emnovembro.

Parecer de técnicos do
Senado e da Câmara, divul-
gadodiasdepois,questionaa
legalidadedetrechosdaMP.

A solução política en-
tre Planalto e Congresso,
noentanto,encontraresis-
tênciasnaequipeeconômi-
ca,queaindaapostaemum
acordo com Alcolumbre e
no convencimentode con-
gressistas sobre a impor-
tânciadoprograma.

O esforço doministro
da Economia, Paulo Gue-
des, é transformar o Em-
pregoVerdeeAmareloem
umadasmarcasdasuaad-
ministração.

A iniciativa retira ou
reduz obrigações patro-
naisdafolhadepagamento
para contratar jovens de
18 a 29 anos com remu-
neração de até um salário
mínimoemeio(R$1.497).

Daniellle Brant
Da Folhapress

Gustavo Uribe e
Thiago Resende
Da Folhapress
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Votos do pleito ainda estão sendo contados, mas o partido de Boris Johnson já conquistou a maioria absoluta

O premiê britânico, Bo-
ris Johnson, vai governar o 
Reino Unido com maioria ab-
soluta. Os votos das eleições 
de quinta-feira (12) ainda 
estão sendo contados, mas o 
partido do primeiro-minis-
tro já conquistou a maioria 
absoluta, ultrapassando os 
326 lugares necessários para 
ter a maioria no Parlamento. 
É uma vitória esmagadora 
dos conservadores e uma 
derrota histórica dos traba-
lhistas. Johnson garantiu que 
a saída do Reino Unido da 
União Europeia será concre-
tizada até a data prevista, 31 
de janeiro.

Jeremy Corbyn foi um 
dos grandes derrotados nas 
eleições. Ele admitiu que o 
resultado “é decepcionante” 
e, por isso, não continuará à 
frente do Labour.

“Quero deixar claro que 
não vou liderar o partido em 
nenhuma futura eleição. Vou 
discutir com o partido para 
garantir um processo de re-
flexão sobre esse resultado 
e sobre as políticas que vai 
manter no futuro. E vou li-
derar o partido durante esse 
período”, declarou em Islin-
gton, em discurso feito de 
madrugada.

Líder trabalhista
“Esta é obviamente uma 

noite muito decepcionante 
para o Partido Trabalhista, 
com o resultado que temos. 
Mas quero dizer que, na 
campanha eleitoral, apre-
sentamos um programa de 
esperança, de unidade e um 
programa que ajudaria a cor-
rigir os erros, as injustiças e 
as desigualdades existentes 
neste país”, acrescentou.

Jeremy Corbyn salien-
tou que a questão do Brexit 
transformou-se em um de-
bate dividido e polarizado, 
tendo substituído o debate 
político normal. “Reconhe-
ço que isso contribuiu para 
os resultados que o Partido 
Trabalhista registrou esta 
noite em todo o país”.

Novo mandato
O candidato do Partido 

Conservador, o primeiro-mi-
nistro Boris Johnson, é uma 
personalidade controversa. 

Da Agência Brasil 

Reino Unido: premiê vence 
eleições e fortalece o Brexit

Palmares sem Zumbi

Madeira
amadeiraneto@gmail.com

Acilino

Uma das principais preocupações das sociedades 
contemporâneas reside na busca pela coesão social ou 
de um sentido viável de coletividade. Daí que dos tipos 
de capitalismos apontados pelas ciências sociais, desta-
ca-se aquele de concertação que polariza com o capita-
lismo liberal, capitaneado pelos EUA.

Desde o final da Segunda Guerra Mundial, que o ca-
pitalismo produzido na Europa central, principalmente 
o alemão, vem se destacando não só pelos avanços eco-
nômicos, mas sobretudo pela preocupação com o bem
-estar social da população. 

Não existe nos países capitalistas de concertação, 
o chamado darwinismo socioeconômico onde sobrevi-
ve o mais forte e/ou o mais esperto. Nos países centrais 
da Europa ocidental, em que pese o enfrentamento às 
questões relacionadas às variações climáticas, abri-
go de refugiados de guerra, consequências outras dos 
fluxos migratórios globais como resultado das trocas 
desiguais entre países pobres e ricos; o grau de civilida-
de ainda procura preservar as instituições e um modo 
mais brando de convivência coletiva.

No Brasil, onde o capitalismo desenvolvimentista 
havia se reestruturado a partir dos governos FHC e em 
continuação nos governos Lula da Silva, no mais das ve-
zes tocados por políticas fiscais expansivas, combate à 
miséria com foco nas boas políticas públicas; hoje sofre 
do mal da solução de continuidade interrompida por um 
governo sem projeto e destituído de qualquer base ou 
estrutura, que ao menos, assegure ao país o lugar já con-
quistado na geopolítica internacional.

O governo Bolsonaro sofre de uma esquizofrenia 
política sem precedentes na história nacional. O sentido 
econômico deste governo é de uma feitoria a serviço de 
um baronato que mais se adequa a uma subserviente e 
mal educada gerência de produção alheia e de costas vi-
radas para os interesses da nação. 

Os analistas internacionais consideram o governo 
Bolsonaro como um conjunto de regras esdrúxulas so-
brepostas à regra da matriz institucional e às demais 
regras formais e informais que sempre conduziram o 
Estado brasileiro. Um governo de ditos “brancos” para 
“quase brancos” em total desrespeito à matriz étnica 
do país que é africana. Quase 70%, se não mais, da po-
pulação é formada por afrodescendentes, ameríndios e 
um conjunto infinito de possibilidades de mestiçagem, 
formando um grande laboratório de misturas étnicas, 
culturais e religiosas.

Ao completar um ano, o governo Bolsonaro des-
montou a institucionalidade da diplomacia brasileira, 
desestruturou o comércio exterior, agrediu antigos e 
valorosos parceiros comerciais, fora e dentro do conti-
nente americano, foi desrespeitoso com os governos da 
França, da Alemanha, da China, da Argentina, também 
com autoridades da ONU e até o Papa Francisco virou 
inimigo da nação.

Um horror. O desmonte do Estado Novo Desenvol-
vimentista a troco de nada, significa a implantação de 
políticas econômicas schumpeterianas com total des-
prezo às políticas de inovação. Diariamente a ciência, 
a produção de tecnologia e educação são descreden-
ciadas em nome de um pregão ideológico sem forma e 
conteúdo que expresse uma lógica mínima que condu-
za a qualquer pensamento de racionalidade até mesmo 
medíocre.

O abate de indígenas no campo e nas florestas 
e também o abate urbano das populações faveladas, 
na maioria preta e pobre tem ganhado mais corpo no 
governo Bolsonaro. Até pedido e desculpa inútil para 
matar cidadão de segunda ou terceira categoria (como 
acha a elite governista) têm sido objeto de projetos de 
leis, e pasmem de emendas constitucionais, a exemplo 
do excludente de ilicitude que o Xerife-mor (ministro 
Moro) tentou emplacar em seu projeto recém-aprovado 
pelo Senado Federal. 

O grau de esquizofrenia é tão grande que o governo 
Bolsonaro nomeou para a direção da Fundação Palma-
res um homem negro que afirma a inexistência de ra-
cismo no Brasil, especificamente do racismo estrutural.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Buscas continuam

Encontrados seis corpos de turistas
vítimas de vulcão na Nova Zelândia

Uma equipe militar 
neozelandesa encontrou 
seis dos oito corpos dos tu-
ristas que permaneciam de-
saparecidos após a erupção, 
na segunda-feira (9), do vul-
cão Whakaari, numa ilha de-
sabitada da Nova Zelândia.

A operação, que envol-
veu oito membros das forças 
especiais do país, ainda não 
terminou, disse o comissá-
rio de Polícia da Nova Zelân-

dia, Mike Bush, referindo-se 
às duas pessoas que ainda 
não foram localizadas.

“Acreditamos que pelo 
menos uma delas está na 
água e a outra talvez na ilha 
ou também na água”, disse o 
chefe de polícia, lembrando 
as condições adversas para 
as buscas, diante da possibi-
lidade de nova erupção.

Bush também escla-
receu que os seis corpos 
resgatados, provavelmente 
australianos, serão trans-

feridos para a cidade de 
Auckland para serem iden-
tificados formalmente, após 
cerimônia simbólica com 
as famílias que se reuniram 
em Whakatane.

A erupção do vulcão 
deixou pelo menos 16 
mortos. Dezessete feri-
dos estão internados nas 
unidades de queimados 
de hospitais neozelande-
ses, 13 em estado crítico, 
depois de as autoridades 
australianas terem repa-

triado 11 dos cidadãos 
feridos.

Muitas dessas pessoas 
têm queimaduras em mais 
de 80% do corpo e lesões 
internas devido à inalação 
de gases.

O Whakaari entrou em 
erupção na segunda-feira à 
tarde, quando 47 pessoas 
- entre elas australianos, 
britânicos, neozelandeses, 
norte-americanos, malaios 
e chineses - visitavam a 
ilha privada.

Da Agência Brasil

Sucedeu a Theresa May na 
missão de concretizar o Brexit.

No discurso de vitória, 
o primeiro-ministro agrade-
ceu ao povo do Reino Unido 
e prometeu “levar o país para 
a frente”, num trabalho “que 
começa hoje”.

“Parece que ao governo 
conservador foi outorgado 
novo e poderoso mandato 
para fazer o Brexit, e não só 
fazer o Brexit mas unir o país, 

levá-lo para a frente e focar 
nas prioridades”, disse.

Johnson considera que a 
eleição foi “histórica” e dará 
oportunidade ao governo “de 
respeitar a vontade democrá-
tica do povo britânico, mudar 
para melhorar e libertar o 
potencial de todo o povo”. Ele 
repetiu a promessa de con-
tratar mais 50 mil enfermei-
ros, 6 mil médicos e construir 
mais 40 hospitais.

Jeremy Corbyn foi um 
dos grandes derrotados 
nas eleições e admitiu 

que o resultado “é 
decepcionante” e, por 
isso, não continuará à 

frente do Labour

No discurso de vitória, Boris Johnson agradeceu ao povo do Reino Unido e prometeu “levar o país para a frente”

Foto: Agência Brasil

Trump promete acordo mais lucrativo
O presidente norte-americano Do-

nald Trump postou ontem mensagem 
no Tweeter dando os parabéns a Boris 
Johnson pela vitória nas eleições gerais 
no Reino Unido. Trump afirmou que o 
“Reino Unido e os Estados Unidos es-
tarão agora livres para fazer um novo 
acordo comercial após o Brexit”.

Segundo Trump, o acordo entre as 
duas nações “tem o potencial de ser 
muito maior e mais lucrativo do que 
qualquer acordo que possa ser feito 
com a União Europeia”. “Comemore 
Boris”, disse o presidente Trump na 
mensagem.

Eleições
Antes do final da apuração, por 

volta das 8h30 (5h30 horas, em 
Brasília), o Partido Conservador  já 
tinha a maioria com 364 assentos no 
Parlamento, enquanto seu principal 
adversário, o Partido Trabalhista, estava 
com 203. A essa altura, faltava apenas 

uma cadeira a ser preenchida, dos 650 
assentos.

Johnson se tornou premiê em julho 
de 2019, sem ganhar uma eleição, 
após Theresa May renunciar ao cargo, 
por não conseguir aprovar seu acordo 
para o Brexit após três tentativas.

As eleições legislativas no Reino 
Unido estavam previstas apenas para 
2022, mas Johnson decidiu antecipá
-las após perder a maioria no Parla-
mento em setembro, com a rebelião 
de 21 deputados de seu partido. 
Inicialmente seu pedido foi rejeitado 
por três vezes, até que, finalmente, no 
dia 29 de outubro, os parlamentares 
concordaram em realizar o pleito em 
12 de dezembro.

Com a ampla maioria conquistada 
pelo Partido Conservador, Boris fica em 
uma posição muito mais confortável 
para conseguir promover a saída do 
Reino Unido da União Europeia em 31 
de janeiro de 2020.
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Dos 27 países participantes, 26 aprovaram a Pacto Verde Europeu, enquanto a Polônia ficou de fora da proposta

A cúpula de chefes de 
Estado e de Governo termi-
nou sem unanimidade sobre 
o Pacto Verde Europeu. O 
objetivo inicial da Comissão 
Europeia era alcançar a neu-
tralidade carbônica em 2050, 
ou seja, os países do bloco 
se comprometeriam a emitir 
apenas a quantidade de dió-
xido de carbono que conse-
guem absorver.

Dos 27 países, 26 apro-
varam a proposta e a Polônia 
ficou de fora do acordo. O 
posicionamento polaco não 
bloqueia as negociações, ape-
nas demonstra que o país não 
quis garantir que atingiria a 
meta. A decisão da Polônia 
deve voltar a ser discutida 
na Cúpula Europeia marcada 
para junho de 2020.

O primeiro-ministro por-
tuguês, Antonio Costa, disse 
que ficou 90% satisfeito com 
as conclusões do encontro. 
“Portugal, que tinha sido o 
primeiro país do mundo a as-
sumir esse compromisso, hoje 
está bastante bem acompanha-
do no seio da UE”, afirmou na 
saída da reunião de líderes eu-
ropeus que durou nove horas. 

Conferência do clima termina 
sem unanimidade sobre pacto

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil 

Para Costa, o posicionamento 
da Polônia deve ser revisto em 
junho, quando autoridades po-
lacas vão avaliar “e esse país já 
está em condições de assumir 
esse compromisso”.

A ministra do Ambiente 
da Espanha, Teresa Ribera, 
alertou que as nações partici-
pantes andam em diferentes 
velocidades. Segundo ela, en-
quanto alguns países querem 
acelerar e aumentar a ambição 

das metas, outros não querem 
sair do que já se debate há qua-
tro anos, quando foi assinado o 
Acordo de Paris.

Durante uma das suas 
intervenções no plenário da 
COP25, o secretário-geral das 
Nações Unidas, Antonio Gu-
terres, afirmou que cabe aos 
países mais poluentes tomar 
a dianteira, cumprir e reforçar 
os seus compromissos para 
limitar o aquecimento glo-

bal até ao fim do século a 1,5 
graus acima do que se verifi-
cava na era pré-industrial.

Guterres usou ainda sua 
conta na rede social Twitter 
para desafiar os países a 
transmitirem “mensagens 
ambiciosas” alinhando os 
objetivos climáticos e pediu 
“espírito de compromisso” 
para uma “conclusão satis-
fatória” dos regulamentos 
do Acordo de Paris.

Apesar da decisão da Polônia, a COP25 foi considerada bastante positiva pelos chefes de Estado e de Governo

Foto: Agência Brasil

Comércio bilateral

EUA e China estão 
próximo de acordo 

A China e os Estados 
Unidos da América (EUA) 
encerraram ontem a Fase 
1 do Acordo de Comércio. 
A notícia foi dada pelo Pre-
sidente dos Estados Uni-
dos na rede Twitter. Do-
nald Trump anunciou que 
“foi alcançado um acordo 
para uma Fase 1 bastante 
ampla com a China”.

Essencialmente, em 
troca da suspensão ou 
de cortes de tarifas em 
alguns produtos chine-
ses, Pequim aceitou fazer 
reformas estruturais e 
comprar mais produtos 
norte-americanos. Ao 
confirmar o acordo, que 
abre caminho à Fase 2 
das negociações, a China 
sublinhou que espera que 
ambas as partes venham 

a respeitar o texto, depois 
de este ser assinado.

Os Estados Unidos 
prometeram suspender 
US$ 160 milhões de dó-
lares (quase 150 mil mi-
lhões de euros) em tarifas 
retaliatórias sobre produ-
tos chineses que deveriam 
ser aplicadas a partir do 
próximo domingo.

Também irão pôr fim 
a outras taxas já em vigor 
e eliminar progressiva-
mente as acusações que 
pendem sobre a China, na 
disputa comercial.

Em troca, Pequim 
compromete-se a adqui-
rir US$ 50 bilhões de dó-
lares em produtos agrí-
colas norte-americanos 
em 2020, o dobro do que 
comprou em 2017, ano 
em que o conflito comer-
cial teve início.

Da Agência Brasil



O desmatamento men-
sal na Amazônia voltou a ter 
um acentuado aumento. Em 
novembro, a destruição do 
bioma medida pelo Inpe (Ins-
tituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais) foi 104% maior 
em relação ao mesmo mês do 
ano passado.

Até o momento em 2019 
houve um aumento de 84% 
no desmate em comparação 
com o período de janeiro a 
novembro de 2018.

Os dados são do Deter 
(Sistema de Detecção do Des-
matamento em Tempo Real), 
do Inpe. O sistema visa au-
xiliar as ações do Ibama de 
combate à destruição da flo-
resta. Mesmo não servindo 
especificamente para medir 
o desmate, o sistema pode ser 
usado para apontar tendên-
cias de retração ou expansão 
da derrubada de mata.

O Deter, desde o fim do 
ano passado, já vinha apon-
tando um crescimento acen-
tuado no desmatamento. 
Alertado sobre os dados, o 
governo Jair Bolsonaro os 
questionou. O caso culminou 
na demissão do então diretor 
do Inpe, Ricardo Galvão - elei-
to, ontem (13), como um dos 
dez cientistas do ano pela 
prestigiosa revista Nature.

A tendência de alta de 
desmate apontada pelo De-
ter se confirmou. No início de 
novembro, os dados anuais 
de destruição da Amazônia 
medidos pelo Prodes (esse, 
sim, um sistema destinado a 
essa medição) mostraram au-
mento de 29,5% em relação 
ao ano anterior. Considera-se 
para comparação o período 
que vai de agosto de um ano 
até julho do ano seguinte.

O crescimento percen-
tual apontado pelo Prodes é o 
maior desde 1998, e a taxa de 
desmate bateu o recorde da 
última década.

O Deter tem mostrado 
acentuados aumentos de 

desmatamento na Amazônia 
desde junho, mês no qual 
houve crescimento de 90%. 
Em julho, agosto e setem-
bro, os números foram ainda 
mais preocupantes, com au-
mentos, respectivamente, de 
278%, 222% e 96% (sempre 
em comparação com o mês 
correspondente em 2018).

Outubro foi o único mês 
recente a apresentar cresci-
mento de desmate mais mo-
desto, de 5%.

Mesmo com as altas 
constantes, Ricardo Salles, 
ministro do Meio Ambiente, 
ainda não apresentou planos 
para reverter a situação.

Em entrevista recente 
ao jornal Folha de S.Paulo e 
ao portal de notícias UOL, se 
limitou a dizer que, se o au-
mento do desmate no pró-
ximo ano for menor do que 
29,5%, “será uma conquista”.

“É necessário ter uma es-
tratégia que perdure, que faça 
com que o desmatamento ile-
gal diminua ano a ano”, disse 
na entrevista, sem entrar em 
maiores detalhes.

Enquanto isso, o minis-
tro também mantém o dis-
curso de que o Brasil ainda é 
um exemplo de conservação e 
de que os países ricos devem 
pagar pela proteção à nature-
za feita no país.

Recentemente, após se 
reunir com infratores am-
bientais - entre eles, o autor 
de uma ameaça de morte 
contra um servidor do ICM-
Bio -, o ministro suspendeu a 
fiscalização na reserva Chico 
Mendes.
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Avaliação de bovinos
Três anos depois de implantado e cumpridas algumas etapas das pesquisas, 
o Projeto Integração Lavoura, Pecuária e Floresta inicia nova fase para 
a avaliação do desempenho de bovinos da raça Guzerá. Página 18

Fo
to

: S
ec

om
-P

B

Mesmo com altas constantes, ministro do Meio Ambiente ainda não apresentou planos para reverter a situação

Phillippe Watanabe
Da Folhapress

Desmatamento na Amazônia 
aumenta 104% em novembro

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

É necessário 
ter uma estratégia 

que perdure, 
que faça 
com que 

o desmatamento 
ilegal diminua 
ano a ano 

O diretor de Mídia Impressa, William Costa, e a diretora-presidente da EPC, Naná Garcez, estão participando da reunião da Abio, em Vitória-ES

Foto: Divulgação

Em março de 2020

JP sediará a reunião da Associação 
Brasileira de Imprensas Oficiais 

A próxima reunião da 
Associação Brasileira de Im-
prensas Oficiais (Abio) será 
realizada em João Pessoa. 
O convite feito pela direto-
ra-presidente da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), Naná Garcez, foi acei-
to pelos demais participan-
tes da 67ª reunião da asso-
ciação reunidos na cidade 
de Vitória, Espírito Santo. 
“Também lancei a proposta, 
que foi prontamente abra-
çada, de uma feira literária 
das imprensas oficiais, onde 
cada uma participará com 
seus produtos”. O evento 
na capital paraibana já tem 
data marcada e acontecerá 
nos dias 17 e 18 de março 
de 2020. “A EPC tem grande 
satisfação em poder sediar 
esse encontro e realizar a 
feira, que será muito inte-

ressante enquanto produto 
final de difusão do conheci-
mento”, comemorou Naná.  

Representantes das 
Imprensas Oficiais de 15 
estados brasileiros estão 
reunidos até hoje, na capi-
tal capixaba, para analisar 
e propor soluções para as 
pautas que envolvem essas 
empresas. Na ocasião,  Naná 
Garcez, também vice-pre-
sidente Nordeste da Abio, 
que está acompanhada do 
diretor de Mídia Impressa 
da EPC, William Costa, teve 
a oportunidade de falar so-
bre o trabalho e a atuação 
da EPC em feiras literá-
rias e outros importantes 
eventos. “Sempre levando a 
marca do Jornal A União, do 
Diário Oficial, da Rádio Ta-
bajara e da Editora A União 
e isso interessou bastante 
as pessoas”, pontuou a ges-
tora, que reforçou também 
o objetivo do encontro em 

promover a troca de expe-
riências do ponto de vista 
administrativo, tecnológico 
e de produção de conheci-
mento. “Daqui nós saímos 
com um repertório de no-
vidades, do ponto de vista 
administrativo, uma vez 
que temos a satisfação de 
conhecer também os proje-
tos para o próximo ano de 
outras imprensas oficiais”. 

Em tempos de fake 
news, esse tipo de impren-
sa ganha ainda mais força 
como fonte de consulta para 
pautas do jornalismo, já que 
são responsáveis por produ-
zir informação de qualidade 
além da ampla divulgação 
de atos da administração 
pública. “A imprensa oficial 
tem várias características 
como a legalidade do ato, 
a transparência da gestão 
pública, a perpetuidade das 
ações públicas através dos 
registros.” Sobre o conteúdo 

visto durante a 67ª reunião 
da Abio, Naná Garcez desta-
cou o debate sobre as redes 
sociais, os novos valores de 
notícia e a necessidade da 
imprensa de se reinventar. 
Projetos apresentados por 
outros estados também cha-
maram à atenção. “Conheci 
mais sobre o programa de 
controle de qualidade da im-
prensa do Maranhão e dos 
programas de conservação 
de documentos da Bahia e 
de Pernambuco”. Aplicativos 
que facilitam as pesquisas e 
consultas nos diários oficiais 
também foram destacados.

Abio
A Associação Brasilei-

ra de Imprensas Oficiais 
(Abio) representa o con-
junto das organizações go-
vernamentais responsáveis 
pela publicação dos atos 
oficiais dos diversos níveis 
de governo.

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

De até um ano

Vacinação contra sarampo atinge 99,4% das crianças 

A campanha nacional de 
vacinação contra o sarampo 
registrou o melhor índice dos 
últimos cinco anos, com ín-
dice de cobertura de 99,4% 
das crianças de até um ano 
de idade. Com o resultado, o 
Brasil ultrapassou a meta de 
cobertura da vacina tríplice 
viral - contra sarampo, ru-
béola e caxumba - estabeleci-
da pelo Ministério da Saúde.

No entanto, de acordo 
com a pasta, nove unidades 
federativas não atingiram a 
meta mínima, de 95%: Pará 
(85,4%), Roraima (87,9%), 
Bahia (88,9%), Maranhão 
(90%), Acre (91,4%), Piauí 
(91,9%), Distrito Federal 
(93,7%), São Paulo (93,9%) e 
Amapá (94,9%).

“Ainda temos cerca de 1,9 
mil municípios que, mesmo 
com a intensificação das ações 

de vacinação por meio de cam-
panhas, não conseguiram atin-
gir a meta. Isso é preocupante 
para 2020, porque ainda existe 
surto da doença no país”, aler-
tou por meio de nota o diretor 
do Departamento de Imuniza-
ções e Doenças Transmissíveis 
do Ministério da Saúde, Julio 
Croda.

Ao longo do ano, foram 
realizadas duas etapas de va-
cinação contra o sarampo em 
municípios fronteiriços. Em 
São Paulo foi feita uma cam-
panha de vacinação no meio 
do ano, após o surgimento 
de alguns casos da doença, 
após registro de surto em um 
navio atracado no Porto de 
Santos.

Duas outras campanhas 
foram feitas em todo o país 
até o dia 30 de novembro. 
Uma destinada a crianças de 6 
meses a menores de 5 anos, e 
outra à população de 20 a 29 
anos.

Campanha nacional de 
vacinação contra o 
sarampo registrou 
o melhor índice dos 
últimos cinco anos

Fo
to

: M
ar

ce
lo

 C
am

ar
go

/A
gê

nc
ia

 B
ra

si
l

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil 



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 14 de dezembro de 2019

Trabalhos são realizados pela equipe de pesquisadores da empresa na Estação Experimental de Alagoinha
Três anos depois de im-

plantado e cumpridas algu-
mas etapas das pesquisas, o 
Projeto Integração Lavoura, 
Pecuária e Floresta (ILPF) 
inicia agora uma nova fase 
da análise para a avaliação 
do desempenho de bovinos 
da raça Guzerá, suplementa-
dos com mistura múltipla no 
sistema ILPF, em período de 
estiagem. No primeiro mo-
mento da pesquisa foi feito 
o acompanhamento dos ani-
mais em período chuvoso. Os 
trabalhos são realizados pela 
equipe de pesquisadores da 
Empaer, vinculada à Secre-
taria de Estado do Desenvol-
vimento da Agropecuária e 
da Pesca (Sedap), na Estação 
Experimental em Alagoinha.

Segundo o pesquisador 
Rubens Fernandes da Costa, 
gerente da Estação Experi-
mental, nessa segunda etapa 
estão sendo avaliadas as se-
guintes características: ga-
nho de peso, escore corporal  
através de ultrassom, a  área 
de olho e de lombo, gordura 
de acabamento e marmoreio. 
São 33 animais da raça Gu-
zerá fêmea e um macho em 
processo de avaliação, num 
período de 60 dias.

Ao final da pesquisa, os 
resultados serão apresen-
tados para o pecuarista que 
está sendo usado no ILPF 
para a produção de carne, 
avaliada quanto à qualidade, 

Empaer realiza nova fase 
de pesquisa sobre bovinos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

a partir do acompanhamento 
nos dois períodos, ou seja, du-
rante o inverno e na estiagem.

As pesquisas do Projeto 
Integração Lavoura, Pecuá-
ria e Floresta estão sendo 

realizadas a partir de uma 
parceria entre o Governo do 
Estado, por meio da Empaer, 
a Embrapa Solos/Algodão e 
a Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB)-Campus de 

Areia. O presidente da Em-
paer, Nivaldo Magalhães, 
ressaltou a importância das 
pesquisas do ILPF para o 
Semiárido e destacou o es-
forço do corpo de pesqui-

sadores na condução destes 
trabalhos.

Há um ano, foi iniciada 
nova etapa do projeto com 
a introdução de animais das 
raças Sindi e Guzerá, em fase 

de recria, que compreende 8 
e 14 meses de idade no caso 
de machos e de fêmeas  en-
tre 8 e 12 meses de idade, 
apresentando resultados sa-
tisfatórios. Agora os pesqui-
sadores estão trabalhando 
no sentido de acompanhar o 
desempenho do rebanho que 
está sendo alimentado neste 
período de estiagem.

 
O que é ILPF
O projeto ILPF consis-

te na conservação de solo, 
recuperação das pastagens 
e produção de lavoura num 
mesmo local, tudo visando à 
convivência com Semiárido. 
A proposta é o desenvolvi-
mento de ações estratégicas 
que contribuam para disse-
minação do conhecimento 
e promovam a adoção de 
tecnologias relacionadas à 
intensificação sustentável 
de sistemas de integração de 
produção animal e vegetal.

No projeto experimen-
tal em Alagoinha, os pesqui-
sadores implantaram duas 
Unidades Técnicas de Refe-
rências com 1,6 hectare cada, 
contemplando a combinação 
de componentes de integra-
ção entre lavoura, pecuária 
e florestas, com as seguintes 
lavouras: milho e feijão ma-
cassar; as espécies florestais 
como sabiá, eucalipto e gliri-
cídia e a brachiara destinada 
à pecuária.

O Projeto Integração Lavoura, Pecuária e Floresta (ILPF) inicia agora uma nova fase da análise para a avaliação do desempenho de bovinos da raça Guzerá

Foto: Secom-PB

O Governo do Esta-
do, por meio da Secreta-
ria de Estado da Juven-
tude, Esporte e Lazer 
(Sejel), realiza, na próxi-
ma segunda-feira (16), 
no Teatro Paulo Pontes, a 
partir das 20h, o Prêmio 
Melhores do Esporte Pa-
raibano 2019. O evento 
premiará os atletas e pa-
ratletas, além de técnicos 
e dirigentes que se des-
tacaram ao longo do ano 
em diversas modalida-
des, além de homenagear 
personalidades do Esta-
do que fizeram história 
e que ganharam projeção 
nacional e internacional.

“Ao longo do ano fo-
ram muitos os investi-
mentos no esporte que o 
Governo do Estado reali-
zou e, para coroar tudo 
isso, haverá um grande 
evento no Paulo Pontes 
como reconhecimento 
ao trabalho de cada um 
que contribuiu para o 
engrandecimento aqui 
na Paraíba. Vai ser algo 
inédito jamais visto aqui 
na Paraíba porque, além 
das premiações, também 
haverá diversas home-
nagens àquelas que fize-
ram história no esporte”, 
disse o secretário Hervá-
zio Bezerra, da Juventu-
de, Esporte e Lazer.

A abertura contará 
com a apresentação do 
Prima. “O Prima estará se 
apresentando para abri-

lhantar ainda mais essa 
grande festa, pois o gover-
no vai fechar com chave de 
ouro o calendário esporti-
vo, que contou com mui-
tos investimentos e que 
gerou inúmeras vitórias, o 
que enalteceu o nome da 
Paraíba em outros estados 
e também fora do país”, 
concluiu o secretário.

Além de premiar vá-
rios atletas e paratletas, 
será escolhido ao final 
do evento o melhor de 
todos, bem como have-
rá um reconhecimento a 
quem trabalhou direta-
mente no calendário des-
te ano. “Uma comissão da 
Sejel fez uma avaliação 
geral e divulgará como 
parte final da festa o atle-
ta que mais se destacou. 
O evento também será 
uma oportunidade de 
reconhecimento a quem 
trabalhou nas ações que 
compuseram o calendá-
rio esportivo paraibano”, 
frisou José Hugo.

Estado premia os 
melhores do esporte

Conforto e segurança

Detran implanta prova de direção 
veicular na Ciretran de Cajazeiras

Os usuários da Ciretran 
de Cajazeiras e das cidades 
circunvizinhas passaram a 
contar, desde a última quin-
ta-feira (12), com a aplicação 
das provas de direção vei-
cular naquela unidade. Com 
isso, o Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran-PB) 
dá mais um passo no proces-
so de modernização do siste-
ma de avaliação de candida-
tos a condutores de veículos 
no Sertão paraibano. 

Os trabalhos da banca 
examinadora do primeiro 
exame prático de direção 

veicular, na pista de pro-
vas da unidade inaugurada 
em setembro último, foram 
presenciados pelo superin-
tendente Agamenon Vieira, 
acompanhado pelo chefe da 
6ª Ciretran, Luiz Gonzaga, 
além do gerente da Contro-
ladoria Regional de Trân-
sito (CRT), Manoel Neto, e 
servidores do órgão.

Totalmente equipada e 
funcionando dentro dos pa-
drões exigidos pela Resolu-
ção nº 168 do Conselho Na-
cional de Trânsito (Contran), 
a pista de provas da Ciretran 

de Cajazeiras passa a ofere-
cer conforto e segurança aos 
candidatos e examinadores, 
“como também estimula 
aos Centros de Formação de 
Condutores, os CFCs, a cul-
tura da boa formação e da 
preparação dos candidatos 
para um convívio saudável 
e seguro no trânsito”, desta-
cou o superintendente Aga-
menon Vieira. 

O novo equipamento 
passa a atender a todas as 
demandas de candidatos da 
grande região polarizada 
por Cajazeiras, “na busca da 

realização do sonho de ad-
quirir a sua CNH”, enfatizou 
o superintendente, acres-
centando que no espaço é 
possível a realização simul-
tânea das provas práticas 
de carros, motos e ônibus, 
com total segurança e sem 
interferências externas. 

Agamenon Vieira tam-
bém acompanhou os candi-
datos na realização da prova 
de legislação através do sis-
tema eletrônico que, além 
de Cajazeiras, também pas-
sou a funcionar nas cidades 
de Pombal e São Bento.

Guarabira: mediação do Cejusc põe fim 
a processo que tramitava há cinco anos

Uma mediação realizada 
pelo Centro Judiciário de So-
lução de Conflitos e Cidada-
nia (Cejusc) da 3ª Coordena-
doria da Região de Guarabira 
pôs fim a um processo que 
tramitava há mais de cinco 
anos. Com o procedimento 
adotado, em duas horas de 
diálogos, as partes chegaram 
a uma composição satisfa-
tória para ambas, conforme 
informou o mediador judicial 
Jesiel Rocha, revelando que, 
durante o curso processual, 
a alternativa ainda não ti-
nha ocorrido porque o feito 

foi distribuído em 2014, não 
existindo a previsão pelo Có-
digo de Processo Civil. 

“Hoje, o artigo 1º, § 3º, 
do CPC, registra que o juiz 
estimulará a Conciliação e a 
Mediação, inclusive no curso 
do processo”, complementou 
Jesiel, atestando que o tempo 
de tramitação da demanda 
vinha gerando desconforto e 
custos para as partes, pois o 
feito já tinha voltado do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ).

A juíza e coordenadora 
do Cejusc de Guarabira desta-
cou a importância da política 

de conciliação que vem sendo 
desenvolvida. “O Cejusc veio 
para instigar e intensificar a 
forma autocompositiva em-
poderada pelas partes. Esse é 
o caminho mais curto e mais 
eficaz”, pontuou.

Detalhes do processo 
não puderam ser divulga-
dos, em virtude de serem os 
procedimentos realizados 
na mediação e na concilia-
ção sigilosos. No entanto, as 
partes e advogados registra-
ram a satisfação com a solu-
ção do caso. Tanto o autor, 
Joseilson Fabrício, quanto 

o promovido, Luciano Dias, 
falaram do alívio ao resolve-
rem o litígio de forma mais 
humana, solidária e eficaz, 
envolvendo um valor da 
causa bastante elevado. 

O Cejusc tem o apoio do 
Núcleo Permanente de Méto-
dos Consensuais de Solução 
de Conflitos (Nupemec) do 
TJPB, que tem como dire-
tor-geral o desembargador 
Leandro do Santos e como 
diretores adjuntos, os juízes 
Bruno Azevedo, Antônio Car-
neiro e Fábio Leandro Alen-
car Cunha.

 O evento premiará os 
atletas e paratletas, 
além de técnicos e 
dirigentes que se 
destacaram ao 

longo do ano em 
diversas modalidades
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Medida vale para contas com saldo de até um salário mínimo e vai beneficiar mais de 10 milhões de pessoas

A Caixa Econômica Fede-
ral vai liberar o saque comple-
mentar do Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS) a 
partir da próxima sexta-feira 
(20). Mais de 10 milhões de 
pessoas serão beneficiadas, 
segundo o  vice-presidente 
do Agente Operador da Caixa, 
Paulo Henrique Angelo Sou-
za. A declaração foi feita em 
uma transmissão ao vivo nas 
redes sociais para explicar so-
bre o novo limite de saque.

Só terá direito ao saque 
extra quem tiver alguma con-
ta de FGTS, ativa ou inativa, 
cujo saldo era de até R$ 998 
(atual valor do salário mí-
nimo) em 24 de julho deste 
ano. Quem tiver saldo acima 
desse valor na conta do FGTS 
só poderá retirar os R$ 500 
originalmente previstos. O 
limite vale para cada conta, 
separadamente.

O limite do saque ime-
diato subiu com a sanção da 
lei de conversão de medida 
provisória nº 13.932/2019.

Dessa forma, um tra-
balhador que tinha R$ 998 
numa conta do FGTS e R$ 1 
mil em outra conta até 24 de 
julho só poderá sacar R$ 998 
da primeira conta e R$ 500 
da segunda. Nesse caso, se o 
trabalhador tiver retirado R$ 
500 de cada conta na primei-
ra etapa do saque imediato, 
poderá sacar os R$ 498 res-
tantes da primeira conta e 
não poderá retirar mais nada 
da segunda.

Para saber se tem direito 
ao saque adicional, o traba-
lhador deve consultar o ex-
trato do FGTS na página na 
Caixa na internet. A consulta 
também pode ser feita no 
aplicativo FGTS, disponível 
nos smartphones dos siste-
mas operacionais Android, 
iOS e em computadores com 
o sistema Windows.

Para a consulta, basta o 
trabalhador digitar o número 

do CPF e a senha para verifi-
car o extrato. Caso não tenha 
senha ou tenha se esquecido, 
o trabalhador deve cadastrar 
uma nova senha, mas, para 
isso, deve ter em mãos o Nú-
mero de Identificação Social 
(NIS), que pode ser encontra-
do na carteira de trabalho, no 
cartão do cidadão ou no ex-
trato impresso do FGTS.

Ao acessar a conta, o tra-
balhador deve clicar no bo-
tão Extrato Completo, onde 
aparecem todas as contas do 
FGTS, ativas e inativas, em 
seu nome. O correntista deve-
rá clicar nas informações de 
cada conta. Caso tenha saldo 
de até R$ 998 em 24 de julho, 
poderá sacar até esse limite.

Se o trabalhador não ti-
ver feito o saque imediato nos 
últimos meses, poderá retirar 
até R$ 998 da conta com sal-
do de até um salário mínimo. 
No entanto, caso já tenha feito 
a retirada, poderá sacar a di-
ferença entre R$ 500 e o saldo 
remanescente.

Depósito automático
Quem tem conta na Caixa 

vai receber o depósito com-
plementar automaticamente. 
Para quem não tem conta, é 
preciso buscar atendimento 
nas agências da Caixa, em ter-
minais de autoatendimento 
e em casas lotéricas. “Quem 
não tem conta na Caixa saca 
nos terminais de autoatendi-
mento, nas mais de 13 mil ca-
sas lotéricas no Brasil”, disse 
Souza. Ele explicou que não 
importa se a conta do FGTS 
é ativa ou inativa para fazer o 
saque.

O vice-presidente lem-
brou que no próximo dia 18 
tem início o pagamento do 
saque imediato para os tra-
balhadores nascidos em no-
vembro e dezembro. Por isso, 
agências da Caixa terão o ho-
rário de atendimento amplia-
do em 2 horas.

O dinheiro do saque ime-
diato ficará disponível até o 
dia 30 de março de 2020.

Kelly Oliveira 
Agência Brasil

FGTS: saque complementar 
será liberado na próxima sexta 

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Para realizar operações de portabilidade pelo aplicativo, é necessário que a empresa em que o cliente trabalha tenha convênio com o BB

Foto: Marcello Casal jr/Agência Brasil

Banco do Brasil

Clientes podem fazer portabilidade 
do crédito consignado por aplicativo

Governo acaba com multa de 10% do 
Fundo de Garantia do Tempo de Serviço  

Dívida recorde das famílias de São 
Paulo atinge 60,5% no mês de novembro

Clientes do Banco do 
Brasil podem contratar a 
portabilidade de crédito 
consignado pelo aplicativo 
da instituição financeira.

Para fazer a operação, o 
cliente deve clicar em “Porta-

bilidade de crédito”, digitar o 
banco e dados do crédito que 
deseja portar. Em seguida, é 
só ir em “Simular” para vi-
sualizar a proposta do Banco 
do Brasil com as novas con-
dições, incluindo valor das 
parcelas, taxa e prazo.

O cliente, de forma au-
tomática e via aplicativo, 

será informado sobre o es-
tágio da portabilidade no 
intervalo em que o pedido 
estiver sendo analisado 
pelo banco.

A solução informa 
quanto o cliente está eco-
nomizando. Para optar por 
transferir a dívida, é preci-
so clicar em “Desejo fazer a 

portabilidade para o BB”.
Para realizar opera-

ções de portabilidade de 
crédito consignado pelo 
aplicativo, é necessário que 
a empresa em que o clien-
te trabalha tenha convênio 
com o Banco do Brasil para 
consignar empréstimos em 
folha de pagamento.

As empresas que de-
mitirem funcionários sem 
justa causa a partir de 1º 
de janeiro de 2020 estarão 
dispensadas do pagamento 
da alíquota de 10% dos de-
pósitos do FGTS (Fundo de 
Garantia do Tempo de Ser-
viço).

A extinção dessa co-
brança, chamada de contri-
buição social e criada por 
uma lei complementar de 
2001, foi incluída pela co-
missão mista que discutiu 
a Medida Provisória 889, a 
dos novos saques do FGTS.

Essa MP foi convertida 
na lei nº 13.932, assinada 
pelo presidente Jair Bolso-
naro na última quarta (11) 
e publicada na edição de 
quinta-feira (12) do Diário 
Oficial da União.

Quando um funcionário 
é demitido sem justa causa, 
a empresa tem que calcular 
uma multa de 50% sobre to-
dos os depósitos realizados 
na conta desse trabalhador. 
Desse total, 40% referem-
se à uma indenização pela 
dispensa e são pagos ao fun-
cionário. Os outros 10% vão 
para o governo.

No relatório encami-
nhado pela comissão mista, 

o senador Chico Rodrigues 
afirma que a contribuição já 
cumpriu sua função. Quan-
do foi criada, a cobrança 
pretendia compensar os 
pagamentos de atualização 
monetária devidos às con-
tas do Fundo de Garantia 
em decorrência dos planos 
econômicos.

Em 2018, o recolhimen-
to desses valores somou R$ 
5 bilhões em arrecadação ao 
FGTS. “Trata-se de um tri-
buto a mais a elevar o custo 
do trabalho, tornando a dis-
pensa sobremaneira onero-
sa para o empregador, que 
já está sujeito ao pagamento 
da multa de 40% sobre to-

dos os depósitos ao Fundo e 
suas remunerações”, diz.

O advogado e profes-
sor de direito do trabalho 
da FMU (Faculdades Metro-
politanas Unidas), Ricardo 
Calcini, diz que a extinção 
da contribuição pode refor-
çar a tese de empresas que 
buscaram o judiciário para 
cobrar a devolução desse 
valor. “As empresas defen-
diam justamente o fato de 
a contribuição ter perdido 
a finalidade para a qual foi 
criada. O governo nunca re-
conheceu isso”, afirma.

Com o fim desse valor 
adicional, as demissões fica-
rão mais baratas.

O endividamento na ca-
pital paulista atingiu 60,5% 
dos lares em novembro, re-
gistrando mais um recorde 
histórico, com o maior nível 
desde 2010. O resultado sig-
nifica que 2,38 milhões de 
famílias permanecem com 
algum tipo de dívida. Os da-
dos são da Pesquisa de Endi-

vidamento e Inadimplência 
do Consumidor (PEIC), reali-
zada mensalmente pela Fede-
ração do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo do Estado 
de São Paulo (FecomercioSP), 
divulgada ontem (13).

Em relação ao mesmo pe-
ríodo de 2018, o levantamento 
mostra que houve alta de nove 
pontos percentuais. Na compa-
ração com outubro, a elevação 
foi de 0,7 ponto percentual.

Apesar da expansão do 
nível de endividamento, a 
inadimplência caiu, passando 
de 22,8% em outubro para 
os atuais 21,9%. A dificulda-
de de pagar contas atrasadas 
ainda está, no entanto, mais 
alta do que em novembro do 
ano passado e atinge 862 mil 
famílias. 

O principal tipo de dívida 
das famílias continua sendo 
o cartão de crédito (75,5%). 

Na segunda posição, ficaram 
os carnês (13,8%), seguidos 
pelo financiamento de casa 
(10,9%) e financiamento de 
carro (10,4%), com pratica-
mente o mesmo percentual.

Segundo a FecomercioSP, 
com o retorno da liberação 
de recursos pelas instituições 
financeiras, os consumidores 
voltaram a comprar no cré-
dito, inclusive, ampliando os 
gastos para bens duráveis.

Kelly Oliveira 
Agência Brasil

Fernanda Brigatti
Folhapress

Ludmilla Souza
Agência Brasil

O Índice de Atividade 
Econômica do Banco Cen-
tral (IBC-Br) dessazonali-
zado (ajustado para o pe-
ríodo) apresentou alta de 
0,17% em outubro, com-
parado a setembro, se-
gundo dados divulgados 
ontem (13). Esse foi o ter-
ceiro mês seguido de alta. 
Em setembro, a expansão 
ficou em 0,48%, em agos-
to, a elevação foi de 0,35% 
e, em julho, houve queda 
de -0,11%, de acordo com 
dados atualizados.

Na comparação com 
outubro de 2018, houve 
crescimento de 2,13% nos 
dados sem ajustes, por se 
tratar de períodos iguais.

Em 12 meses encer-
rados em outubro, o in-
dicador teve expansão de 
0,96%. No ano, até outu-

bro, houve crescimento 
de 0,95%.

O IBC-Br é uma for-
ma de avaliar a evolução 
da atividade econômica 
brasileira e ajuda o BC a 
tomar suas decisões so-
bre a taxa básica de juros, 
a Selic.

O índice incorpora 
informações sobre o nível 
de atividade dos três se-
tores da economia: indús-
tria, comércio e serviços 
e agropecuária, além do 
volume de impostos.

O indicador foi cria-
do pelo BC para fazer um 
acompanhamento mensal 
da atividade econômica. 
Mas o indicador oficial, 
com metodologia dife-
rente do IBC-Br, é o Pro-
duto Interno Bruto (PIB), 
calculado pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) e divul-
gado trimestralmente.

Atividade econômica 
cresce 0,17% em outubro
Kelly Oliveira 
Agência Brasil
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Diversidade

Ana Lúcia Ramos da 
Rocha, Caio Castelliano 
de Vasconcelos, Chang 
ChionJeon, Cláudia de 
Melo Queiroga, Eduardo 
Magalhães, Gabrielle 
Oliveira Salomão, Glauber 
Castro, Jean FabrícioLima 
Pereira, Jorge Luiz dos 
Santos, Luís Felipe 
Cavalcanti Lisboa, Marcos 
Pinto de Carvalho, Priscila 
de Lucena Pereira Diniz, 
Sarah Peixoto Brasilino, 
Silvana Matos e Yluska 
Quesado Almeida.

. Hoje tem Encontro de Bandas 
de Música Filarmônica do Mu-
nicípio de Araruna, na Praça Rio 
Branco. A abertura será às 16h 
com a formação e as apresenta-
ções começam às 18h30.
. A comedoria fitness Du Bistrô, 
em Manaíra, é um excelente 
espaço para confraternizações 
no estilo saudável, com delícias 
lights, um ambiente para cin-
quenta pessoas e que abre para 
almoço e jantar. Instagram@
dubistro
. Bruno Sakaue e banda Tábua 
das Marés se apresentam neste 
sábado, no Afyer Pub, na Praia 
do Bessa.
A loja Gregory, do Manaíra 
Shopping, está oferecendo 
descontos neste mês de ani-
versário da marca.

Parabéns

Presidente da PBTur, Ruth Avelino e jornalista Juliana Teixeira, em Praia Bela, Pitimbu

Festival de Petiscos

Observatório

Paraibano

Arrasou

Está acontecendo nos meses de dezembro 
e janeiro o primeiro Festival de Petiscos de Praia 
Bela, em Pitimbu. Um lugar lindo que, por inicia-
tiva da Prefeitura e do Sebrae, passou por mu-
danças com a relocação das barracas, criação de 
uma passarela e capacitação em gastronomia a 
atendimento para roprietários dos quiosques, co-
zinheiros e garçons. A Praia Bela é muito bonita e 
exótica. Os quiosques elaboraram petiscos espe-
cialmente para o festival, que foi lançado esta se-
mana, com a participação de jornalistas e convi-
dados. Na praia tem passeio de quadriciclo, stand 
up, caiaques, tirolesa, e as barracas com opções 
de alimentação à base de frutos do mar. A dica é 
ir e passar o dia, almoçando, se divertindo e co-
chilando nas redes. A realização do festival é da 
Associação dos Barraqueiros de Praia Bela e vai 
ocorrer sempre às terças, quartas e quintas-feiras. 

Mais um instrumento para combater a violência 
doméstica e familiar contra a mulher. É o objetivo do 
Observatório do Feminicídio da Paraíba - Professora 
Brígida Rosely de Azevêdo Lourenço, que começou a 
funcionar esta semana durante o 1o Seminário Inte-
grador: Feminicídio em foco. O evento, que aconte-
ceu em Campina Grande, firmou a assinatura de um 
convênio interinstitucional entre o Tribunal de Justi-
ça da Paraíba, da Universidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), da Secretaria de Estado da Mulher e da Diver-
sidade Humana (Semdh), da Secretaria de Segurança 
Pública e Defesa Social (Seds), do Governo do Estado, 
do Ministério Público da Paraíba (MPPB) e da Ordem 
dos Advogados do Brasil – Seccional Paraíba (OAB/
PB). Durante o seminário, foram discutidas ações vol-
tadas ao enfrentamento da violência contra a mulher, 
focando as estatísticas dos casos de feminicídio no 
Estado, que, em 2018, registrou 77 assassinatos de 
mulheres e, em 2017, 74.

O ministro do Superior Tribunal de Justiça (STJ), Reynaldo Soares da Fonseca, vai 
receber o título de Cidadão Paraibano. A Assembleia Legislativa da Paraíba aprovou 
nessa quarta-feira, 12, por  unanimidade, a concessão da honraria, numa proposi-
tura do deputado Raniere Paulino. Para o desembargador Joás de Brito Pereira Filho 
trata-se de uma merecida homenagem a um magistrado brasileiro. “Considero uma 
homenagem justa, pois, o ministro nasceu no Maranhão, mas tem raízes na Paraíba 
e, além disso, tem grande importância na magistratura nacional”.

O Rei Roberto Carlos despertou emo-
ções no seu show, aqui em João Pessoa,es-
ta semana,  no Teatro Pedra do Reino, que 
estava lotado nos seus três mil lugares, 
todo mundo fã e super emocionado. Ca-
rismático, ele elogiou o teatro e fez bater 
o coração dos presentes com as canções, 
a voz, simpatia e uma excelente orques-
tra. Roberto Carlos ficou hóspede do Hotel 
Manaíra, que divulgou uma nota honrado 
pela presença do Rei.

Prefeito de Pitimbu, Leonardo Barbalho, com as jornalistas
Ana Lustosa e Hacéldama Borba, no Festival de Petiscos

Arquiteta Fernanda Melo, responsável
pelas mudanças em Praia Bela

Foto: Hacéldama Borba

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rosa Aguiar

CaFé da Usina

direito,1975  Livraria do LUiz

Hermeto PasCoaL

Curtas
O violinista André Correia será, a 

partir deste mês, o novo administrador do 
Café da Usina e promete fazer uma pro-
gramação bem diversificada no espaço, 
que fica na Usina Cultural da Energisa. 
Dia 3 de janeiro a atração já confirma-
da é a banda SineQua Non, que reúne 
grandes músicos da Paraíba, juntamente 
com a cantora Natália Bellar. E no dia 4 
de janeiro, acontece lá a despedida da 
temporada aqui, em João Pessoa, do 
músico Tadeu Matias, que vai se apresen-
tar a partir das 21h.

A Livraria do Luiz, um redu-
to da intelectualidade de João 
Pessoa, hoje, dia 14, tem um 
motivo a mais para os deliciosos 
bate-papos de sábado pela ma-
nhã. É a comemoração de cem 
anos de nascimento de seu funda-
dor, Luiz Carvalho da Costa, um 
apaixonado por livros que sempre 
se orgulhou de vender autores 
paraibanos.  Na programação a 
professora Bernardina Freire fará 
palestra sobre o homenageado e 
em seguida haverá o lançamento 
do livro “O padre x o cangaceiro”, 
de Bismarck Martins. A partir das 
10h, na Galeria Augusto dos An-
jos, com Centro de João Pessoa.

O compositor e multi-instrumentis-
ta Hermeto Pascoal vai receber o Título de 
Doutor Honoris Causa da Universidade Fe-
deral da Paraíba. A concessão já foi apro-
vada pelo Conselho Superior da UFPB, mas 
ainda não foi marcada a data da entrega. 
Hermeto é um dos grandes nomes da mú-
sica brasileira e já tocou em diversos países 
do mundo, com grandes nomes da MPB e 
do jazz internacional. Uma das lembranças 
memoráveis é uma apresentação com a 
cantora Elis Regina. É considerado um gênio 
da música, um homem-orquestra, inventor 
de sons e de instrumentos. Toca piano, ca-
vaquinho, flauta, bombardino, violão, ór-
gão,e mais alguns inventados por ele. 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Klécio Bezerraedição: rosa aguiar

 Neste sábado a turma de Di-
reito de 1975 da UFPB “Professor 
Edigardo Ferreira Soares”,  cujo 
paraninfo é o governador Ivan 
Bichara Sobreira, e patrono o de-
sembargador Geraldo Teixeira de 
Carvalho, vai celebrar mais um 
encontro com os alunos ilustres. 
Será um almoço no Restaurante 
Gulliver Mar. Entre os formandos  
nomes como Germano Toscano, 
Petrônio Souto,  Teresa Suassu-
na, Janete Ismael, Nelson Lemos, 
Doriel Veloso, Manuel Francisco 
de Figueiredo,  entre outros. “Es-
ses encontros são sempre muito 
alegres, principalmente com a 
participação de muitos colegas. 
O jornalista Petrônio Souto é 
quem movimenta o evento”, dis-
se Germano Toscano. A turma 
tem uma página na internet onde 
todos estão conectados.

Secretário de Turismo de Pitimbu, Chico Pinheiro, com Paulo Lins e Lhano Osawa, do Sebrae PB

Foto: Hacéldama Borba
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Espectros
O Brasil Bowl, entre João Pessoa Espectros e Timbó, acontece 
neste sábado, em Santa Catarina. O time de futebol americano 
da Paraíba vai para a sua sexta decisão nacional. Página 22
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Atacante é um dos trunfos do técnico Jorge Jesus para ganhar o Mundial de Clubes neste final de temporada

Foi um dia que superou a coisa fantástica 
para alguém que, aos 21 anos, nunca estava na 
folha de pagamento de um clube de futebol e 
era um recepcionista que ganhava o salário 
mínimo (R$ 510 mil) em um escritório em 
Belo Horizonte(hoje ganha R$ 650 mil). Era 
15h em Lima, no penúltimo sábado de novem-
bro, e Bruno Henrique, com seus pés de baila-
rino e sua velocidade diabólica, era a principal 

esperança de mais de 40 milhões de fãs no iní-
cio da final da competição máxima futebol de 
clubes do continente sul-americano.

Às 16h49 (horário local), o atacante ain-
da estava desolado. O Flamengo perdia por 
1-0 para o River Plate. Às 16h56, depois de 
participar plenamente de um final dramático 
do jogo (ele habilmente ajudou a marcar o gol 
do empate no Gabigol e causou a falta pela 
qual o meio-campista do River Plate, Exe-
quiel Palacios, viu o cartão vermelho), Bruno 
Henrique se sagrava campeão da Copa Liber-

tadores . Poucos minutos depois, o jogador 
de 28 anos recebeu um anel de ouro de luxo 
por ser escolhido como o melhor jogador da 
competição .

Foi uma transfiguração meteórica que 
lembrou a carreira de Bruno Henrique e seu 
último ano. Por um lado, ele não jogou na 
primeira divisão brasileira até os 24 anos de 
idade , mas nove meses depois estava eclip-
sando, nas fileiras de Wolfsburg.

Em janeiro passado, ele chegou ao Fla-
mengo por apenas 5 milhões de euros, depois 

de marcar apenas 1 gol em 28 jogos contra 
o Santos no Campeonato Brasileiro de 2018 
e ter sofrido cinco lesões diferentes no olho 
direito (ele foi poupado de um descolamento 
de retina ) Em um fabuloso 2019, Bruno Hen-
rique marcou 34 gols, contribuiu muito para 
o Flamengo conquistar títulos estaduais, na-
cionais e continentais e estrear com a seleção 
brasileira. Nessa entrevista, o jogador do Fla-
mengo fala de sua expectativa para o Mundial 
de Clubes e também dos momentos de glória 
na conquista da Libertadores. 

Fifa.com

Bruno Henrique ganhava 
um salário mínimo em 2010

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Como é trabalhar com Jorge Jesus?
O ‘mister’ é um cara que contribuiu 

muito desde que chegou. Ajudou muito a 
colocar nossa equipe nesse bom caminho. 
Também me ajudou muito individualmen-
te. É um prazer e um processo de aprendi-
zado magnífico para toda a equipe traba-
lhar com ele aqui no Flamengo.

O Internacional e o Atlético Minei-
ro perderam nas semifinais da Copa do 
Mundo de Clubes em 2010 e 2013. É um 
aviso positivo?

Sem dúvida. Isso nos deixa ainda mais 
atentos. Mas nossa comissão técnica está 
estudando as duas equipes que podería-
mos enfrentar nas semifinais e trabalha-
remos duro para avançar passo a passo. O 
futebol hoje é muito equilibrado e teremos 
um encontro difícil pela frente.

Até que ponto seria um grande so-
nho enfrentar o Liverpool?

Nosso objetivo é nos proclamar cam-
peões mundiais. Como nós, o Liverpool não 
tem lugar garantido na final, apesar do seu 
favoritismo. Primeiro, estamos pensando 
na semifinal. Mas seria extraordinário en-
frentar um time tão bom quanto o Liverpo-
ol.

Olhando para trás, que opinião 
esse Flamengo de 1981 merece?

O Flamengo foi espetacular, com 
muitos jogadores de qualidade. Alguns de 
grande renome internacional. Foi a gera-
ção de maior sucesso do Flamengo e nos 
inspirou bastante. Queremos imitar as con-
quistas do Zico e do Flamengo.

E o que você acha deste Liverpool?
Liverpool é ainda melhor do que as 

pessoas pensam. Ele tem uma equipe cheia 
de talentos e um dos melhores treinadores 
do mundo, liderando a equipe. O triden-
te ofensivo que compõe Salah, Firmino e 
Mané muito raramente chega a zero. Por 
alguma coisa, será que ele é o líder da Pre-
mier League ...

Outra ameaça ofensiva do Liverpo-
ol é Trent Alexander-Arnold. Como ata-
cante que joga pela esquerda, você fica-
ria animado para competir contra ele?

Apesar de jovem, Arnold já é um dos 
melhores zagueiros do mundo. Ele tem jo-
gado em um nível excepcionalmente alto, 
como [Andy] Robertson, e sem dúvida se-
ria um duelo muito interessante se estivés-
semos enfrentando um ao outro.

As equipes europeias venceram as 
últimas 6 edições da Copa do Mundo de 
Clubes da FIFA e 11 das últimas 12. Você 
acredita que o Flamengo pode acabar 
com essa hegemonia?

Sabemos que os clubes europeus, em 
comparação com os sul-americanos, têm 
mais poder financeiro, infraestrutura e 
jogadores de renome. Mas nossa equipe 
também é muito poderosa. Chegaram jo-
gadores como Rafinha e Filipe Luis que, até 
recentemente, jogavam no mais alto nível 
da Europa. Nosso pensamento é jogar um 
grande torneio e voltar para casa com o tí-
tulo mundial.

Você veio ao Flamengo como um 
excelente jogador, mas este ano você 
elevou seu jogo a uma nova dimensão, 

tornando-se um artilheiro. Como ele 
conseguiu isso?

Eu nunca parei de trabalhar por um 
segundo. Sempre acreditei no meu futebol 
e no meu potencial. Cheguei ao Flamengo 
e fui recebido por uma estrutura magní-
fica e uma equipe muito talentosa. Eu ra-
pidamente sincronizei com meus colegas 
de equipe, aprendi o que significava jogar 
com o Flamengo e as coisas começaram a 
acontecer naturalmente.

Como foi sua experiência com a Se-
leção ?

Foi uma experiência única. Brincar 
com a Seleção é o sonho de todo jogador 
brasileiro. Estou trabalhando duro para 
que o técnico Tite se lembre de mim em 
outras ocasiões e, quem sabe, talvez vá 
para a Copa do Mundo em 2022.

Bruno, você pode des-
crever o que sentiu quando 
ganhou a Copa Liberta-
dores?

Leva tempo para 
assimilar e ainda 
mais como tudo 
aconteceu. É 
um sonho que 
todos esta-
mos viven-
do. Após 
38 anos, 
c o n s e -
guimos 
colocar 
o nome 
do Fla-
m e n -
go de volta 
na América do 
Sul, e isso nos dá um 
enorme orgulho. Ganhar os Li-
bertadores é inexplicável, e pro-
clamar-nos campeões do Brasil no 
dia seguinte nos deixou ainda mais 
felizes.

Como foram as comemorações no 
vestiário da equipe em Lima?

Era euforia absoluta. Conseguimos 
mudar o jogo ao extremo e foi uma explo-
são de felicidade. Não paramos de celebrar 
desde o apito final até a segunda-feira, por-
que trabalhamos muito duro para viver 
esse momento. Todo mundo está muito 
satisfeito e orgulhoso aqui.

Quando faltavam apenas alguns 
minutos, ele ainda acreditava que o 
jogo pudesse ser traçado dessa manei-
ra?

Sem sombra de dúvida; Não paramos 
de acreditar por um segundo. Sabemos 
como é o futebol e que o curso da história 
pode mudar a qualquer momento. Graças 
a Deus, foi o que aconteceu. Simplesmente 
não podíamos parar de acreditar ou lutar 
até o fim.

Você pode descrever como foi o 
apoio dos flamenguistas ?

'A nação' é um hobby extraordinário. 
Eu nunca tinha sentido nada assim. O amor 
e a devoção dos torcedores do Flamengo é 
algo ótimo. Não se pode ter certeza se terí-
amos chegado tão longe se não fosse por 
eles. Como eu sempre digo, eles são o nos-
so 12º jogador.

A entrevista

Bruno diz que o Flamengo 
está concentrado para 
disputar a semifinal do 
Mundial e sem pensar em 
Liverpool
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Jogo acontece hoje em Blumenau e o time paraibano participa pela sexta vez de uma final da Liga Nacional

Timbó Rex-SC e João 
Pessoa Espectros entram em 
campo hoje, às 15h, no Está-
dio do Sesi, em Blumenau-SC, 
para se enfrentar no Brasil 
Bowl 2019, a final da Brasil 
Futebol Americano (BFA). 
O confronto será o primeiro 
jogo entre o bicampeão na-
cional de Santa Catarina e a 
equipe paraibana, campeã 
em 2015. Essa será a primei-
ra vez que as equipes irão se 
enfrentar e será justamente a 
grande decisão dessa tempo-
rada. A partida contará com 
transmissão ao vivo da ESPN 
no Brasil.

Os times foram cam-
peões de suas conferên-
cias, os Rex, da divisão Sul 

e os Espectros no Nordeste. 
Além disso, venceram, nas 
semifinais, dois adversários 
de peso. A equipe de Santa 
Catarina eliminou, com um 
placar consagrador, o time 
de melhor campanha da BFA 
em 2019, o Tubarões do Ser-
rado, superado por 31 a 6.  

Já a equipe paraibana 
chega para o seu terceiro Bra-
sil Bowl consecutivo, após der-
rubar nas semifinais a equipe 
do Galo FA por 20 a 7. O time 
mineiro havia sido o algoz do 
time paraibano nas finais de 
2017 e 2018 e estava com 44 
jogos de invencibilidade. Ago-
ra, o time fantasma buscará o 
segundo título de sua histó-
ria – o único triunfo nacional 
ocorreu em 2015 – diante do 
Timbó Rex-SC. 

Dez vezes campeã do 

Nordeste, a equipe paraiba-
na agora busca apagar o seu 
histórico de vice-campeona-
tos na competição. Após três 
temporadas espera reen-
contrar o caminho do título 
para mais uma vez dominar 
o Brasil. Contudo, o desafio 
promete ser difícil. 

Jogando nos domínios 
do adversário, os Espectros 
precisarão lutar para derro-
tar o Timbó Rex, conjunto 
tradicional e campeão nacio-
nal em 2015 – Torneio Tou-
chdown, competição parale-
la à Superliga vencida pelos 
Espectros nesse ano – e 2016 
– ano em que as disputas fo-
ram unificadas.

Até o momento, a grande 
dificuldade da equipe parai-
bana tem sido jogar o Bra-
sil Bowl fora de casa, onde 

foi derrotado em todas as 
ocasiões no jogo decisivo. 
Mais uma vez a equipe da 
Paraíba irá se deparar com 
esse cenário e terá que pro-
var sua força diante de uma 
das torcidas mais apaixona-
das do esporte no Brasil e 
atravessar o “Vale da Mor-
te”, apelido dos barulhentos 
torcedores de Santa Catari-
na. No entanto, o treinador 
Robson Sena acredita que a 
equipe estará preparada e 
motivada para enfim supe-
rar essa barreira.

“Nós fizemos uma grande 
temporada e que só foi possí-
vel graças aos aprendizados e 
correções que fizemos a par-
tir das últimas temporadas. 
Hoje, nosso grupo está muito 
bem, preparado, fizemos um 
trabalho forte e acredito que 

temos tudo pronto para bus-
car essa vitória e o título para 
nossa equipe, Estado e cida-
de”, comentou.

O time catarinense 
chega para a terceira final 
em sua história em busca 
do terceiro título e preci-
sou abdicar do mando de 
campo na cidade de Timbó 
por conta das demandas de 
estrutura solicitadas pela 
Liga BFA. Contudo, o jogo 
será em Blumenau, cidade 
que fica a apenas 30 km de 
distância da sede da equipe. 
Diante disso, a expectativa é 
de casa cheia no Estádio do 
Sesi, que comporta cerca de 
320,0 torcedores.

Enquanto isso, a equi-
pe paraibana teve que dar 
conta de um longo e can-
sativo trajeto para esse 

confronto, incluindo co-
nexões aéreas e translado 
terrestre, pois a cidade de 
Blumenau não conta com 
aeroporto. No entanto, o 
técnico Robson Sena mi-
nimiza essa dificuldade, 
pois diante do que foi a 
temporada, esse é apenas 
mais um obstáculo a ser 
superado.

“Essa temporada nos 
trouxe muitos aprendizados 
e experiência, tivemos que 
superar grandes adversida-
des. Tudo isso foi positivo 
para o amadurecimento do 
grupo. Hoje temos um time 
preparado, consciente do 
que terá de fazer. Não tenho 
dúvidas que será uma gran-
de final e que nós estaremos 
na nossa melhor condição 
para esse jogo”, afirmou.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Espectros decide Brasil Bowl
diante do Timbó Rex em SC

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Foto: Anderson Silva /Espectros

As finais da Liga 
Paraibana de Voleibol 
vão acontecer neste 
sábado (14), no 
ginásio da Escola 
Técnica Estadual de 
Mangabeira, em João 
Pessoa. A partir das 
17h45, Uninta e IESP  
decidem o título no 
naipe feminino. No 
mesmo local, pela 
decisão do masculino, 
Fabex e IESP vão se 
enfrentar às 19h45. 
Cada final será 
disputada em 
jogo único.

Decisões no 
masculino e
feminino da
Liga de Vôlei

A equipe paraibana chega para o seu terceiro Brasil Bowl consecutivo após derrubar nas semifinais a equipe do Galo FA por 20 a 7. O time mineiro havia sido o algoz do time paraibano nas finais de 2017 e 2018 e estava com 44 jogos de invencibilidade 

Foto: Paulo Henrique/LPBE
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Fifa divulga relação e Brasil aparece em nono lugar. Estados Unidos lideram, seguidos por Alemanha e Holanda

Seleção brasileira feminina 
volta ao top 10 do ranking

Folhapress

A seleção brasileira fe-
minina está de volta ao top 
10 do ranking da Fifa. Nesta 
sexta-feira (13), a entidade 
publicou a última atualização 
da temporada, na qual o Bra-
sil aparece na nona colocação.

Na publicação anterior 
do ranking, de 27 de setem-
bro deste ano, a equipe da téc-
nica Pia Sundhage aparecia 
em 11º, a pior classificação 
da seleção na história. Mas as 
vitórias recentes sobre Ingla-
terra (2 a 1) e Canadá (4 a 0), 
em amistosos, recolocaram a 
seleção no pelotão de elite do 
futebol feminino.

Os Estados Unidos, cam-
peões mundiais na Fran-
ça, seguem na liderança do 
ranking, seguidos por Alema-
nha, Holanda, França, Suécia, 
Inglaterra, Austrália, Canadá, 
Brasil e Japão, que fecha a lis-
ta dos dez primeiros.

O Brasil já chegou a 
ocupar a vice-liderança do 
ranking da Fifa, sua melhor 
colocação. Entre 2008 e 
2010, conseguiu se manter 
por três anos consecutivos 
em terceiro lugar.

Contudo, já faz quatro 
anos que a seleção brasileira 
não figura entre as seis pri-
meiras equipes do ranking. 
De 2017 para cá, experimen-
tou uma queda na tabela: 
oitava colocação ao fim de 
2017 e décima colocação em 
2018.

Nesta quinta-feira (12), 
a seleção brasileira recebeu 
o México e goleou por 6 a 
0, na Arena Corinthians. Os 
gols foram marcados por Bia 
Zaneratto (três), Duda, Debi-
nha e Millene.

A equipe ainda fará um 
último amistoso no ano, do-
mingo (15), em Araraquara, 
novamente contra a seleção 
mexicana, às 18h30.

O Brasil já chegou a 
ocupar a vice-liderança 
do ranking, sua melhor 
colocação. Entre 2008 e 

2010, conseguiu se manter 
por três anos consecutivos 

no terceiro lugar.

Sampaoli e atletas

Santos economiza mais de R$ 2 milhões em salários

O Santos já confirmou 
três saídas: do zagueiro 
Gustavo Henrique, do lateral
-esquerdo Jorge e do técnico 
Jorge Sampaoli. Além deles, 
o paraguaio Derlis González 
também não deve defender 
mais pelo clube, assim como 
o volante Leandro Donizete, 
encostado há um ano e com 
vínculo até 31 de dezembro. 

Os cinco aliviarão os cofres 
santistas em mais de R$ 2 
milhões por mês.

Juntos, treinador e co-
missão técnica geravam um 
custo mensal ao Santos que 
ultrapassava a barreira de 
R$ 1 milhão. Os dois defen-
sores que já deram adeus, 
somados, representavam 
cerca de R$ 500 mil por mês. 
Donizete, que fracassou no 
clube, ganhava mais de R$ 
300 mil, enquanto o atacan-

te paraguaio recebe pouco 
mais de R$ 250 mil.

Donizete não atua pelo 
Santos desde março do ano 
passado e só realizou uma 
única partida naquele ano. 
Contratado a pedido de Do-
rival Júnior, o volante nunca 
se firmou no time alvinegro 
e está encostado desde en-
tão. Emprestado ao Améri-
ca-MG, que pagava somente 
um terço dos vencimentos, 
até o final de 2018, ele se 

lesionou gravemente e, por 
força de contrato, só retor-
nou à Baixada Santista em 
novembro. Internamente, o 
sentimento com o término 
de seu vínculo é de alívio.

Dos cinco, o único que 
ainda não está confirmado 
fora do Santos para a próxi-
ma temporada é o paraguaio 
Derlis González. O Santos 
não conta mais com o ata-
cante e o próprio Derlis vê 
com bons olhos a saída da 

equipe. O atacante está em-
prestado pelo Dínamo de 
Kiev, da Ucrânia, até o meio 
de 2020, mas o Olímpia, do 
Paraguai, negocia direta-
mente com os ucranianos 
para ficar com o atleta. O 
time paulista não irá se opor.

A diminuição na folha 
salarial dá alguma margem 
para o Santos se movimen-
tar no vai e vem do mercado 
da bola. Ainda assim, o clu-
be da Vila Belmiro precisa 

diminuir despesas e até ne-
gociar jogadores para equi-
librar as contas, pois vive 
situação financeira delicada.

Prova disso foi a contra-
tação de Raniel, centroavan-
te ex-São Paulo, que chegou 
sem que o Santos precisasse 
gastar nenhum real e com 
salário abaixo de todos os ci-
tados acima. A chegada dele 
se deu após troca pelos di-
reitos econômicos do meia 
Vitor Bueno.

A equipe da Unifacisa 
entra em quadra hoje, às 
16h, em Campina Grande, 
para enfrentar o Minas Tê-
nis Clube. Atualmente na 
sexta colocação da compe-
tição, a equipe paraibana 
buscará sua quarta vitória 
consecutiva no Novo Bas-
quete Brasil (NBB). Já os 
adversários, que estão com 
dois jogos a menos na com-
petição, ocupam atualmente 
a nona posição na tabela e 
são comandados dentro de 
quadra por duas estrelas do 
basquetebol nacional, o ala
-armador Leandro Barbosa 
(37), o Leandrinho, e o ala 
Alex (39).

Essa será a segunda 
vez que as equipes irão se 
enfrentar nesse ano e mais 

uma vez o jogo será em 
Campina Grande, a primei-
ra oportunidade foi durante 
um torneio de pré-tempora-
da realizado em setembro 
no confronto, vitória dos 
mineiros por um ponto, 87 a 
86. Agora a equipe paraiba-
na buscará a revanche e com 
isso, conquistar uma vitória 
importante para suas pre-
tensões de classificação di-
reta aos playoffs da NBB. 

Esse será o terceiro 
jogo seguido que a equipe 
fará em seus domínios, até 
aqui o aproveitamento é de 
100% e a equipe precisa-
rá vencer hoje, assim como 
buscar fechar, com a totali-
dade dos pontos, essa pas-
sagem por Campina Grande 
para criar gordura na tabe-
la e ter conforto para jogar 
com tranquilidade os jogos 
do segundo turno.

Contando com grandes 
atuações como a do arma-
dor norte-americano Nate 
Barnes, que na última par-
tida anotou 23 pontos e 12 
assistências a equipe parai-
bana espera vencer o tradi-
cional adversário. Além de 
Barnes, o seu conterrâneo 
Malcolm Miller tem contri-
buído para elevar o jogo de 
perímetro do time, caracte-
rística que tem sido traba-
lhada pelo treinador Felipe 
Santana, o Filet. 

As bolas de três, inclu-
sive, foram o principal fa-
tor para abrir caminho na 
vitória diante da equipe do 
Mogi Mirim, ao todo, foram 
21 bolas de fora, resultan-
do em 63, dos 99 pontos 
marcados pela equipe no 
último jogo. A expectati-
va diante disso, é por mais 
um bom desempenho da 

Unifacisa busca sua quarta vitória 
consecutiva na NBB diante do Minas 

Eder Traskini  
Folhapress

equipe paraibana, que não 
perde a três jogos e pode, 
com uma vitória, chegar na 
terceira colocação da com-
petição.

Porém, a Unifacisa 
terá pela frente duas len-
das do basquetebol bra-

sileiro e que seguem ren-
dendo muito bem nesse 
ano. Aos 39 anos, Alex tem 
média de 15,9 pontos por 
jogo, 5,5 rebotes e 4,4 as-
sistências. Já Leandrinho, 
melhor sexto homem da 
NBA em 2007, hoje com 37 

anos, não possui mais a ve-
locidade que lhe conferiu 
o apelido de Papa-Léguas 
nos EUA, mas segue ano-
tando pontos importantes 
e hoje, com uma média de 
20,8 pontos por jogo, é o 
cestinha da NBB. 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

A Unifacisa vem de uma grande vitória sobre o Mogi e terá pela frente, neste sábado, a equipe do Minas

Nesta quinta-feira (12), a seleção brasileira goleou o México por 6 a 0 na Arena Corinthians. Amanhã, fará outro amistoso com o México, em Araraquara

Foto: Divulgação/CBF

Foto: Divulgação/Unifacisa
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Elevação dos preços causa revolta nas redes sociais, mas direção do clube justifica por um número maior de vantagens

A apresentação do novo 
elenco do Botafogo acabou não 
chamando tanta atenção quan-
to se esperava. Isso ocorreu, 
pois os temas que dominaram 
as redes sociais e debates entre 
torcedores do clube foram o 
novo plano de sócios  “Do Belo 
eu Sou” e a elevação dos preços 
das camisas do time. Ambos os 
fatores sofreram acréscimos e 
geraram reclamações contra a 
diretoria que alega adição de 
vantagens ao plano de sócios, 
manutenção da faixa de preços 
mais baixas, além de prometer 
uma linha com mix de produ-
tos mais acessíveis para a se-
gunda quinzena de janeiro.

No plano de sócios, são 
dez faixas de preço e níveis de 
associação que variam entre 
R$ 9,99 - planos Alvinegro Ju-
venil e Alvinegro Feminino que 
oferecem descontos de 10% 
nos produtos do clube, entra-
da livre para a Arquibancada 
Sol do Almeidão e descontos 
em cerca de 5 mil empresas 
através da parceria com a 
“BoomCard” – e R$ 299,90 no 
Belo Black que conta com aces-
so livre às cadeiras e outras 
vantagens.

Nesse segmento, a prin-
cipal reclamação é referente à 
faixa de preço para associados 
na Arquibancada Sombra, que 
passou dos R$ 39,90 em 2019, 
para R$ 49,90. Além disso, 
o clube lançou uma linha de 
produtos próprios e a expecta-
tiva era que isso fosse reduzir 
o valor do material, contudo, o 
que ocorreu foi o inverso, com 
os padrões de jogo do time 
passando de R$ 160,00 para 
R$ 200,00. Ambos os acrésci-
mos foram de 25%. Na visão 
de torcedores como Jairo Al-
ves, o clube está indo contra 
a lógica de democratização do 
futebol no país. 

“Na contramão de clubes 
como Fortaleza e Bahia, o Bota-
fogo da Paraíba está elitizando 
o acesso aos produtos do clube 
quando deveria buscar demo-
cratizar. Com isso é criada uma 
hierarquização que vai excluir 
os torcedores mais pobres, 
pois não será possível adquirir 

os produtos de seu time do co-
ração. A maior parte da torcida 
é assalariada e em um momen-
to de crise não terá condições 
de bancar esses novos valores”, 
afirmou Jairo.

Segundo o presidente do 
clube, Sérgio Meira, as faixas 
base do plano de sócios foram 
mantidas e a economia do tor-
cedor será real ao investir na 
associação. Além disso, o clube 
alega como justificativa para os 
reajustes, a inclusão de novas 
tecnologias que irão permitir a 
entrada nos jogos por QR Code, 
sem a necessidade da retirada 
prévia dos ingressos, e também 
o clube de vantagens obtidos a 
partir da adesão ao BoomCard. 

“Somos a equipe com 
mais jogos a serem realizados 
em 2020 na Paraíba. Ser sócio 
do Botafogo hoje possibilita 
uma economia real que che-
gou aos mais de R$ 1.700,00 
dentro de alguns planos ao 
longo do ano, isso se compa-
rarmos os custos do ingresso 
convencional. Além disso, com 
o BoomCard, oferecemos uma 
série de descontos em mais de 
5 mil estabelecimentos, isso 
sem modificar o preço dos pla-
nos mais acessíveis e abrindo a 
associação com preço mais bai-
xo para a faixa-etária entre 13 e 
17 anos, por apenas R$ 9,90 na 
Arquibancada Sol e R$ 19,90 
na Sombra, atendendo assim 
uma demanda da torcida”, ex-
plicou Sérgio Meira. 

Já com relação às cami-
sas, o dirigente afirma que a 
modificação de preços se deve 
a melhoria da qualidade do 
material fornecido. Porém, o 
presidente afirmou que, com 
a linha de produtos própria, 
o clube passará a produzir e 
comercializar novos produtos 
licenciados que serão lançados 
a partir de janeiro com preços 
mais baixos e variados.

 “Com relação ao material, 
houve uma nítida melhoria na 
qualidade do produto, algo que 
também era solicitado, porém, 
compreendendo que isso subiria 
o custo, a partir da segunda quin-
zena de janeiro, vamos lançar 
um mix de produtos licenciados 
com maior variedade de preços 
para atender todos os públicos”, 
afirmou o mandatário.

Iago Sarinho 
 iagosarinho@gmail.com

Botafogo explica majoração 
no plano de sócio-torcedor

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Sorteio da Copa do Brasil agrada ao Belo

O Botafogo ficou satisfeito 
com o sorteio da Copa do Brasil. 
Segundo o presidente Sérgio Mei-
ra, ele temia que o Belo tivesse 
de enfrentar um clube de uma 
cidade mais distante, de outra 
região, o que obrigaria a fazer 
uma logística mais onerosa e des-
gastante para o elenco. Do ponto 
de vista técnico, ele também ficou 
satisfeito e acha que o tricampeão 
paraibano tem condições reais 
de sair de Alagoinha classificado 
para a fase seguinte, apesar de 
não conhecer muito sobre o po-
tencial do Atlético baiano.

"Entre os clubes que a gente 
torcia pra pegar, digamos que 
ficou no meio termo. Eu estou 
satisfeito. Sabemos que o Atlético 
é um time da primeira divisão 
da Bahia e merece todo nosso 

respeito, mas temos condições 
de vencer e passar para a próxi-
ma fase. Já dei uma olhada no 
estádio que ele sedia os jogos e 
me pareceu muito bom. Agora é 
torcer para que façamos uma boa 
apresentação lá e que saiamos 
classificados para a fase seguin-
te", disse o dirigente do Belo.

Clássico dos maiorais
Em Campina Grande, a ex-

pectativa é grande para o clássico 
de terça-feira, às 20 horas, no 
Amigão. Pelo lado do Campinen-
se, o treinador Oliveira Canindé 
deverá mudar o time em relação 
ao que fez um jogo treino contra 
o Náutico de Lagoa Seca. Já no 
Treze, todo dia é dia de cara nova 
no Presidente Vargas. O último a 
desembarcar foi o zagueiro Rafael 
Araújo, de 35 anos, que estava no 
Cori-Sabbá do Piauí.

Apesar de ser apenas um 

amistoso de pré-temporada, as 
duas equipes querem vencer e a 
rivalidade está em alta. Nem no 
fim de semana as equipes tiveram 
folga. O objetivo é chegar terça o 
mais preparado possível, e a ex-
pectativa é de um grande público 
no Amigão.

Perilima
Depois de voltar ao mercado 

para algumas contratações pon-
tuais, a Perilima definiu também 
2 amistosos interestaduais para 
este mês. A Águia vai enfrentar 
a equipe do Retrô FC, em Recife, 
dia 21. No dia 22, as duas equi-
pes se enfrentam no Amigão, em 
Campina Grande. Além dos times 
profissionais, os dois clubes farão 
também, nas preliminares, jogos 
com a categoria sub 20. Ambos 
os clubes participarão da Copa 
São Paulo de Futebol Júnior, em 
janeiro.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Sérgio Meira, presidente do 
Botafogo, disse que o Atlético 
da Bahia é um time de 
primeira divisão e merece 
todo o respeito

O lançamento do novo programa de sócio-torcedor aconteceu na última segunda-feira, num shopping em Mangabeira, e os preços anunciados não agradaram, bem como o valor das camisas de fabricação própria do Botafogo

Foto: TVTorcedor

Foto: Edson Matos
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Severino Dias de Oliveira 
nasceu em Itabaiana, a 
26 de maio de 1930; suas 
composições e trabalhos 
incluem, dentre outros ritmos, 
choros, frevos, forrós, jazz, 
baião, música clássica e blues; 
ganhou a sanfona de presente 

do pai em 13 de junho de 1939, num dia de Santo 
Antônio, aos nove anos de idade. Morreu aos 76 anos

Nascido em Campina Grande, 
a 9 de março de 1901, foi 

governador da Paraíba (1935-
1940), deputado federal e 

senador da república; advogado, 
foi eleito deputado estadual em 

1929 e secretário do Interior 
e Justiça da Paraíba até 1934; 

depois da UDN, passou pelo PTB e filiou-se ao MDB 
após o golpe militar de 1964. Morreu aos 81 anos

1799 — George Washington, político 
norte-americano

1948 — Cândido Firmino de Mello 
Leitão, zoólogo (PB)

1982 — Argemiro de Figueiredo,  
político e advogado (PB)

2006 — Sivuca, multi-instrumentista, maestro, 
arranjador, compositor, orquestrador e cantor (PB)

2016 — Paulo Evaristo Arns, cardeal brasileiro
2018 — Sérgio Taurino, árbitro de futebol 

e comentarista esportivo (PB) (Sócrates)

“Se a morte fosse o fim de 
tudo, seria isso um ótimo 

negócio para os perversos, 
pois ao morrer teriam 

cancelado todas as maldades, 
não apenas do seu corpo, mas 

também de sua alma.”

Aforismo
Foto: DivulgaçãoFoto: Wikipédia

História - MoRTES nA DATA DE hoJE

Em 12 meses, sete lideranças morreram em conflitos de terra no Brasil; número é o maior em pelo menos 11 anos

Número de mortes de líderes 
indígenas dispara em 2019

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br
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Obituário

Morte Animal

Cláudia de Paiva
Rezende Alves
8/7/2019 (corpo encontrado 
em 10/12/2019) – Aos 47 
anos, em Juiz de Fora (MG). 
Seu corpo foi encontrado pela 
Polícia Civil em um matagal 
na região norte da cidade mineira. Autor do as-
sassinato é o ex-marido dela, de 41 anos, que, em 
julho, teria registrado um boletim de ocorrência 
relatando o desaparecimento da ex-mulher. Ele 
está preso.

Jack Burns
1º/12/2019 (divulgado 
em 11/12/2019) – Aos 14 
anos, na Escócia, no Reino 
Unido, encontrado morto 
em sua residência. Bailari-
no e ator da série ‘Outlan-
der’. Integrou também o elenco de outras pro-
duções como a série britânica ‘In Plain Sight’ 
e ‘Retribution’, da Netflix. Em ‘Outlander’, 
interpretou a versão mais jovem do persona-
gem Roger Wakefield. Seu funeral foi realiza-
do na Igreja St. Mary, em Greenrock, Escócia, 
na quinta-feira (12).

Victor
11/12/2019 – O cão policial 
Victor, um rottweiller de 12 
anos lotado na Delegacia Es-
pecializada de Repressão a 
Roubos e Furtos, em Campo 
Grande (MS), morreu após luta 
contra um tumor na coluna. O animal chegou à de-
legacia com poucos meses de idade, ainda filhote, e 
participava do dia a dia da delegacia. Nos últimos 
meses, Victor realizou tratamento na coluna e já 
não tinha movimento nas pernas e no quadril.

Francivalda Lopes 
de Oliveira
10/12/2019 – Aos 32 anos, 
em São Bento (PB). Morta 
com um tiro na cabeça. De 
acordo com o delegado que 
acompanha o caso, o ex-
namorado da vítima, de 58 anos, foi preso e 
apontado como envolvido no crime. A polícia 
investiga se o homem teria atirado na mulher 
ou se teria mandado matá-la. Eles haviam ter-
minado o namoro há algum tempo e que ele 
estaria inconformado com o fim do relaciona-
mento e vivia, segundo testemunhas, amea-
çando a vítima.

Maria Rute Santos Nogueira
11/12/2019 – Aos 43 anos, 
em Itanhaém (SP). Morta a pe-
dradas pelo ex-marido. Ele não 
quis aceitar o fim do relaciona-
mento. Paulo Lima dos Santos, 
46 anos, se suicidou após matar 
a ex-companheira. O casal tinha cinco filhos e estive-
ram juntos por 30 anos. A mulher foi encontrada em 
um sofá com lesões na região da cabeça. Paulo se en-
forcou nos fundos da casa.

José Manuel Lopes
9/12/2019 – Aos 61 anos. 
Ator português foi encon-
trado morto numa tenda 
onde vivia, nas proximida-
des de Sintra, em Portugal. 
Nascido a 31 de março de 
1958, participou de várias peças de teatro e 
filmes, marcando presença em festivais inter-
nacionais. Pobre e abandonado, fãs e admira-
dores realizaram uma campanha para angariar 
recursos para o funeral do artista.

Nelivaldo Marques Pinheiro
(Nereu Pinheiro)
12/12/2019 – Aos 71 anos, 
em decorrência de um tumor 
na cabeça. Ex-treinador de 
Sport, Santa Cruz e América. 
Na Paraíba, foi técnico do Tre-
ze, de Campina Grande, e Auto Esporte, de João Pes-
soa. Era diabético e estava hospitalizado há cerca 
de quatro meses. Nascido em Olinda, o profissional 
deixou um legado vitorioso para o futebol de Per-
nambuco. Uma das figuras centrais da campanha 
do acesso do Santa Cruz à Série A do Campeonato 
Brasileiro de 1999.

Carlos Magno (Bola de Ouro)
12/12/2019 – Aos 60 anos, 
em Aracaju (SE), de câncer. 
Radialista e cronista esportivo 
sergipano. Trabalhou em vá-
rios veículos de comunicação, 
a exemplo da Rádio Jornal. Fez 
parte das equipes de jornalismo da 103 FM e da an-
tiga Delmar FM. Disputou a eleição para a Diretoria 
da Associação dos Cronistas Desportivos de Sergi-
pe (ACDS), mas acabou perdendo por diferença mí-
nima de votos para o jornalista e cronista esportivo 
Adel Ribeiro.

Coriolano Dias de Sá
12/12/2019 – Aos 97 anos, 
em João Pessoa (PB), de causas 
naturais. Desembargador apo-
sentado do Tribunal de Justiça 
da Paraíba (TJPB). Natural do 
Sítio Belo Jardim, no município 
de Bonito de Santa Fé (PB). Foi corregedor-geral 
de Justiça e presidente da Câmara Criminal do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba. Iniciou suas atividades 
como funcionário do Fisco do Estado. Foi promotor 
de Justiça e, em novembro de 1985, foi nomeado 
desembargador do Tribunal de Justiça da Paraíba, 
aposentando-se em 1992.

Argemiro Cândido
12/12/2019 – Aos 94 anos, 
em Campina Grande (PB). Em-
presário paraibano do Grupo 
A. Cândido, que atuava há dé-
cadas no setor de transportes 
coletivos, cuja família controla 
empresas, entre elas a Expresso Nacional, a Trans-
nacional e a Reunidas, atuando na Paraíba e nos es-
tados da Bahia e Rio Grande do Norte.
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Dom José Mauro Ramalho
de Alarcón e Santiago
9/12/2019 – Bispo emérito 
de Iguatu (CE) e último bispo 
brasileiro a participar do Con-
cilio Vaticano II. Foi o primeiro 
bispo de Iguatu. Nasceu em 
Russas (CE), a 14 de maio de 1925. Ingressou no 
Seminário Arquidiocesano de Fortaleza em 1937 e, 
concluindo seus estudos em Filosofia e Teologia, foi 
ordenado sacerdote em 5 de fevereiro de 1948. Em 
13 de outubro de 1962 foi nomeado pelo Papa João 
XXIII bispo diocesano para a recém-criada Diocese 
de Iguatu, desmembrada da Diocese do Crato.

Ângelo Luiz 
Ferreira Chaves
10/12/2019 – Aos 88 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ). Ex-presi-
dente do Fluminense. Assumiu 
a direção do clube carioca no 
período de fevereiro de 1990 
a fevereiro de 1993. No primeiro ano de mandato, 
faturou o título da Taça Rio, mas terminou o esta-
dual em terceiro lugar, atrás de Vasco e Botafogo. 
Na temporada seguinte, em 1991, foi campeão da 
Taça Guanabara, mas o Flu foi o vice-Carioca, ao 
perder a decisão para o Flamengo. No último ano 
de mandato, conquistou a Taça Guanabara de 1993 
e terminou novamente como vice, atrás do Vasco.

Fábio da Silva Policarpo
11/12/2019 – Aos 30 anos, 
em Campina Grande (PB). Ra-
dialista estava internado desde 
o último domingo (8), quando 
sofreu um acidente vascular 
cerebral (AVC) hemorrágico. 
Era apresentador de programas na Rádio de Cubati 
e também atuava como locutor no Paraíba de Prê-
mios. Sepultamento ocorreu na sexta-feira (13), no 
Cemitério Municipal de Olivedos (PB).

Raimundo Ferreira
de Lima (Besouro)
11/12/2019 – Aos 69 anos, 
em Campina Grande (PB). 
Personagem popular da cida-
de de Cajazeiras (PB). Estava 
internado na UTI do Hospital 
de Trauma de Campina Grande desde o dia 5 de 
novembro, quando sofreu uma queda de bicicle-
ta, que provocou traumatismo craniano grave. 
Trabalhava no Cemitério Coração de Maria, onde 
gravou uma entrevista para a TV Diário do Ser-
tão, em 2015, falando sobre uma das principais 
lendas urbanas da cidade.

Nivaldo Cerqueira
12/12/2019 – Vítima de um 
infarto fulminante. Músico 
da banda da cantora baiana 
Cláudia Leite. Saxofonista era 
bastante respeitado em Sal-
vador (BA), onde morava e 
tinha uma oficina de música. Também integrava 
o Bago de Jazz.

Alexandre Fonseca
12/12/2019 – Aos 47 anos, de 
câncer. Jornalista e repórter fo-
tográfico reconhecido por seu 
profissionalismo, humanismo 
e talento por trás das lentes. 
Nos últimos anos, também se 
dedicava a outra paixão que tinha: a gastronomia, 
concluindo o curso tecnólogo na área e se graduan-
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do em Nutrição. Passou ainda pelas redações dos 
jornais A Crítica, Amazonas Em Tempo e Correio 
Amazonense. Natural de Santa Maria de Belém 
(PA), constituiu carreira e família em Manaus (AM).

O número de lideranças indígenas 
mortas em conflitos no campo em 2019 é 
o maior em pelo menos onze anos, segundo 
dados da Comissão Pastoral da Terra (CPT). 
De acordo com o levantamento, foram sete 
assassinatos neste ano, contra duas mortes 
no ano passado.

As vítimas são dos povos Waiãpi, Apu-
rinã, Tukano, Guajajara e Mura. Em todos os 
casos, as terras dessas lideranças são alvo 
de disputas na região amazônica, sofrendo 
com invasões, garimpo e grilagem.

Localizada no oeste do Amapá, a al-
deia Waiãpi denunciou no final de julho a 
invasão de garimpeiros. Ao chegar ao local, 
a Fundação Nacional do Índio (Funai) con-
firmou a morte do líder Emyra Waiãpi, de 
62 anos. Ele tinha marcas de perfurações e 
cortes na região pélvica.

Outros três assassinatos de lideran-
ças de diferentes etnias aconteceram em 
Manaus. Segundo informações do Cimi, os 
indígenas viviam em bairros periféricos da 
cidade da capital, com forte presença do 
narcotráfico. A organização afirma, ainda, 
que há uma hipótese de que esses crimes 
tenham sido praticados por incômodo dos 
traficantes com a presença indígena na pe-
riferia da capital amazonense.

Já no Maranhão, o primeiro caso ocor-
reu em 1º de novembro, quando Paulo Pau-
lino foi morto. Ele tinha 26 anos e foi execu-
tado em um conflito na terra Arariboia.

Essas terras são as que mais sofreram 
queimadas neste ano, considerando as 
áreas indígenas do Estado do Maranhão: 
foram 126 focos desde janeiro. E por pouco 
não está entre as dez mais desmatadas da 
última década da Amazônia: está em 11º lu-
gar e perdeu 63,67 quilômetros quadrados 
de floresta desde 2008, de acordo com os 
dados oficiais do Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe).

Os outros dois casos aconteceram no 
último final de semana, quando dois líderes 
da aldeia Guajajara foram mortos no Mara-
nhão. O cacique Firmino Prexede Guajajara, 
com 45 anos, e Raimundo Benício Guajajara, 
com 38 anos, morreram em um atentado na 
BR-226, perto da terra indígena Cana Brava/
Guajajara, na cidade de Jenipapo dos Vieiras. 
Entidades defendem que a disputa por ter-
ras motivaram os crimes.

Após os dois últimos episódios, o mi-
nistro da Justiça e Segurança Pública, Sérgio 
Moro, autorizou o envio de tropas da Força 
Nacional à região do Maranhão. A medida 
é válida por 90 dias e estará em vigor até 
março de 2020, podendo ser prorrogada.

Segundo a portaria do Ministério da 
Justiça, a ação tem o objetivo de garantir a 
integridade física e moral dos povos indí-
genas, dos servidores da Funai e dos não 
índios na região.

Invasões, ameaças e ataques a terras e 
lideranças indígenas continuam acontecen-
do constantemente no Maranhão. “Têm co-
munidades em que, de vez em quando, [in-
vasores] aparecem encapuzados metendo 
medo nos caciques. Vários caciques estão 
marcados de morte“, declarou a membro da 
Pastoral Indigenista da Diocese de Grajaú, 
Maria de Jesus Guajajara, em entrevista à 
Agência Tambor.

Segundo ela, as terras indígenas em 
questão ficam próximas ao município de 
Grajaú – limítrofe de Jenipapo dos Vieiras, 
onde dois guajajaras foram assassinados no 
último dia 7. Além das ameaças a lideran-
ças, Maria de Jesus relata invasões de caça-
dores, madeireiros e pescadores.
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Salários “turbinados” de novembro chegaram a mais de R$ 1milhão. Todos os magistrados têm duas férias anuais

Juízes de PE recebem de uma 
vez até 23 férias acumuladas
João Valadares 
Folhapress

O detalhamento dos pa-
gamentos feitos pelo TJ-PE 
(Tribunal de Justiça de Per-
nambuco) em novembro deste 
ano aponta que desembarga-
dores e juízes, após resolução 
editada pela própria corte com 
aprovação do CNJ (Conselho 
Nacional de Justiça), recebe-
ram até 23 férias acumuladas 
de uma vez só.

É o caso do desembarga-
dor Fausto Campos, que obte-
ve remuneração líquida de R$ 
695.742,49, conforme a folha 
de pagamento do mês passado.

Os dados públicos do tri-
bunal indicam que ele conta-
bilizou R$ 714.137,96 a título 
de “vantagens eventuais”, que 
engloba o pagamento das fé-
rias não gozadas. É o maior 
valor entre os 53 desembar-
gadores incluídos na lista de 
pagamento.

Somando todos os pe-
ríodos, o magistrado ganhou 
valores reajustados referen-
tes a 534 dias de férias – re-
ferentes a períodos variados 
de 1994 a 2019.

Todos os magistrados, 
além dos dois recessos em ju-

nho e dezembro, têm direito 
anualmente a duas férias de 
30 dias cada.

O presidente do TJ-PE, 
desembargador Adalberto 
de Oliveira Melo, responsá-
vel pela resolução do tribunal 
para pagamento das férias 
acumuladas, foi o 20º magis-
trado com maior rendimento. 
Ele recebeu R$ 331.100 líqui-
dos em novembro.

Os dados oficiais apontam 
que ele ganhou nos mês passa-
do acumulados referentes a 
sete períodos, totalizando 165 
dias desde 2009.

Autorização do CNJ
A resolução do TJ-PE, 

que turbinou os rendimentos 
de 428 magistrados no mês 
passado, publicada em agos-
to de 2019 no Diário Eletrô-
nico Oficial da Justiça esta-
dual, foi autorizada no dia 11 
de setembro deste ano pelo 
corregedor nacional de Jus-
tiça, Humberto Martins, após 
pedido de providência do tri-
bunal pernambucano.

Em seu voto, Humberto 
Martins faz a ressalva de que o 
pagamento está condicionado 
à existência de dotação orça-
mentária.

O desembargador Ricar-
do de Oliveira Paes Barreto, 
assessor especial de Hum-
berto Martins na Corregedo-
ria Nacional de Justiça, rece-
beu em novembro R$ 109.431 
líquidos. A remuneração bru-
ta do desembargador foi de 
R$ 152.491.

De toda a folha de paga-
mento do tribunal pernambu-
cano, que engloba servidores, 
juízes e desembargadores, a 
campeã é a juíza Marylusia 
Pereira Feitosa de Araújo. 
O rendimento bruto em no-
vembro da magistrada, que 
atua na vara de violência con-
tra a mulher, no Recife, foi de 
R$ 1.298.550,56.

De acordo com dados 
do TJ-PE, ela recebeu R$ 
1.251.328,5 apenas de “van-
tagens eventuais”. O salário
-base dela é R$ 33.689,11. 

A OAB-PE (Ordem dos 
Advogados do Brasil em Per-
nambuco) prometeu acionar 
o CNJ para que a medida seja 
revista. Em nota, a entidade 
disse que o pagamento de ele-
vadas cifras em um momento 
de arrocho nas contas públi-
cas em todos os níveis causa 
indignação na população e 
nos operadores do direito.

Kelly Oliveira
Agência Brasil

Seguro de danos pessoais

seguradora vai à Justiça 
contra extinção do Dpvat

De cada 10 veículos 
na rua, menos de três têm 
seguro facultativo - mais 
de 70% transitam somen-
te com o Seguro de Danos 
Pessoais Causados por 
Veículos Automotores de 
Vias Terrestres (Dpvat). 
Esse é um dos argumen-
tos da Seguradora Líder, 
responsável pela admi-
nistração do Dpvat, para 
tentar reverter a decisão 
do governo de extinguir o 
seguro.

No dia 11 de novem-
bro, o governo enviou ao 
Congresso Nacional a Me-
dida Provisória nº 904 
para extinguir o seguro a 
partir de 1º de janeiro de 
2020.

De acordo com o go-
verno, a medida tem por 
objetivo evitar fraudes e 
amenizar os custos de su-
pervisão e de regulação 
do seguro por parte do 
setor público, atenden-

do a uma recomendação 
do Tribunal de Contas da 
União (TCU).

Para a Seguradora Lí-
der, o Dpvat “propicia uma 
importante reparação so-
cial, já que protege os mais 
de 210 milhões de brasilei-
ros em casos de acidentes 
de trânsito, especialmente 
os de renda mais baixa”. 
“Dos 42% de beneficiários 
que informaram a renda 
em todos os pedidos de in-
denização já computados 
pelo Consórcio do Seguro 
Dpvat, cerca de 80% têm 
de nenhuma renda até um 
salário mínimo”.

A seguradora argu-
menta ainda que o Dpvat 
“representa importante 
fonte de recursos para 
a União em prol de toda 
a população”. “Além dos 
50% do total arrecadado 
com o seguro, direciona-
dos ao SUS [Sistema Úni-
co de Saúde] e Denatran 
[Departamento Nacional 
de Trânsito], mais de 38% 
da arrecadação são desti-

nados ao pagamento das 
indenizações às vítimas 
de acidentes de trânsito 
e revertidos diretamente 
à sociedade”. A parcela 
destinada à margem de 
resultado e despesas ge-
rais da seguradora soma 
cerca de 12%.

Em caso de acidente 
de trânsito, o Dpvat cobre 
até R$ 2.700,00 de despe-
sas médicas, quando não 
realizadas pelo SUS. Em 
caso de invalidez perma-
nente ou morte, a vítima ou 
sua família recebe até R$ 
13.500,00. O Seguro Dpvat 
não cobre danos materiais 
e é administrado em forma 
de monopólio pela Segura-
dora Líder-Dpvat, consti-
tuída por 73 seguradoras 
que participam do Consór-
cio do Seguro Dpvat.

Para o governo, o “fim 
do seguro obrigatório ten-
de a aumentar o mercado 
de seguros facultativos e 
a cultura de proteção por 
parte de motoristas e pro-
prietários.”

seguranças são inocentados 
por tortura e MP vai recorrer

O Ministério Público de 
São Paulo informou que vai 
recorrer da decisão da Justiça 
que inocentou dois seguran-
ças pelo crime de tortura con-
tra um jovem que teria furta-
do o supermercado Ricoy, na 
zona sul de São Paulo.

O magistrado Carlos Al-
berto Corrêa de Almeida Oli-
veira, da 25ª Vara Criminal de 
São Paulo, considerou que não 
houve tortura no caso em que 
os dois seguranças do super-
mercado amordaçaram, amar-
raram, desnudaram e chico-
tearam um jovem de 17 anos 

em uma sala nos fundos do 
recinto comercial em agosto 
passado. Os seguranças filma-
ram a ação e as imagens foram 
divulgadas nas redes sociais. 

Para o juiz, não houve 
tortura porque as agressões 
ao jovem não foram feitas com 
a finalidade de obter infor-
mações e também não foram 
aplicadas por quem estava em 
condição de autoridade, guar-
da ou poder. O processo corre 
em segredo de justiça.

Segundo a Lei 9.455, de 
7 de abril de 1997, constitui 
crime de tortura: constranger 
alguém com emprego de vio-
lência ou grave ameaça, cau-
sando-lhe sofrimento físico 

ou mental: a) com o fim de ob-
ter informação, declaração ou 
confissão da vítima ou de ter-
ceira pessoa; b) para provocar 
ação ou omissão de natureza 
criminosa; c) em razão de dis-
criminação racial ou religiosa.

Os dois réus foram con-
denados a três meses e 22 
dias de detenção pelo crime 
de lesão corporal simples; 
dois anos e seis meses de re-
clusão pelo crime de cárcere 
privado qualificado; e um ano 
e quatro meses de reclusão e 
12 dias de multa pelo crime 
de filmagem e divulgação do 
adolescente nu. O juiz decre-
tou a prisão preventiva dos 
réus que continuarão detidos.

Elaine Patricia Cruz
Agência Brasil 

Foto: Agência Brasil

O DPVat paga até R$ 13.500 à vítima ou à família em caso de invalidez permanente ou morte em acidente
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato sob o regime de empreitada para execução dos serviços com a 
construção do açude público caititu, de acordo com a Tomada de Preços  nº  00024/2019. 

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Aguiar
CONTRATADA: CONSTRUDANTAS CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA
OBJETO: A contratação de empresa do ramo de engenharia para construção do açude público 

caititu, atendendo ao contrato de repasse nº 1048186-51/2017, na comunidade caititu, no município 
de Aguiar - PB.

VALOR GLOBAL R$: 2.859.105,76 (dois milhões, oitocentos e cinquenta e nove mil, cento e 
cinco reais e setenta e seis centavos). 

PRAZO: Da assinatura do contrato até 13.05.2020.
Aguiar - PB, 13 de Dezembro de 2019.

LOURIVAL LACERDA LEITE FILHO
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
RESULTADO DE ABERTURA DE PROPOSTAS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2019
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “b”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público o resultado de abertura dos envelopes propostas de preços: A empresa 
ABILIO FERREIRA LIMA NETO EIRELI EPP, cadastrada no CNPJ nº 05.935.592/0001-57. apre-
sentou proposta com o valor global de R$ 492.075,35 (quatrocentos e noventa e dois mil, setenta 
e cinco reais e trinta e cinco centavos), a empresa MENDES & FERREIRA CONSTRUÇÕES 
LTDA, cadastrada no CNPJ nº 26.781.189/0001-90, apresentou proposta com o valor global de R$ 
488.002,84 (quatrocentos e oitenta e oito mil, dois reais e oitenta e quatro centavos) e a empresa 
COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA, cadastrada no CNPJ nº 15.705.860/0001-06, apresentou 
proposta com o valor global de R$ 496.671,43 (quatrocentos e noventa e seis mil, seiscentos e 
setenta  e um reais e quarenta e três centavos), sendo declarada vencedora do certame a empresa 
MENDES & FERREIRA CONSTRUÇÕES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 26.781.189/0001-90, 
com a proposta no valor de R$ 488.002,84 (quatrocentos e oitenta e oito mil, dois reais e oitenta 
e quatro centavos). Abre-se vista do processo aos interessados para conhecimento do inteiro teor 
da decisão da comissão de licitação.

Aguiar-PB, 13 de Dezembro de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

  EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA (S) ESPERCIALIZADA (S) NO FORNECIMENTO DE 

MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, PARA SUPRIR NECESSIDADES DAS UNIDADES DE SAÚDE 
DE ASSUNÇÃO/PB, DE FORMA FRACIONADA, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2019. DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD do exercício 
financeiro 2019.  VIGÊNCIA: até 03/07/2020.  PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Assunção e: CT Nº 00046/2019 - 04.07.19 - PJS - JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 2.067,30.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00036/2019, que objetiva: Contratação dos serviços 
de implantação e manutenção do Prontuário Eletrônico do Cidadão-PEC da Estratégia e-SUS AB 
do Ministério da Saúde, assim como, do e-SUS AB Território para uso dos Agentes Comunitários 
de Saúde do Município de Assunção - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: EDER BATISTA DE SOUSA (SKYSOFT) - R$ 30.996,00.

Assunção - PB, 13 de Dezembro de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para eventual aquisição de materiais para pavimentação em 
paralelepípedos em diversos logradouros do município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: 
Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, 
às 09:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2020. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.
com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 13 de Dezembro de 2019
ANTONIO DUARTE DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00028/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00028/2019, que objetiva: Contratação de empresa especializada para aplicação do “ Curso de 
Extensão em Licitações e Contratos Administrativos’’, aos servidores devidamente determinados 
pela STTP; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ULTRA APOIO 
ADMINISTRATIVO E SERVICOS EIRELI - R$ 17.600,00.

Campina Grande - PB, 11 de Dezembro de 2019
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para aplicação do “ Curso de Extensão em 

Licitações e Contratos Administrativos’’, aos servidores devidamente determinados pela STTP. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00028/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendência de Transito e Transportes 
Públicos 04.122.2001.2092 - Ações administrativas da STTP 1001 - Recursos ordinários 33.90.39 
99 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de 
Campina Grande e: CT Nº 00171/2019 - 11.12.19 - ULTRA APOIO ADMINISTRATIVO E SERVICOS 
EIRELI - R$ 17.600,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 12:00 horas do dia 27 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa para fornecimento de 
gêneros alimentícios, para atender as necessidades da Superintendência de Transito e transporte 
Públicos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://
sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 12 de Dezembro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de equipamentos 

eletronicos e material de informatica, para atender as necessidades da STTP. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande / STTP: 05.010 - Superintendencia de Transito e transportes Publicos 04.122.2001.2092 
- Ações Administrativas da STTP 05.451.1025.20.91 - Ações de Melhoria nos sistema de Transito 
3390.30.00 - Material de Consumo 1001 - Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
de Campina Grande e: CT Nº 00172/2019 - 13.12.19 - ANDIVA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS 
E SERVICOS LTDA - R$ 4.300,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25025/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL DE LIMPEZA,HIGIENE E DESCARTÁVEIS, PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DAS DIVERSAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSSITÊNCIA SOCIAL NO 
EXERCÍCIO DE 2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas - 
14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. E-mail: 
LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 13 de Dezembro de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.066/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina Grande, 
no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 029/05,consi-
derando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 2.05.066/2019/
CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
FÍSICA PARA MINISTRAR  CURSO COM O CONTEÚDO REFERENTE A “ A ÉTICA E AS AÇOES 
DOS CONSELHEIROS TUTELARES, PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO 
ADOLESCENTE,embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto 
no artigo 26 da Lei de Licitações, em razão da pessoa físicaSUELEIDE NÓBREGA GADELHAcom 
CPF: 023.778.244-80, no valor total de R$ 1.200,00(Mil e duzentosreais), cujas despesas correrão 
á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas 
rede atendimento criança e adolescente).Elemento da Despesa: 3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 12 de dezembro  de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.114/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.114/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E SUELEIDE NÓBREGA GADELHA. OBJETO CONTRATUAL: CONTRA-
TAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA MINISTRAR  CURSO COM O CONTEÚDO REFERENTE 
A “ A ÉTICA E AS AÇOES DOS CONSELHEIROS TUTELARES, PROMOVIDO PELO FUNDO 
MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. 
FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.066/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, 
II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E SUE-
LEIDE NÓBREGA GADELHA. VALOR GLOBAL: R$ 1.200,00 ( MIL E DUZENTOS REAIS). DATA 
DE ASSINATURA: 12/12/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

TERMO DE REVOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 014/2019

O Município de Capim, representado por seu Prefeito Constitucional, no uso de suas atribuições 
legais e em conformidade com o art. 49 e seus parágrafos da lei 8.666/93, considerando o inte-
resse da Administração Pública, considerando a necessidade de alteração do edital para melhor 
adequação.Decide:

REVOGAR o edital de licitaçãoPREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 014/2019
Capim, 12 de dezembro de 2019.

TIAGO ROBERTO LISBOA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 018/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro oficial 
para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsidiariamente 
a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e 
demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão presencial do 
tipo menor preço por item, no dia 27 de Dezembro de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: 
AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS DA FROTA 
MUNICIPAL. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, 
na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na COPELI no endereço 
acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do link http://
transparencia.capim.pb.gov.br/licitacoes/ 

Capim-PB, 13 de Dezembro de 2019.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2019

O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE  DE CAPIM torna público que fará realizar através do pre-
goeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, 
subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço, no dia 27 de Dezembro de 2019 as 11:00 horas, tendo como 
objetivo: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DA FROTA DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na CPL 
no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através 
do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 13 de dezembro de 2019.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAPIM – PB

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2019.

O FUNDO MUNICIPAL DE ASSITÊNCIA SOCIAL DE CAPIM – PB torna público que fará realizar 
através do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 
alterações, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 
n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo MENOR PREÇO por item, no dia 27 de Dezembro de 2019 as 10:00 horas, 
tendo como objetivo: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DA 
FROTA DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. A reunião ocorrerá na sala da CPL 
no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. 
Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 
08:00 as 12:00 Horas ou através do link http://transparencia.capim.pb.gov.br/licitacoes/

Capim-PB, 13 de dezembro de 2019.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 057/2019.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2102/2019.
OBJETO:Serviço de Locação para estrutura de eventos, com quantidades, exigências e estima-

tivas estabelecidas; Item 8: LOCAÇÃO DE CABINE sanitária para deficiente físico - cadeira - com 
fácil acesso de cadeira de rodas com mictório, papeleira e caixa de dejetos com assento, suporte 
para papel higiênico, piso anti-derrapante, identificação (masc/fem), ponto de ventilação natural, 
teto translúcido, sistema de trava com chave, rampa retrátil, suporte de apoio, com amplo espaço 
interno e corrimões de segurança, conferindo grande mobilidade e conforto ao usuário. (se masculino 
ou feminino, depende da necessidade dos eventos).

A Prefeitura Municipal de Conde-PB, inscrita no CNPJ/MF nº 08.919.645/0001-80, através 
da Comissão Municipal de Licitação torna público que, CONVOCA o licitante classificado em 
segundo colocado, LIMPARAÍBA LIMPADORA E DESENTUPIDORA PARAIBANA LTDA, CNPJ: 
35.583.475/0001-32, classificado em segundo colocado no item nº 08; Que compareça a prefeitu-
ra municipal de Conde-PB no dia 17/12/2019 as 08:30, para proceder à negociação, verificação, 
aceitabilidade da proposta e comprovação dos requisitos de habilitação, dos preços do primeiro 
colocado que não apresentou interesse na assinatura da ata de registro de preços, assim o segundo 
colocado é convocado para assumir os preços do primeiro colocado e posteriormente à assinatura 
da Ata de registro de preços.

 Conde-PB, 13 de dezembro de 2019.
José Eli Bernardes Portela
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00072/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00072/2019, que objetiva: Contratação de 
instituição financeira para prestação dos serviços de pagamento, com exclusividade, de salários, 
proventos e vencimentos, aposentadorias, pensões e similares, de servidores ou empregados pú-
blicos ativos, inativos e pensionistas, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas 
neste instrumento; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BANCO 
BRADESCO S.A. - R$ 519.610,00.

Conde - PB, 13 de Dezembro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

AVISO DE ERRATA DO EDITAL
LEILÃO Nº 00001/2019

O Presidente da Comissão Municipal de Licitação comunica que no EditalLEILÃO 00001/2019, no 
item 5.10. na quarta linha, onde se lê Prefeitura Municipal de Cajazeiras leia-se Prefeitura Municipal 
de Conde.As demais disposições do Edital –LEILÃO 00001/2019 permanecem inalteradas,maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Municipal de Licitação, Rodovia PB018 - Km 
3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. E-mail: licita@
conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 13 de Dezembro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 08:30 horas do dia 03 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Combustíveis e 
Óleos Lubrificantes de forma parcelada, destinados ao abastecimento e manutenção da frota veicular 
pertencente e locada ao Município de Cuitegi, para o exercício de 2020. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. Cuitegi - PB, 13 
de Dezembro de 2019. JADIR FERNANDES DA ROCHA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 10:30 horas do dia 03 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de INSTITUIÇÃO 
FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS em caráter de exclusividade: Contratação de 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS em caráter de exclusividade: 
OPERACIONALIZAÇÃO DA FOLHA DE PAGAMENTO E PAGAMENTO DE FORNECEDORES DO 
MUNICÍPIO: Pagamento, com exclusividade, de salários, proventos e vencimentos, aposentadorias, 
pensões e similares, de servidores ou empregados públicos ativos, inativos e pensionistas, da 
administração direta e indireta; e do pagamento dos fornecedores, bens, serviços e insumos, da 
administração direta e indireta e sem caráter de exclusividade: Conceder aos servidores públicos 
empréstimos em consignação de serviços, de pagamentos, de vencimentos, salários, proventos, 
aposentadorias, pensões e similares, dos servidores da administração pública de CUITEGI, em 
conformidade ao Edital e as normas operacionais, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas neste Edital, sujeitas a alterações e seus anexos, por um período de 60 (sessenta) 
meses, a contar da data da assinatura do contrato objeto desta licitação. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. Cuitegi - PB, 13 
de Dezembro de 2019. JADIR FERNANDES DA ROCHA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

RESPOSTA AO PEDIDO DE ESCLARECIMENTO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2019

A Pregoeira do Município de Conceição/PB, informa sobre o pedido de Esclarecimento da empresa 
J. Carneiro Comércio e Representações Ltda. (CNPJ nº 09.256.546/0008-59) “contra termos do Edital 
do Pregão Presencial nº 73/2019, resumidos nos seguintes termos por ela apresentados: Solicito 
a pesquisa de preço com os valores, modelos, marcas e garantia ofertada; Solicito esclarecimento 
acerca da base legal que permite o órgão exigir característica diferente ao ordenamento jurídico 
brasileiro; Tendo em vista, os princípios constitucionais da legalidade, da isonomia, e da proposta 
mais vantajosa ao órgão público e assim evitando qualquer direcionamento do referido edital a 
alguma marca/modelo e iluminando qualquer ambiguidade, sendo assim requer o esclarecimento 
acerca da GARANTIA MÍNIMA DE 12 (DOZE) MESES, se a mesma se dará nos termos do fabricante 
ou se será vinculada nos termos da lei”. Em resposta, informa que o prazo mínimo de 12 meses 
para a garantia dos veículos sem limite de quilometragem fixado no Edital do Pregão Presencial nº 
73/2019 não se apresenta como uma indevida restrição à competitividade, mas se justifica em face 
do interesse público. É a decisão! A referida resposta de esclarecimento se encontra à disposição 
dos interessados no Setor de Licitações. Maiores Informações na Prefeitura Municipal de Conceição 
- Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição – PB. 
Publique-se e intime-se como de estilo.

Conceição - PB, 13 de Dezembro de 2019.
KESSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de uma Unidade Básica de 

Saúde - UBS (Porte I), localizado na Avenida Sólon de Lucena, no Município de Conceição/PB, 
conforme nº. Proposta 05497.410000/1190-02. 

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00009/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos: PROPOSTA 05497.410000/1190-02 - FUNDO NACIONAL DE SAÚDE E 

CONTRA PARTIDA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO - 06.001 FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE- 10 301 1012 1017 CONSTRUÇÃO E MELHORIA DE UNIDADES DE SAÚDE - ELE-
MENTO DE DESPESA - 4490.51 OBRAS E INSTALAÇÕES. 

VIGÊNCIA: 12 (DOZE) meses, considerado da data de sua assinatura, ou seja, início em: 11 de 
Dezembro de 2019 e término em: 11 de Dezembro de 2020. 

PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 40901/2019 - 11.12.19 
- CONSTRUTORA TRIUNFO EIRELI - CONSTRUTORA TRIUNFO - R$ 576.223,26.

Conceição – PB, 11 de dezembro de 2019.
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito
364.946.234-68
CONTRATANTE

CONSTRUTORA TRIUNFO EIRELI - CONSTRUTORA TRIUNFO
CNPJ nº 18.578.731/0001-84
JOÃO EVANGELISTA FILHO

CPF Nº. 078.784.264-81
CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO 
Conceição - PB, 10 de Dezembro de 2019.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
 O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E:
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00009/2019: Contratação 

de empresa especializada para construção de uma Unidade Básica de Saúde - UBS (Porte I), 
localizado na Avenida Solon de Lucena, no Município de Conceição/PB, conforme nº. Proposta 
05497.410000/1190-02; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- CONSTRUTORA TRIUNFO EIRELI - CONSTRUTORA TRIUNFO.
CNPJ Nº. 18.578.731/0001-84 
Valor: R$ 576.223,26 
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
Conceição - PB, 10 de Dezembro de 2019.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00009/2019, que 

objetiva: Contratação de empresa especializada para construção de uma Unidade Básica de 
Saúde - UBS (Porte I), localizado na Avenida Sólon de Lucena, no Município de Conceição/PB, 
conforme nº. Proposta 05497.410000/1190-02; com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

- CONSTRUTORA TRIUNFO EIRELI - CONSTRUTORA TRIUNFO.
CNPJ Nº. 18.578.731/0001-84 
Valor: R$ 576.223,26 
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

AVISO DE ANULAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019.

O PREFEITO MUNICIPAL DE IGARACY, PB, no uso de suas atribuições legais e em conformi-
dade a Lei nº 8.666/93, art. 49, CONSIDERANDO que em razão da necessidade de sanar falhas 
encontradas no contrato do certame em referência, atendendo parecer jurídico, RESOLVE ANULAR 
o Processo na Modalidade Tomada de Preços nº 00006/2019.

Igaracy - PB, 13 de Dezembro de 2019.
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09029/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/068193
ERRATA DO EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 

Em relação à especificação dos itens 216 e 218 da Ata de Registro de Preços nº 09038/2019, 
referente ao Pregão Eletrônico nº 09029/2019:

 Onde se lê: 

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

LOTE 
216

COLEÇÃO 
(4)

COLECÃO 
BLIP PLIP 474

R$ 84,00
(Oitenta 
e quatro 
reais).

R$ 39.816,00
(Trinta e nove 
mil, oitocentos 
e dezesseis 

reais).

VIZU

LOTE 
218

COLEÇÃO 
(4)

COLEÇÃO 
DESCUBRA E 

APRENDA
474

R$ 55,00
(Cinquenta 

e cinco 
reais).

R$ 26.070,00
(Vinte e seis 
mil e setenta 

reais).

HAPPY 
BOOKS

Leia-se: 

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

LOTE 
216

COLEÇÃO 
(3)

COLECÃO BLIP 
PLIP 474

R$ 84,00
(Oitenta 
e quatro 
reais).

R$ 39.816,00
(Trinta e nove 
mil, oitocentos 
e dezesseis 

reais).

VIZU

LOTE 
218

COLEÇÃO 
(2)

COLEÇÃO 
DESCUBRA E 

APRENDA
474

R$ 55,00
(Cinquen-
ta e cinco 

reais).

R$ 26.070,00
(Vinte e seis 
mil e setenta 

reais).

HAPPY 
BOOKS

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09038/2019.
João Pessoa, 13 de dezembro de 2019.

Anatilde E. Teixeira Travassos
Presidente da Comissão de Registro de Preços/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
Secretaria de Educação e Cultura
Comissão Setorial de Licitação

PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 2019/032424
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09067/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09048/2019                           PROCESSO ADM. Nº. 2019/032424
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO (INSUMOS), DESTINADOS AOS 

SERVIÇOS DE MARCENARIA E CADEADOS DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09048/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: CASA DA CONSTRUÇÃO LTDA EPP
CNPJ: 16.515.252/0001-93
FONE/FAX: (83) 3341-2351/ 9314-8913
END.: Rua Presidente João Pessoa, 400, Centro, Campina Grande – PB
CEP: 580400-034
EMAIL: osvaldo@centraldaconstrucao.com.br 

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

LOTE 02

1 Unid. Rodízio 75mm em 
silicone com trava 200

R$ 14,90 
(quatorze reais 

e noventa 
centavos)

R$ 2.980,00 
(dois mil, nove-
centos e oitenta 

reais)

STAM

2 Unid.
Rodízio 75mm em 
silicone sem trava 200

R$ 24,52 
(vinte e quatro 

reais e cin-
qüenta e dois 

centavos)

R$ 4.904,00
(Quatro mil, 

novecentos e 
quatro reais) PADO

3 Unid.

Rodízio Giratório 
4" com Freio 

Borracha Cinza – 
capacidade 50kg

100

R$ 26,90
(Vinte e seis 

reais e noven-
ta centavos)

R$ 2.690,00
(Dois mil, 

seiscentos e 
noventa reais) PADO

Valor Total Lote 02: R$ 10.574,00 (dez mil, quinhentos e setenta e quatro reais)
LOTE 04

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 unid

Mola Aérea Para 
Fechamento 

Automático De 
Portas N3

10

R$ 125,60 
(cento e vinte 
e cinco reais 
e sessenta 
centavos)

R$ 1.256,00 (um 
mil, duzentos e 
cinqüenta e seis 

reais)

SOPRANO

Valor Total Lote 04: R$ 1.256,00 (um mil, duzentos e cinqüenta e seis reais)

LOTE 22

LOTE UNID.
PRODUTO / 

DISCRIMINA-
ÇÃO 

QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Pacote

Fecho Chato 
com porta cade-
ado 2" (pacote 

com 12)

40

R$ 55,90
(Cinquenta e 

cinco reais e no-
venta centavos)

R$ 2.236,00
(Dois mil, duzen-
tos e trinta e seis 

reais)

ISERO

2 Pacote

Fecho Chato 
com porta cade-
ado 3" (pacote 

com 12)

40

R$ 56,75
(Cinquenta e 
seis reais e 

setenta e cinco 
centavos)

R$ 2.270,00
(Dois mil, du-

zentos e setenta 
reais)

ISERO

3 Pacote

Fecho Chato 
com porta cade-
ado 4" (pacote 

com 12)

40

R$ 69,90
(Sessenta e 

nove reais e no-
venta centavos)

R$ 2.796,00
(Dois mil, sete-

centos e noventa 
e seis reais)

ISERO

4 Pacote

Fecho Chato 
com porta cade-
ado 5" (pacote 

com 12)

40

R$ 98,99
(Noventa e oito 

reais e noventa e 
nove centavos)

R$ 3.959,60
(Três mil, 

novecentos e 
cinqüenta e nove 
reais e sessenta 

centavos)

ISERO

5 unid

Fecho chato 
sem porta-cade-
ado zincado 4" 

(pacote com 12)

30

R$ 26,90
(Vinte e seis 

reais e noventa 
centavos)

R$ 807,00
(Oitocentos e 

sete reais)
METALVI

6 unid Fecho Redondo 
2.1/2" 300

R$ 2,10
(Dois reais e dez 

centavos)

R$ 630,00
(Seiscentos e 
trinta reais)

ISERO

7 unid Fecho Redondo 
3" 200

R$ 2,30
(Dois reais e 

trinta centavos)

R$ 460,00
(Quatrocentos e 
sessenta reais)

ISERO

8 unid Fecho Redondo 
4" 200

R$ 3,18
(Três reais e de-
zoito centavos)

R$ 636,00
(Seiscentos 

e trinta e seis 
reais)

ISERO

9 unid Fecho Redondo 
5" 100

R$ 3,96
(Três reais e 

noventa e seis 
centavos)

R$ 396,00
(Trezentos e 

noventa e seis 
reais)

ISERO

Valor Total Lote 22: R$ 14.190,60 (quatorze mil, cento e noventa reais e sessenta centavos)

LOTE 23

LOTE UNID.
PRODUTO / 

DISCRIMINA-
ÇÃO 

QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA
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Publicidade

1
Unid

Fechadura para 
gaveta 22mm 50

R$ 9,21
(Nove reais 
e vinte e um 
centavos)

R$ 460,50
(Quatrocentos 

e sessenta 
reais e cinqüenta 

centavos)

JOMARCA

2
unid

Fechadura 
universal para 
móveis de aço

50

R$ 8,90
(Oito reais 
e noventa 
centavos)

R$ 445,00
(Quatrocentos e 
quarenta e cinco 

reais)

SOPRANO

Valor Total Lote 23: R$ 905,50 (novecentos e cinco reais e cinqüenta centavos)
LOTE 24

LOTE UNID.
PRODUTO / 

DISCRIMINA-
ÇÃO 

QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1
Unid

Fechadura 
tubular cilindro 
com maçaneta 
tipo bola para 

divisória (cores: 
preta, cinza e 

bege)

50

R$ 39,65
(Trinta e nove 
reais e ses-

senta e cinco 
centavos)

R$ 1.982,50
(Um mil, 

novecentos e 
oitenta e dois 

mil e cinqüenta 
centavos)

SOPRANO

Valor Total Lote 24: R$ 1.982,50 (um mil, novecentos e oitenta e dois mil e cinquenta 
centavos)
LOTE 25

LOTE UNID.
PRODUTO / 

DISCRIMINA-
ÇÃO 

QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1
Unid

Fechadura Ex-
terna para porta 

metálica
50

R$ 40,40 
(quarenta 

reais e 
quarenta 
centavos)

R$ 2.020,00 
(dois mil e vinte 

reais)
HELA

2
unid

Fechadura 
Inox -Bico de 

Papagaio (porta 
de correr)

100

R$ 26,50
(Vinte e 

seis reais e 
cinqüenta 
centavos)

R$ 2.650,00 
(dois mil, 

seiscentos e 
cinqüenta reais)

SILVANA

Valor Total Lote 25: R$ 4.670,00 (quatro mil, seiscentos e setenta reais)
LOTE 29

LOTE UNID.
PRODUTO / 

DISCRIMINA-
ÇÃO 

QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1
Unid

Porta de 
Madeira Maciça 
com Almofadas 

70 cm

20
R$ 200,00 
(duzentos 

reais)

R$ 4.000,00 
(quatro mil reais) ARLIZ

2 Unid

Porta de 
Madeira Maciça 
com Almofadas 

80 cm

100

R$ 207,80 
(duzentos e 
sete reais e 
oitenta cen-

tavos)

R$ 20.780,00 
(vinte mil, sete-
centos e oitenta 

reais)

ARLIZ

3 Unid

Porta de 
Madeira Maciça 
com Almofadas 

90 cm

30

R$ 263,20
(Duzentos e 
sessenta e 
três reais e 
vinte centa-

vos)

R$ 7.896,00
(Sete mil, oito-

centos e noventa 
e seis reais)

ARLIZ

Valor Total Lote 29: R$ 32.676,00 (trinta e dois mil, seiscentos e setenta e seis reais)
LOTE 31

LOTE UNID.
PRODUTO / 

DISCRIMINA-
ÇÃO 

QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Pacote
Porta montada 
Sanfonada 2,10 

x 0,72m
10

R$ 76,90 
(setenta e 
seis reais 
e noventa 
centavos)

R$ 769,00
(Setecentos e 

sessenta e nove 
reais)

PERFIL-
PLAST

2 Pacote
Porta montada 
Sanfonada 2,10 

x 0,84m
10

R$ 82,90 
(oitenta e 
dois reais 
e noventa 
centavos)

R$ 829,00 (oito-
centos e vinte e 

nove reais) PERFIL-
PLAST

Valor Total Lote 31: R$ 1.598,00 (um mil, quinhentos e noventa e oito reais)
VALOR TOTAL GLOBAL: R$ 67.852,60 (sessenta e sete mil, oitocentos e cinqüenta e dois 

reais e sessenta centavos)

          João Pessoa, 10 de dezembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

   AVISO DE RETIFICAÇÃO DE LICITAÇÃO         
No Aviso do Pregão Eletrônico nº 07.010/2019, publicado na edição do DOE de 13/12/2019, pág. 24 e 

no Jornal a União de 13/12/2019, pág. 27, onde se lê: 
PREGÃO ELETRÔNICO  Nº 07.010/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 1504/2018 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 07/09/2020  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Contratação de empresa especializada de Engenharia para Execução dos Serviços de Ma-

nutenção Corretiva, Reparação, Adaptação e Modernização de Instalações, dos Próprios Municipais, na 
Cidade de João Pessoa - PB.

leia-se
PREGÃO ELETRÔNICO  Nº 07.010/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 1504/2018 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 07/01/2020  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Contratação de empresa especializada de Engenharia para Execução dos Serviços de Ma-

nutenção Corretiva, Reparação, Adaptação e Modernização de Instalações, dos Próprios Municipais, na 
Cidade de João Pessoa - PB.

João Pessoa, 13 de dezembro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE CONVOCAÇÃO  DE LICITANTE PARA ASSINATURA DE CONTRATO
CONCORRÊNCIA Nº 33044/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da Secretaria Mu-
nicipal de Planejamento, vem CONVOCAR a empresa ACCOCIL CONSTRUCOES E LOCACOES EIRELI 
para assinatura dos contratos referente aos lotes 01, 02, 03, 04 e 09 da Concorrência Nº 33044/2019, 
no prazo de até 03 dias úteis, nos termos do item 13.4 do edital, sob pena de convocação dos licitantes 
remanescentes e aplicação da penalidade de suspensão temporária de licitar com o MUNICÍPIO DE JOÃO 
PESSOA, pelo período de 02 (dois) anos, nos termos dos itens 12.3 e 12.4 do edital. Qualquer informação 
poderá ser prestada através da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, 
Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h. 

João Pessoa, 13 de dezembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

MUNICIPIO DE JOÃO PESSOA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

AVISO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial Licitação, devidamente autorizada 

pela Portaria nº 891 no uso de suas atribuições legais, torna público para o conhecimento do interessado 
a DECISÃO da Comissão Setorial de Licitação  constantes nos autos do Processo  Administrativo nº 
2018/115507 e Processo  Administrativo nº 2019/105197 cujo objeto da Carta de Desistência de Proposta 
feito pela empresa SFX Construções e Serviços Eireli – EPP ., - ME - CNPJ Nº 28.561.917/0001-84, objeto 
da Concorrência Pública nº 07.005/2019 objetivando a Contratação de Empresa Especializada para Exe-
cutar Serviços de Manutenção Corretiva, Reparação, Adaptação e Modernização de instalações, estruturas 
e ambientes em 20 Escolas Municipais de Ensino Fundamental (EMEF), na Cidade de João Pessoa, PB, 
que não viu em seus argumentos nenhum fato superveniente para aceitar a desistência da proposta de 
preços da referida empresa. 

João Pessoa, 13 de dezembro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09052/2019                                   PROCESSO ADM. Nº. 2019/086388
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE LIVROS DIDÁ-

TICOS, DESTINADOS AOS ALUNOS DA EDUCAÇÃO INFANTIL DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE 
JOÃO PESSOA.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento aos 
termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto Municipal nº. 
7.884/2013, Decreto 9.280/2019 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO o Parecer emitido 
pela Assessoria Jurídica da CSL/SEDEC e HOMOLOGO o Pregão acima identificado, em favor das em-
presas: EDITORA MODERNA LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 62.136.304/0001-38, a qual foi vencedora 
do LOTE 01, composto pelos seguintes itens: ITEM 01 (Livros para aluno da Educação Infantil-Faixa etária 
quatro anos), com valor unitário de R$ 47,07 (quarenta e sete reais e sete centavos), cujo valor total do 
item é de R$ 141.210,00 (cento e quarenta e um mil, duzentos e dez reais); ITEM 02 (Livros para aluno da 
Educação Infantil-Faixa etária 5 cinco anos), com valor unitário de R$ 47,07 (quarenta e sete reais e sete 
centavos), cujo valor total do item é de R$ 103.789,35 (cento e três mil, setecentos e oitenta e nove reais e 
trinta e cinco centavos), perfazendo este lote o valor total de R$ 244.999,35 (duzentos e quarenta e quatro 
mil, novecentos e noventa e nove reais e trinta e cinco centavos). O valor total do LOTE perfaz o valor global 
de de R$ 244.999,35 (duzentos e quarenta e quatro mil, novecentos e noventa e nove reais e trinta e cinco 
centavos). Em consequência, ficam convocados os proponentes para assinatura da Ata de Registro de Preços, 
sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 16 de dezembro de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura.

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Resultado de Julgamento de Proposta de Preços

Tomadade Preços nº 00006/2019
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca torna público, resultado de julgamento de proposta de preços, 

atendendo ao art.109, I”b” da lei nº 8.666/93.Fica declarada classificada a empresa COMPASSO EMPRE-
ENDIMENTOS LTDA como valor global de R$ 207.480,29 (duzentos e sete mil, quatro centos e oitenta reais 
e vinte e nove centavos). Foram declaradas desclassificadas as empresas CONSTRUTORA PRINCESA 
DO VALEEIRELI, DEL ENGENHARIA  EIRELI-ME e CONSTRUTORA  BRAÇO FORTE, SERVIÇOS E 
LOCAÇÕES EIRELI-EPP por apresentaram valor global superior àquela.

Pedra Branca-PB,12 de Dezembro de 2019.
Severino Luizde Caldas

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00007/2019, em 12.02.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa JOANA DARC COSTA AFREU - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para aquisição de gêneros alimentícios destinados a merenda escolar.
OBJETO DO ADITIVO: Acréscimo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 12 de Dezembro de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE POCINHOS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00003/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e ob-
servado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00003/2019, que objetiva: 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE, TAIS COMO MESAS, CADEIRAS E BIROS, PARA ATENDER 
A NECESSIDADE DESTA CASA LEGISLATIVA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: MARIZILDA DE SOUSA CARVALHO - R$ 16.700,00.

Pocinhos - PB, 06 de Dezembro de 2019.
JORGE ALBERTO DE SOUZA

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE ADIAMENTO 
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00016/2019

Torna público o adiamento da TOMADA DE PREÇOS Nº. 00016/2019 Objeto; CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE PAVIMENTAÇÃO EM PEDRA 
GRANÍTICA DO LOTE 05 DE VIAS PÚBLICAS DA CIDADE DE PICUÍ-PB, CONFORME PROJETO BÁSICO. 
Nova data para início da Sessão: 09:00 (hora local) do dia 08 de Janeiro de 2019. Local: Sala da CPL, Sede 
da Prefeitura Municipal de Picuí, Rua Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB. 
Motivo do Adiamento: Reformulação do edital e/ou seus anexos. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. 
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

  Picuí - PB, 12 de Dezembro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
 AVISO DE ADIAMENTO 

TOMADA DE PREÇOS Nº. 00017/2019
Torna público o adiamento da TOMADA DE PREÇOS Nº. 00017/2019 Objeto; CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE PAVIMENTAÇÃO EM PEDRA 
GRANÍTICA DO LOTE 06 DE VIAS PÚBLICAS DA CIDADE DE PICUÍ-PB, CONFORME PROJETO BÁSICO. 
Nova data para início da Sessão: 09:00 (hora local) do dia 06 de Janeiro de 2019. Local: Sala da CPL, Sede 
da Prefeitura Municipal de Picuí, Rua Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB. 
Motivo do Adiamento: Reformulação do edital e/ou seus anexos. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. 
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

  Picuí - PB, 12 de Dezembro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Profissional como Advogado para serviços de consultoria, assessoria e 
acompanhamento de todos os procedimentos administrativos e processos judiciais da Prefeitura Municipal 
de Pilõezinhos/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2019. RECURSOS PRÓPRIOS / 
OUTROS - Dotação consignada no orçamento vigente 2019 - Elemento de despesa: 3.3.90.36.01 – Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Física. PRAZO DURAÇÃO: 06 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB e CARLOS ALBERTO SILVA DE MELO, CNPJ sob o nº 
033.249.484-52 - CT Nº 00168/2019 – 05/11/2019 – R$ 21.000,00 (Vinte e Um Mil Reais).

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO CONCORRÊNCIA Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Felix 
Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 14:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2020 licitação modalidade 
Concorrência, do tipo maior lance, para: A Concessão de 02 (Dois) Espaços Públicos, do Tipo Quiosques, 
para Fins de Exploração Comercial de Bar/Lanchonete, Conforme o Termo de Referência - Anexo I deste 
Instrumento Convocatório.Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. 
Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 13 de Dezembro de 2019
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU 

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ
RESULTADO PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 002/19
OBJETO: Execução dos serviços de construção de um Centro de Convivência e Fortalecimento de 

Vínculos SCFV, na Zona Rural deste Município - Unidade de Barra de Antas. CLASSIFICAÇÃO FINAL: Não 
houve empresa classificada. EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: Construtora Imperial Eireli - ME; e Resolve 
Serviços de Engenharia e Consultoria Ltda. Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé 
- PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 13 de dezembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 017/19

OBJETO: Execução dos serviços de pavimentação e drenagem em diversas ruas nos Bairros Renê 
Baunilha, José Feliciano e Augusto dos Anjos, neste Município. EMPRESAS HABILITADAS: Não houve 
empresa habilitada. EMPRESA INABILITADA: AS Construções Eireli - ME. Maiores informações e vistas 
ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine 
Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 13 de dezembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS 00004/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente a Tomada de Preços Nº 00004/2019, que objetiva: Contratação de empresa para exe-
cução dos serviços de construção de 01(uma) academia de saúde na zona urbana do município de São 
José de Piranhas-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: CONSTRUTORA TRIUNFO EIRELI, R$ 102.706,03 (Cento e dois mil setecentos e seis reais e três 
centavos). Desta forma, fica convocado o representante da empresa vencedora deste certame, para num 
prazo de 05(CINCO) dias consecutivos, a contar da publicação deste ato, assinar seu respectivo contrato.

São José de Piranhas - PB, 13 de Dezembro de 2019.
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, licitação modalidade 

Pregão Presencial, tipo menor preço,para a Aquisição de combustíveis, lubrificantes, filtros e derivados de 
petróleo, para atender as necessidades deste município, às 08:30h do dia 26 de Dezembro de 2019, na sala 
da CPL, Prédio da Prefeitura Municipal, Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB.Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2009. 
Informações:07:00 às 13:00h dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 13 de Dezembrode 2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, licitação modalidade Pregão 

Presencial, tipo menor preço,para a Locação de 2 (dois) Tratores de pneus acoplados com grade aradora, 
destinados a atender as necessidades da Secretaria Municipal de Agricultura da Prefeitura Municipal de 
São José de Piranhas-PB, às 13:00h do dia 26 de Dezembro de 2019, na sala da CPL, Prédio da Prefeitura 
Municipal, Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB.Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2009. Informações:07:00 às 13:00h 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 13 de Dezembrode 2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o parecer 
da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada de engenharia, para execução de obra de infraestrutura hídrica, compreendendo serviço de 
implantação de sistemas de abastecimento de água a partir da perfuração, instalação e aparelhamento de 
28 (vinte e oito) poços profundos em comunidades rurais do município de São Bentinho - PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: EDIFICAR CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA - R$ 708.362,64.

São Bentinho - PB, 12 de Dezembro de 2019
GIOVANA LEITE CAVALCANTE OLÍMPIO

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada de engenharia, para execução de obra de infraes-

trutura hídrica, compreendendo serviço de implantação de sistemas de abastecimento de água a partir da 
perfuração, instalação e aparelhamento de 28 (vinte e oito) poços profundos em comunidades rurais do 
município de São Bentinho - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2019. DOTAÇÃO: As 
despesas decorrentes para a execução do objeto deste contrato correrão a conta dos recursos do Convênio 
nº 0672/2016 (25100.019098/2016-47) do Ministério da Saúde/FUNASA e do Município de São Bentinho 
a título de contrapartida, através da seguinte rubrica: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 08.000 - Secretaria 
de Agricultura e Abastecimento - ELEMENTO DE DESPESA; 44.90.51 - Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 
até 10/12/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Bentinho e: CT Nº 00146/2019 - 
12.12.19 - EDIFICAR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - R$ 708.362,64.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 044/2019

 OBJETO:REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA, VISANDO ATENDER 
AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB. 

 A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atribuições 
que lhe foram conferidas através da Portaria nº 312/2019, de 17/09/2019, e observadas as disposições da 
lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e subsidiariamente da lei federal nº 8.666, de 21 de junho de 
1993 e suas alterações posteriores.

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 044/2019, que objetiva: REGISTRO 

DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB,com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, a: 

- BRUNO BARBOSA DE SOUZA EIRELI
CNPJ: 13.344.533/0001-32
Valor: R$973.463,50
- CAVALCANTE & CIA LTDA
CNPJ: 10.655.938/0001-01
Valor: R$ 8.379,00
- COMERCIAL MEDEIROS LTDA
CNPJ: 04.654.716/0001-63
Valor: R$ 27.505,00
- MG COMÉRCIO VAREJISTA DE PRODUTOS DE LIMPEZA EIRELI
CNPJ: 29.398.597/0001-56
Valor: R$ 843.380,50

Santa Rita - PB, 13 de dezembro de 2019.
 MARIA NEUMA DIAS 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 046/2019

 OBJETO:REGISTRO DE PREÇO, VISANDO O FORNECIMENTO DE GÁS GLP, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. 

 A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atribuições 
que lhe foram conferidas através da Portaria nº 312/2019, de 17/09/2019, e observadas as disposições da 
Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 38, de 17 de Outubro de 2017 e subsi-
diariamente da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores.

 R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 046/2019, que objetiva: REGIS-

TRO DE PREÇO, VISANDO O FORNECIMENTO DE GÁS GLP, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB,com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, a:

 - H M MONTEIRO DE MELO
CNPJ: 11.776.834/0001-00
Valor R$: 304.000,00

 Santa Rita - PB, 13 de dezembro de 2019.
 MARIA NEUMA DIAS 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO 
EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 001/2019

ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 001/2019 ao Contrato Nº. 41901/2018.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO - PB, CNPJ nº. 08.943.227/0001-82.
CONTRATADA: CONSTRUTORA PERFURAÇÃO LTDA - CNPJ nº 17.177.202/0001-06.
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a PRORROGAÇÃO da vigência do Contrato fir-

mado entre as partes em 14/12/2018, nos termos previstos em sua Cláusula Sétima do presente contrato.
VIGÊNCIA: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 12 (doze) meses, sendo 

iniciado o presente aditivo no dia 13 de dezembro de 2019 e tendo seu termino no dia 14 de dezembro de 2020.
DO FUNDAMENTO LEGAL: O presente termo aditivo decorre de autorização do Prefeito da contratante, 

exarada no parecer jurídico do assessor deste município, e encontra amparo legal no artigo 57, § 1 inciso 
II, da Lei n.º 8.666/93.

DA RATIFICAÇÃO DAS CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições estabeleci-
das no contrato inicial, firmado entre as partes. E, para firmeza e validade do que foi pactuado, lavrou-se 
o presente termo aditivo em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para que surtam um só efeito, as quais, 
depois de lidas, são assinadas pelos representantes das partes, CONTRATANTE e CONTRATADA, e pelas 
testemunhas abaixo.

Conceição - PB, 14 de dezembro de 2019.
JOSÉ IVANILSON SOARES LACERDA

Prefeito
CONTRATANTE

CONSTRUTORA PERFURAÇÃO LTDA
CNPJ nº 17.177.202/0001-06

CONTRATADO

MRI -  IMAGENS RADIOLÓGICAS LTDA
CNPJ nº 11.781.246/0001-64 – NIRE: 25.200.520.556

ATA DE REUNIÃO DE SÓCIOS 
REDUÇÃO DE CAPITAL SOCIAL

Data e Local - Em 20 de Novembro de 2019, na sede da empresa, à Rua Capitão João Alves 
de Lira, n°. 676 sala 05, Bairro: Prata – Campina Grande-PB, CEP: 58.400-560. Convocação e 
Presença – Dispensada a publicação de editais de convocação, na forma do disposto no artigo 
1.072 § 2º da Lei 10.406/2002, por estarem todos os sócios presentes, conforme assinatura ao final 
do presente instrumento. Deliberação: Tendo em vista o excesso de capital social em relação ao 
objeto e às operações atualmente cursadas pela sociedade, os sócios decidem, pela redução do 
capital social, inteiramente integralizado, que passará de R$ 450.000,00 (quatrocentos e cinquenta 
mil reais) para R$ 100.000,00 (cem mil reais), reduzindo-o, portanto, em R$ 350.000,00 (trezentos 
e cinquenta mil reais). Para os efeitos do 1º § do art. 1.084 da Lei nº 10.406/02, o arquivamento 
da Alteração Contratual resultante se dará no prazo de 90 (noventa) dias contados da publicação 
desta ata, no formato de extrato. O montante da presente redução será devolvido, na proporção 
das participações societárias de cada um dos sócios na sociedade, conforme disposto na IN/
DREI nº 38, de 02/maio/2017, sendo ao sócio KÁDIMO ARTUR DUTRA ROLIM, no montante de 
R$ 175.000,00 (cento e setenta e cinco mil reais), correspondendo a 50% do valor da redução do 
capital, em espécie, e que ficará com a participação societária de R$ 50.000,00 (cinquenta mil reais) 
e ao sócio GENILTON DE SÁ ARAÚJO, no montante de R$ 175.000.00 (cento e setenta e cinco 
mil reais), correspondendo a 50% do valor da redução do capital, em espécie e que ficará com a 
participação societária de R$ 50.000,00 (cinquenta mil reais). Para os efeitos do § 1º do art. 1.084 
da Lei nº 10.406/02, o arquivamento da alteração Contratual resultante se dará no prazo de 90 dias 
da publicação deste extrato. Campina Grande, 20 de novembro de 2019. Presidente, sr Kádimo 
Artur Dutra Rolim e para secretário o sr. Genilton de Sá Araújo. Nada mais havendo a tratar, foi 
encerrada esta reunião, da qual foi lavrada a presente ata.  

Campina Grande-PB, 20 de Novembro de 2019.

ORDEM DOS MÚSICOS DO BRASIL
CONSELHO REGIONAL NA PARAÍBA

EDITAL
Comunicamos a quem deste tomar conhecimento que, após esgotado o prazo de registro de 

chapas, na forma da Lei, para as eleições de 17/12/2019, para renovação de um terço (1/3) dos 
Conselheiros deste Conselho Regional da OMB na Paraíba, apenas a chapa abaixo discriminada, 
obteve registro, com a seguinte composição: CONSELHEIROS EFETIVOS: Adriano Araújo Ysmael 
da Costa; Benedito Honório da Silva; Marcos da Rosa Garcia; Rivaldo de Araújo Dias; Leonardo 
Meira Dantas; José Emerson Oliveira Silva; Tácito José de Souza Leão Andrade. CONSELHEIROS 
SUPLENTES: João Batista Pereira de Paiva Neto; Felipe de Araújo A. Fernandes; Antônio Ramos N. 
Fernandes; Sérgio Ribeiro da Silva; Heleno Feitosa Costa Filho; Marcos Pereira da Costa; Jeovan 
Cordeiros de Morais. DELEGADO-ELEITOR EFETIVO: Benedito Honório da Silva. DELEGADO-
-ELEITOR SUPLENTE: Adriano Araújo Ysmael da Costa. João Pessoa, 12 de dezembro de 2019. 
Plutarco Elias Sales Filho – Presidente-OMB/PB.

Escola de Enfermagem Nova Esperança Ltda. 
Mantenedora da Escola Técnica de Enfermagem Nova Esperança – CEM, da Faculdade de 

Enfermagem Nova Esperança – FACENE, da Faculdade de Medicina Nova Esperança – FAMENE 
e da Faculdade de Enfermagem Nova Esperança de Mossoró – FACENE/RN

Portaria CEM nº 01, de 14 de janeiro de 1999.
O Vice-Presidente da Entidade Mantenedora da Escola de Enfermagem Nova Esperança 

LTDA., no uso de suas atribuições, e tendo em vista o que foi decidido em reunião extraordinária 
do Conselho Técnico-Administrativo da Entidade,

RESOLVE:
Art. 1º Nomear a professora Kátia Maria Santiago Silveira como presidente da Entidade para 

um mandato por tempo indeterminado.
Art. 2º As atribuições do cargo e os poderes advindos dele estão esmiuçados no Regimento 

Interno da Entidade Mantenedora, e devem ser seguidos em sua íntegra.
Art. 3º Esta Portaria entrará em vigor na data de sua publicação.
Art. 4º Revogam-se as disposições em contrário.

João Pessoa, 13 de janeiro de 1999.
Eitel Santiago Silveira

Vice-Presidente

Escola de Enfermagem Nova Esperança Ltda. 
Mantenedora da Escola Técnica de Enfermagem Nova Esperança – CEM, da Faculdade de 

Enfermagem Nova Esperança – FACENE, da Faculdade de Medicina Nova Esperança – FAMENE 
e da Faculdade de Enfermagem Nova Esperança de Mossoró – FACENE/RN

Portaria CEM nº 01, de 14 de janeiro de 2016.
A Presidente da Entidade Mantenedora da Escola de Enfermagem Nova Esperança – CEM, 

no uso de suas atribuições,
RESOLVE:
Art. 1º Nomear o administrador João Fernando Silveira Filho como diretor da Escola de Enfer-

magem Nova Esperança –CEM para um mandato por tempo indeterminado.
Art. 2º As atribuições do cargo e os poderes advindos dele estão esmiuçados no Regimento 

Interno da Entidade Mantenedora, e devem ser seguidos em sua íntegra.
Art. 3º Esta Portaria entrará em vigor na data de sua publicação.
Art. 4º Revogam-se as disposições em contrário.

João Pessoa, 14 de janeiro de 2016.
Kátia Maria Santiago Silveira

Presidente

SINTEG - SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRESAS PRESTADORASDE SERVI-
ÇOS DO ESTADO DA PARAÍBA - CNPJ nº 24.508.210/0001-53

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DEASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA ESPECÍFICA
O Sindicato dos Trabalhadores nas Empresas Prestadoras de Serviços Gerais da Paraíba - SIN-

TEG, situado a Rua Duque de Caxias, 141 – 1º andar – Centro, João Pessoa,PB, vem através do 
seu Presidente FÁBIO KERSON DA SILVA XAVIER, convoca todos os trabalhadores, associados e 
não associados, dasempresasprestadoras de serviços e locação de mão de obra dos seguimentos 
de ASSEIO E CONSERVAÇÃO, EMPRESAS PRESTADORAS DE SERVIÇOS NAS EMPRESAS 
PRIVADAS, DETETIZADORAS, LAVANDERIAS DE ROUPAS, CONDOMÍNIOSHORIZONTAS E/
OU VERTICAIS COMERCIAIS, RESIDENCIAIS, MISTOS E HOTELEIROS, TREINAMENTOS E 
LOCAÇÃO DE MÃO DE OBRA, SERVIÇOS DE ENTREGAS DE CARGAS, EMPRESAS PRESTA-
DORAS DE SERVIÇOS TERCEIRIZADOS NA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA DIRETA E INDIRETA 
MUNICIPAL, ESTADUAL E FEDERAL (inclusive autarquias e fundações), EMPRESAS PRESTADO-
RAS DE SERVIÇOS DE HIGIENIZAÇÃO HOSPITALAR E AFINS, EMPRESAS PRESTADORAS DE 
SERVIÇOS DE MONITORAMENTO E INSTALAÇÃO DE SISTEMA DE SEGURANÇA ELETRÔNICA, 
ADMINISTRADORAS DE CONDOMÍNIOS E SHOPPING CENTERS DO ESTADO DA PARAÍBA 
(exceto Campina Grande), enquadrados na base territorial e social do SINTEG, para participarem 
da ASSEMBLÉIAGERAL EXTRAORDINÁRIA ESPECÍFICA, que se realizará no dia 20 de dezembro 
de 2019 no auditório na sede do SINTEG no endereço acima mencionado, em 1ª convocação às 
17:00 horas com 2/3 dos trabalhadores abrangidos pelo SINTEG ou em 2ª convocação às 18:00 
horas, com os trabalhadores que estiverem presentes abrangidos pelo SINTEG, para deliberarem 
a seguinte ordem do dia: a) Discussão e aprovação da Pauta de Reivindicação Salariais e Sociais 
para o exercício de 2019; b) Autorização para a diretoria celebrar Convenção Coletiva de Trabalho 
com o Sindicato Patronal;c) Autorização para a Diretoria celebrar Acordo Coletivo de Trabalho por 
segmento e/ou por empresa;d) Autorização para a instauraçãode Dissidio Coletivo de Trabalho com 
ou sem greve; e) Autorização para a Diretoria instituir Contribuição Negocialde Custeio para todos 
os trabalhadores, associados e não associados; f) Reforma Estatutárianos termos preconizados 
no art. 12do Estatuto atual para reformar os artigos 1º, 2º, 4º, 10º; entre outros para atualização 
estatutária devido as recentes modificações legaise f) E demais assuntosde interesse da Categoria.

João Pessoa, 13 de dezembro de 2020
FÁBIO KERSON DA SILVA XAVIER

PRESIDENTE

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 360/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publica, 

para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 
24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei 
nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste órgão, 
situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 
3208-9839, no dia 03/01/2020, às 9h (nove horas) para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO CORRETIVA E PREVENTIVA EM GRUPO GE-
RADOR destinado ao Hospital de Emergência e Trauma de Campina Grande - HETCG, conforme anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central de Compras, 
no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº  19-01528-0
João Pessoa, 13 de dezembro de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 365/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central 
de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 06/01/2020, às 13h30min (treze horas 
e trinta minutos) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE PROTEÇÃO INDIVI-
DUAL destinado ao Complexo de Saúde de Cruz das Armas - CSCA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 19-01559-6
João Pessoa, 13 de dezembro de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 340/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publica, 

para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 
24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei 
nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste órgão, 
situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central de Compras - Jaguaribe, telefone 
(083) 3208-9839, no dia 03/01/2020, às 13h30min (treze horas e trinta minutos) para:

REGISTRO DE PREÇO PARA SERVIÇO DE MANUTENÇÃO DE TOMÓGRAFO destinado ao 
Complexo de Saúde Clementino Fraga - CHCF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central de 
Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-01530-4
João Pessoa, 13 de dezembro de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação
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